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У выпускников старейшего факульте�
та, ровесника НГМУ — лечебного — по�
зади остались 6 лет учебы в университете.
На самом крупном факультете (декан Але	
ксандр Николаевич Евстропов) дипло�
мы об окончании вуза получили 287 сту	
дентов. В этом году на курсе 23 отлични	
ка, и особенно приятно, что многие из них
— продолжатели медицинских династий.
Среди потомственный врачей, получив�
ших красный диплом, — Людмила Боро	
дина и Евгения Пекарева. У бывшего ре�
ктора НГМИ, академика РАМН, почетного
профессора НГМУ Юрия Ивановича Бо	
родина и заведующего кафедрой акушер�
ства и гинекологии лечебного факультета
профессора Олега Григорьевича Пека	
рева, присутствовавших в зале на торже�
ственном собрании, есть все основания
гордиться своими внучкой и дочерью.

Отличники учебы и студенты целевой
контрактной подготовки получили дипло�
мы из рук губернатора Новосибирской об�
ласти Василия Алексеевича Юрченко и
министра здравоохранения Новосибир�
ской области Ольги Васильевны Крав	
ченко, которые пришли на торжествен�
ное событие, чтобы лично поздравить вы�
пускников и сказать им напутственные
слова.

«Сегодня из стен этого замечательно�
го учебного заведения выпускаются 287
врачей. Для вас начинается новая само�
стоятельная жизнь, в которой вы будете
заниматься очень ответственным, важ�
ным и, я уверен, любимым делом. Дольше
и больше всех вы учитесь неслучайно: в
ваших руках жизнь и здоровье людей.
Очень приятно, что в этот день в Большом
зале университета находятся академики,
профессорско–преподавательский со�
став, который давал вам необходимые
знания, помогал в освоении профессии, и
родители, которые поддерживали вас во
время учебы. Особенно ценно, что в выпу�
ске 12 человек являются продолжателя�
ми медицинских династий. Я с удовлетво�
рением могу отметить, что на специализи�
рованной ярмарке медицинских вакан�
сий, которую мы в апреле проводили сов�
местно с НГМУ, работу в селе выбрали не�
сколько десятков человек. Вскоре вы
приступаете к работе — в городе, в селе,
в другом регионе, где будете прославлять
наш Новосибирский медицинский уни�
верситет. Я хотел бы пожелать вам самого
главного — любви к работе, к пациенту,
всегда следовать «Клятве Гиппократа», ко�
торую вы сегодня принимаете от чистого

сердца. Я желаю вам успехов, веры в се�
бя и здоровых амбиций, которые помогут
достигнуть высоких результатов», — ска�
зал, обращаясь к выпускникам, губерна�
тор Новосибирской области Василий Юр	
ченко.

Также Василий Юрченко особое вни�
мание акцентировал на том, что многие
выпускники, молодые специалисты, по�
едут работать в село, в том числе 19 выпу�
скников–контрактников, обучающихся в
рамках программы целевой подготовки,
вернутся на свою малую Родину — в Се�
верный, Барабинский, Колыванский, Ма�
слянинский, Исктимский и другие районы
области. С каждым годом число ребят,
обучающихся по программе целевой под�
готовки за счет средств бюджета области,
растет. В 2011 году в НГМУ из районов об�
ласти приедет обучаться 109 таких ребят.

На торжественном собрании, посвя�
щенном вручению дипломов выпускни�
кам лечебного факультета, ректор НГМУ
профессор Игорь Олегович Маринкин
передал слово министру здравоохране�
ния Новосибирской области, выпускнице
Новосибирского государственного меди�
цинского института, лауреату номинации
«Золотой Фонд НГМУ» Ольге Васильевне
Кравченко.

«Очень приятно быть сегодня вместе с
вами в этом зале, пропитанном особой
энергетикой. Здесь, в стенах родного уни�
верситета, нас учили в свое время враче�
вать, по–человечески относиться в паци�
енту, не уставать, не жалея, тратить себя
для того, чтобы исполнять тот благородный
долг, который на нас с вами возложен.
Завтра вы выходите в совершенно другую
ответственную жизнь, приступая к практи�
ческой деятельности в период больших пе�
ремен, связанных с реформой отрасли,
программой модернизации здравоохра�
нения, которая реализуется на территории
Новосибирской области и всей страны. Я
надеюсь, что вместе мы осуществим все
задуманное. В добрый путь!», — напутст�
вовала молодых врачей министр здраво�
охранения Новосибирской области Ольга
Васильевна Кравченко.

Еще одним базовым для нашего вуза
является педиатрический факультет
(декан Татьяна Валерьевна Карцева),
который выпустил в этом году 115 студен	
тов, двое из них заслуженно получили
красный диплом. Поздравить молодых
врачей пришла Надежда Николаевна
Болтенко — председатель Совета депута�
тов города Новосибирска, лауреат номи�

нации «Золотой фонд НГМУ», выпускница
педиатрического факультета, которая на�
чинала свой карьерный путь как участко�
вый педиатр.

«Я благодарю свой институт за то, что
мне выдалась такая честь — присутство�
вать на вручении дипломов моим колле�
гам, врачам–педиатрам. Пусть не обижа�
ются представители других факультетов,
но педиатрический факультет — уникаль�
ный. Со временем вы это поймете, оце�
нив полученные здесь знания и опыт. На�
ши преподаватели воспитали в нас чело�
вечность, доброту, отзывчивость. Но са�
мое главное, они заложили интуицию,
прозорливость, аккуратность. Мы гово�
рим, что в нашей профессии главное — не
навредить, так вот, педиатры не только
стремятся следовать этому правилу, но и
поступают так. У вас очень хорошая про�
фессия, самая нужная! Представляете, че�
ловек рождается, и первый, кто с ним
встречается — неонатолог! Именно мы
рядом с человеком в первые годы его
жизни. Много говорят о том, сколько в ре�
бенка вкладывают родители, учителя. О
наших заслугах говорить не принято, но,
поверьте, мы вносим большой вклад в бу�
дущее человека. Я хочу пожелать каждому
здоровья, благополучия в семьях, и чтобы
вы всегда помнили свой институт. Вам ну�
жно знать, что вы получили уникальную
профессию.

Я хочу пожелать, чтобы ваша работа
на первом профессиональном этапе сло�
жилась удачно. Хотелось бы, чтобы вы
прошли весь путь от рядового участкового
педиатра, врача дошкольного учрежде�
ния, чтобы было дальнейшее профессио�
нальное совершенствование. Верьте в се�
бя, выпускника педиатрического факуль�
тета, не бросайте свою профессию! Даже
несмотря на то, что я сейчас не занима�
юсь своей профессиональной деятельно�
стью, я не теряю с ней связи через кафед�
ру организации здравоохранения НГМУ.
Очень тоскую по врачебной работе, по де�
тям. Когда я была главным врачом сме�
шанной поликлиники, было очень тяжело,
и я черпала силы только в педиатричес�
ком отделении. Выпускник педиатричес�
кого факультета — это звучит гордо. Я хо�
чу, чтобы вы дорожили этим званием. Хо�
рошего старта вам, уважаемые выпускни�
ки педиатрического факультета!», — на�
путствовала ребят Надежда Николаевна
Болтенко.

Стоматологический факультет в
НГМИ был открыт в апреле 1978 года, сту�
денткой первого выпуска была Ирина Ни	
колаевна Брега — нынешний декан фа�

культета, лауреат номинации «Золотой
Фонд НГМУ». В этом году ряды высоко�
классных специалистов пополнили 98 вы	
пускников, 9 из которых окончили уни	
верситет с отличием.

Еще одно поколение фармацев�
тов–провизоров выпустил фармацевти	
ческий факультет (декан Ирина Алек	
сандровна Голубева) —30 специали�
стов, двое из них окончили университет с
отличием.

Один из плеяды новых факультетов —
факультет клинической психологии (де�

кан Татьяна Юрьевна Ласовская)– вы�
дал диплом об окончании вуза 20 выпу	
скникам, среди которых 4 отличника.

Факультет социальной работы (де�
кан Наталья Вениаминовна Гуляев	
ская) в этом году окончили 38 человек, в
том числе один с красным дипломом.
21 выпускник обучался очно, еще 17
окончили университет заочно.

Особенность факультета высшего
сестринского образования (декан Вя	
чеслав Юрьевич Радустов) состоит в

Выпуск–2011
Июнь — пора вручения выпускникам дипломов. Настало время, когда

преподаватели и кураторы могут назвать вчерашних студентов свои�
ми коллегами. Молодых врачей с нетерпением ждут руководители лечеб�
ных учреждений и пациенты. Поздравить выпускников НГМУ со знамена�
тельным событием пришли первые лица города и области, что говорит о
востребованности на рынке труда и необходимости обществу специали�
стов, которых готовят в стенах Новосибирского государственного меди�
цинского университета.

Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Екатерина Прямушко, Лидия Малкова.
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том, что студенты очного отделения выпус�
каются зимой. Поэтому нынешним летом
здесь получили дипломы 32 студента за	
очной формы обучения.

Факультет экономики и управления
в здравоохранении (декан Татьяна Ана	
тольевна Аверьянова) в этом году выпус�
тил 37 студентов очной формы обуче	
ния, из них 5 отличников, и 22 студен	
та–заочника.

Экологический факультет, переиме�

нованный недавно в медико–профилак	
тический (декан Наталья Германовна
Никифорова), выпустил 10 специали	
стов.

Получение дипломов — важный этап в
профессиональной карьере, но не повод
для окончательного расставания с alma
mater. Ведь, как гласит дополнение к «Клят	
ве Гиппократа», единственное изменение в
тексте, которое врачебное сообщество со	
чло нужным внести, это «клянусь обучаться
всю жизнь».

Первая в городе Новосибирске Дос	
ка почета медицинских династий
открылась 31 мая в Заельцовском

районе. На нее занесены имена и фото	
графии потомственных врачей и меди	
цинских сестер, которые прославили
свой район. Общий стаж работы в здра	
воохранении одной из династий состав	
ляет 160 лет!

На торжественном собрании, посвященном откры�
тию Доски почета, медицинскую общественность при�
ветствовал глава администрации Заельцовского рай�
она Евгений Анатольевич Шестернин.

«Сколько бы я ни говорил слов благодарности, все
равно этого будет мало, потому что самое ценное, что
есть в жизни у человека — это сама жизнь, вы помога�
ете ее сохранить. Я очень рад, что Совет главных вра�
чей совместно с партией «Единая Россия» вышли с ини�
циативой проекта «Медицинские династии. Гордость
района», который впервые в городе был организован
в нашем Заельцовском районе», — отметил Евгений
Анатольевич Шестернин.

Глава администрации лично вручил сертификаты
всем представителям медицинских династий. Многие
из них сохранили верность не только своей профессии,
но и лечебным учреждениям района. Людмила Федо	
ровна Леонова, Нина Федоровна Загородняя, Еле	
на Федоровна Григорьева и Татьяна Валерьевна
Иванченко всю жизнь трудятся медицинскими сестра�
ми отделения общей врачебной практики в поселке
Карьер Мочище МБУЗ «Детская городская поликлини�
ка №1». Династия Паутовых связала судьбу с «Госу�
дарственным Новосибирским областным клиничес�
ким диагностическим центром».

Ветеран здравоохранения, врач–радиолог МБУЗ
«Городская клиническая больницы №1» Татьяна Кон	
стантиновна Дементьева представляет уникальную
династию, общий стаж работы которой достигает 160
лет.

Две медицинские династии совмещают работу в
практическом здравоохранении с научной и препода�
вательской деятельностью в Новосибирском государ�
ственном медицинском университете. Это династия
Бравве, общий стаж которой составляет 115 лет: 
д. м. н., профессор, заведующий кафедрой хирургичес�
ких болезней НГМУ, заслуженный врач РФ, академик
РАМТН, заведующий кардиохирургическим отделом
ГБУЗ НСО «Новосибирского клинического кардиологи�

ческого диспансера» Иосиф Юрьевич Бравве и 
д. м. н., профессор кафедры госпитальной хирургии
НГМУ, главный врач ГБУЗ НСО «Государственный Ново�
сибирский областной клинический диагностический
центр», лауреат номинации «Золотой Фонд НГМУ»
Юрий Иосифович Бравве.

С Новосибирским государственным медицинским
университетом связана судьба медицинской дина	
стии Кривошеевых. Борис Никифорович Кривоше	
ев — д. м. н., профессор, с 1974 по 1996 гг. заведовал
кафедрой дерматовенерологии и косметологии; Алек	
сандр Борисович Кривошеев — д. м. н., профессор,
доцент кафедры факультетской терапии, председатель
профсоюзного комитета сотрудников ГОУ ВПО НГМУ
Росздрава, главный геронтолог Управления здравоох�
ранения мэрии города Новосибирска. Младшая в се�
мье, посвятившей 140 лет работе в здравоохранении,
— Татьяна Александровна Кривошеева, клиничес�
кий ординатор НГМУ.

«Наши врачи даже в самые тяжелые времена сла�
вились высоким профессионализмом и большой само�
отверженностью. Медицинские династии продолжают
и укрепляют лучшие традиции, обеспечивая преемст�
венность поколений», — сказал на торжественном со�
брании секретарь политсовета местного отделения
партии «Единая Россия» Заельцовского района Эду	
ард Николаевич Телятников.

Почетное право открыть Доску почета было предо�
ставлено заслуженному врачу РФ Анатолию Павло	
вичу Огиренко и студентке–отличнице Новосибирско�
го медицинского колледжа Юлии Ивановой.

Анатолий Павлович Огиренко — д. м. н., торакаль�
ный хирург ГБУЗ НСО «Государственная областная Но�

восибирская клиническая ту�
беркулезная больница», за�
служенный врач РФ, акаде�
мик Лазерной академии наук
РФ и Академии медико–тех�
нических наук РФ, главный
врач туберкулезной больни�
цы с 1970 по 2008 год.

Анатолий Павлович ро�
дом из Убинского района Но�
восибирской области, в 1957 году окончил Новосибир�
ский государственный медицинский институт. Он про�
шел все этапы становления хирурга — от районной
больницы до главного врача крупной специализиро�
ванной туберкулезной хирургической больницы, кото�
рая получила статус клинического лечебного учрежде�
ния, на базе которого работают две кафедры Новоси�
бирского государственного медицинского университе�
та. Впервые в мировой практике А. П. Огиренко разра�
ботал органощадящие операции на легких с примене�
нием хирургического лазера (изобретение 936897 от
1989 г.)

«Заельцовский район всегда представлял элиту ме�
дицинской общественности. Здесь расположены кор�
пуса и общежития медицинского университета, сосре�
доточены ведущие больницы города, где внедряются
передовые направления и технологии. Район был и ос�
тается не только кузницей кадров, но и центром обще�
ственной, спортивной и культурной жизни. Так что нам
не стыдно открывать Доску почета «Медицинские ди�
настии. Гордость района». Отмечу, что Заельцовский
район вновь оказался пионером в этом вопросе», —
сказал на открытии заслуженный врач РФ, основатель
медицинской династии, общий стаж работы которой
составляет 103 года, Анатолий Павлович Огиренко.
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Медицинские династии Заельцовского района:
— Бравве. Общий стаж работы — 115 лет;
— Дементьевы, Жибиновы. Общий стаж работы — 160 лет;
— Казина, Довгаль, Ложкина. Общий стаж работы — 86 лет;
— Кокина, Козыревы. Общий стаж работы — 71 год;
— Кривошеевы. Общий стаж работы — 140 лет;
— Леонова, Загородняя, Григорьева, Иванченко. Общий стаж работы — 88 лет;
— Огиренко. Общий стаж работы — 103 года;
— Паутовы. Общий стаж работы — 62 года;
— Порвадовы. Общий стаж работы — 41 год;

— Федосова, Тюменцева, Култан. Общий стаж работы — 99 лет.

Выпускники–отличники
из семьи врачей 

(лечебный факультет)
1. Бородина Людмила Алексеевна:
дедушка — лимфолог;
бабушка — офтальмолог;
отец — психотерапевт;
мать — гастроэнтеролог.
2. Казанцев Андрей Сергеевич:
отец — рентгенолог.
3. Кравченко Мария Александровна:
отец — анестезиолог;
мать — гравитолог.
4. Мелешкина Мария Алексеевна:
мать — стоматолог.
5. Пекарева Евгения Олеговна:
бабушка — физиотерапевт;
отец — акушер–гинеколог;
мать — педиатр.
6. Пичикова Екатерина Аркадьевна:
бабушка — эндокринолог;
мать — офтальмолог.
7. Позднякова Софья Павловна:
мать — фармацевт.
8. Топка Эльвира Олеговна:
дедушка — педиатр;
бабушка — хирург;
отец — хирург–травматолог;

мать — психиатр.

На Доске почета — медицинские династии
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Екатерина Прямушко
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Конкурс проводится в три тура, лауреата�
ми первых двух этапов стали 26 врачей раз�
личных специальностей из ЛПУ Новосибир�
ска и районов области. Из их числа жюри оп�
ределило 10 номинантов, которым и пред�
стояло побороться за звание «Врач года». 16
июня на сцене ДК «Строитель» претенденты
должны были представить видеоролик о сво�
ей деятельности, после чего им давалась все�
го одна минута, чтобы рассказать о себе.

В номинации «Педиатрия» лучшей была
признана Елена Николаевна Чечина, заве�
дующая детским отделением МУЗ «ЦРБ Ку�
пинская».

В номинации «Терапия» лучшей была
признана д. м. н., профессор Любовь Михай	
ловна Куделя, заведующая пульмонологи�
ческим отделением ГБУЗ «Государственная
Новосибирская областная клиническая
больница».

В номинации «Урология» лучшим был
признан Михаил Юльевич Лазарев, заве�
дующий урологическим отделением МБУЗ ГК
БСМП №2, отличник здравоохранения.

В номинации «Акушерство и гинеколо	
гия» лучшей признана Юлия Анатольевна
Смирнова, заведующая родовым отделени�
ем МБУЗ «Родильный дом №7».

В номинации «Анестезиология и реани	
матология» лучшей признана Диана Георги	
евна Соколова, заведующая ОРИТ №2
МБУЗ «Городская клиническая больница
№25».

В номинации «Хирургия» лучшим при�
знан Виктор Владимирович Помогайбо,
заведующий хирургическим отделением МУЗ
«Куйбышевская ЦРБ».

В номинации «Врач–исследователь»
лучшей стала к. м. н, отличник здравоохране�
ния Татьяна Витальевна Клинова, заведу�
ющая клинико–диагностической лаборато�
рией ГБУЗ ГНОКДЦ.

В номинации «Отоларингология» луч�
шим признан Алексей Борисович Киселев,
д. м. н., профессор, заведующий отделением
отоларингологии МБУЗ «Городская клиничес�
кая больница №1».

В номинации «Инфектология» лучшей
признана Екатерина Валерьевна Кульча	
веня, профессор отделения внелегочных
форм туберкулеза ФГУ «Новосибирский НИИ
туберкулеза МЗСР России».

В номинации «Стоматология» лучшей
признана Виктория Сергеевна Подпруги	
на, врач–стоматолог–терапевт ЗАО «Стома�
тологическая поликлиника №9».

По единогласному решению жюри по	
бедителем VIII Областного конкурса про	
фессионального мастерства «Врач года
— 2011» стала Любовь Михайловна Куде	
ля, д. м. н., профессор кафедры внутрен	
них болезней лечебного факультета Ново	
сибирского государственного медицин	
ского университета, заведующая пульмо	
нологическим отделением ГБУЗ «Государ	
ственная Новосибирская областная кли	
ническая больница».

Победитель областного конкурса получил
Гран–при конкурса «Врач года». Это серебря�
ная медаль, на которой изображено стилизо�
ванное древо жизни, обвитое змеей — сим�
вол врачебной профессии. Кроме того, при�
зы и подарки Новосибирской областной Ас�
социации врачей и приз губернатора облас�
ти — 100 тысяч рублей.

— «‘‘Врач года’’ значит очень много для
меня и моих коллег. Вся моя жизнь в медици�
не — это путь к этому конкурсу. Огромное
спасибо и низкий поклон всем, кто за меня

проголосовал», — сказала на вручении на�
грады Любовь Михайловна Куделя.

Обладателем приза зрительских сим	
патий стал Виктор Владимирович Помо	
гайбо, заведующий хирургическим отде	
лением МУЗ «Куйбышевская ЦРБ».

Одним из знаковых событий меропри	
ятия стало объявление лауреатов номи	
нации «Золотой Фонд НГМУ». Лауреатом
была названа министр здравоохранения
Новосибирской области Ольга Васильев	
на Кравченко.

«Ольга Васильевна Кравченко состоя�
лась как врач–кардиолог, главный врач До�
рожной клинической больницы, руководи�
тель медицинской службы Западно–Сибир�
ской железной дороги. Я уверен, что Ольга
Васильевна в статусе министра здравоохра�
нения сделает много нового, важного, про�
славив Новосибирскую область и наш Ново�
сибирский медицинский университет, выпу�
скницей которого она является», — сказал на
вручении почетного знака «Золотой фонд
НГМУ» ректор Новосибирского государствен�
ного медицинского университета профессор
Игорь Олегович Маринкин.

Кроме того, лауреатом номинации «Золо�
той фонд НГМУ» в 2011 году стали также Ми	
хаил Витальевич Михайловский, победи�
тель конкурса «Врач года–2010», заведую�
щий детским ортопедическим отделением
ФГУ ННИИТО Росздрава, профессор кафедры
травматологии, ортопедии и медицины ката�
строф НГМУ и Александр Иванович Паль	
цев, д. м. н., профессор кафедры внутренних
болезней лечебного факультета НГМУ.

В рамках областного конкурса «Врач го�
да» вручены специальные призы Новосибир�
ской областной Ассоциации врачей «Призна�
ние». В номинации «Нашему учителю» —
Льву Васильевичу Пупышеву. Он в течение
46 лет работал вначале ординатором, а за�
тем доцентом кафедры нормальной анато�
мии Новосибирского государственного меди�
цинского института. Многие поколения сту�
дентов изучали анатомию человека под его
руководством. Помощь в этом им оказывал
«Карманный анатомический альбом», авто�
ром которого является Лев Васильевич. Аль�
бом включает в себя рисунки из наиболее
важных разделов курса анатомии человека.
Подписи к рисункам выполнены в стихотвор�
ной форме, что способствует лучшему запо�
минанию учебной программы. Альбом изда�
вался шесть раз.

Обладателем приза «Признание» в но	
минации «За верность профессии» стала
Галина Александровна Шалимова,
врач–терапевт участковый МБУЗ «Город	
ская поликлиника №22». Ее врачебный
стаж — 51 год!

В номинации «Молодость. Новаторст	
во. Талант» приз «Признание» вручен Алек	
сею Владимировичу Андрееву, врачу–хи	
рургу ФГУ «СОМЦ ФМБА России». В этой но�
минации отмечены еще два молодых врача:
Виктор Анатольевич Касымов, врач–ане�
стезиолог–реаниматолог отделения реани�

мации и интенсивной терапии новорожден�
ных ГБУЗ ГНОКБ и Алексей Викторович Ку	
гушев, врач–акушер–гинеколог акушерско�
го обсервационного отделения МБУЗ ГКБ
№25. Им вручены дипломы и сертификаты на
прохождение курсов повышения квалифика�
ции в Новосибирском государственном ме�
дицинском университете. Победителей в
этой номинации награждал член жюри кон�
курса «Врач года» ректор НГМУ профессор
Игорь Олегович Маринкин.

В номинации «За действия врача по
спасению жизни человека в экстремаль	
ной ситуации» приз «Признание» вручен

группе врачей Здвинской центральной
районной больницы — хирургу В. И. Кро	
кусу, анестезиологу Е. И. Полунину.

В номинации «За создание нового ме	
тода лечения» приз «Признание» получили
врачи МБУЗ «Детская городская клиниче	
ская больница №1» С. И. Сирота, М. Ю. Ка	
фанова, Е. В. Половников.

Областной конкурс профессионального
мастерства «Врач года», который уже вось�
мой год проводится по инициативе Новоси�
бирской областной Ассоциации врачей, в
очередной раз стал значимым событием в
жизни медицинской общественности.

Любовь Михайловна Куделя
окончила НГМИ в 1980 году, работает в
Новосибирском государственном меди�
цинском университета с 2002 года, явля�
ется профессором кафедры внутренних
болезней. Л. М. Куделя заведует пульмо�
нологическим отделением с 2000 года. С
этого же времени является главным вне�
штатным пульмонологом Новосибирской
области. Спектр клинических и научных
интересов Л. М. Куделя — наиболее сло�
жные проблемы в пульмонологии, а
именно ранняя диагностика бронхиаль�
ной астмы и ХОБЛ, а также оптимизация
лечебных программ БА и ХОБЛ с учетом
степени тяжести и наличии сопутствую�
щих заболеваний (АГ, ГЭРБ, ИБС, СД и
др.).
Под ее руководством в отделении впер�
вые был предпринят междисциплинар�
ный подход к поиску неочевидных при�
чин обострения и терапии такого распро�
страненного, имеющего наиболее серь�
езные осложнения и требующего высо�
козатратного лечения заболевания, как
бронхиальная астма, внедрен комплекс�
ный метод ранней диагностики ГЭРБ как
важного триггера обострений бронхи�
альной астмы.
Особое внимание профессор Л. М. Куде�
ля уделяет образовательной деятельно�
сти, направляя усилия на организацию и
реализацию обучающих проектов и про�
грамм. Постоянное повышение уровня
профессиональных знаний и компетен�
ций — кредо доктора медицинских наук
Л. М. Куделя. Ей принадлежит идея и ос�
новная заслуга в организации и прове�
дении с 2006 года в Новосибирске еже�
годной межрегиональной научно–прак�
тической конференции «Современная
пульмонология: проблемы и перспекти�
вы». В 2011 году формат традиционной
конференции был преобразован в «Си�
бирский пульмонологический форум» с
участием главного терапевта Министер�
ства здравоохранения и социального
развития РФ академика РАМН А. Г. Чуча	
лина.
Профессор Л. М. Куделя является членом
Европейского респираторного общест�
ва, Российского общества пульмоноло�
гов, профессором ЮНЕСКО, руководите�
лем Областного пульмонологического
центра, сопредседателем клинико–диаг�
ностической комиссии. Любовь Михай�
ловна — автор более 100 печатных ра�
бот, регулярно выступает с докладами и
сообщениями на национальных и между�
народных конгрессах. Под руководством
Куделя Л. М. защищены две кандидат�
ских и одна докторская диссертации.
За большой личный вклад в развитие
здравоохранения области Любовь Ми�
хайловна награждена Почетной грамо�
той департамента здравоохранения Но�
восибирской области в 2008 году, в
2009 г. она стала победителем конкурса
«Человек года» в Областной клинической
больнице в номинации «Врач года», в
2005 году ее фотография занесена на

Доску Почета больницы.
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Финальный этап VIII Областного конкурса профессионального мастерст�
ва «Врач года–2011» по традиции состоялся в преддверии Дня меди�

цинского работника. Это время для подведения итогов в сфере здравоохра�
нения и награждения лучших. Среди десяти номинантов, каждый из кото�
рых высококлассный специалист в своей области и достойный человек,
компетентное жюри выбрало обладателя гордого звания «Врач года».

«Врач года–2011»
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Екатерина Прямушко.

Дорогие друзья, уважаемые коллеги!
От всей души поздравляю вас с праздником — Днем медицинского работни�

ка!
Здоровье — главное богатство, без которого невозможна счастливая и пол�

ноценная жизнь, поэтому ваш труд всегда был и остается востребованным и
уважаемым.

В этот замечательный день хочется выразить признательность всем тем, кто
посвятил свою жизнь служению здоровью человека. Миссия эта трудна и благо�
родна, требует большой отдачи сил, постоянной творческой инициативы, высо�
кого профессионализма. Огромное спасибо вам за ваш опыт, знания, за чут�
кость и способность к состраданию. Во все времена наша профессия была и ос�
тается самой милосердной, требующей самопожертвования и особой доброты к
людям. Хочется пожелать вам удовлетворения от собственной работы, благо�
дарных пациентов, тепла и понимания в кругу семьи и, конечно же, крепкого
здоровья!

Ректор НГМУ профессор Маринкин И. О.
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Одной из центральных тем беседы ста�
ла программа модернизации здравоохра�
нения Новосибирской области, рассчитан�
ная на 2011–2012 годы. За два года в эту
отрасль региона из всех источников будет
направлено свыше 12 миллиардов рублей.
Более половины из этой суммы поступит из
федерального бюджета, остальное — сред�
ства из бюджета Новосибирской области и
Федерального Фонда ОМС. Финансирова�
ние пойдет на капитальный ремонт медуч�
реждений, укрепление материально–тех�
нической базы, оснащение современным
оборудованием, внедрение современных
информационных систем. Программа
предполагает, что к концу 2012 года зара�
ботная плата узких специалистов в поли�
клиниках и работников стационаров уве�
личится на 30%. По результатам анализа
сложившейся в регионе ситуации, прове�
денного специалистами профильного ми�
нистерства совместно с экспертами из
представителей врачебного сообщества,
были определены приоритеты. Это охрана
материнства и детства; первичная меди�
ко–санитарная помощь; онкология; фтизи�
атрия; психиатрия и наркология. Говоря об
основных направлениях работы, министр
здравоохранения Новосибирской области
не скрывала трудностей, которые могут
возникнуть при реализации программы:

— Трудностей, на мой взгляд, три.
Во–первых, не каждая строчка прописана
инструкционно, во многих вещах нам при�
дется пойти опытным путем. Очень хоте�
лось бы ничего не нарушить, все реализо�
вать. Это касается, в частности, исполне�
ния стандартов оказания медицинской по�
мощи. Я очень надеюсь, что никакие слож�
ности не испугают ни главных врачей, ни
наших сотрудников. Поскольку, кроме того,
что это наполнение стандарта для пациен�
та, это еще и возможность увеличить зара�
ботную плату узким специалистам в поли�
клиниках и работникам стационаров.

Во–вторых, нам нужно хорошо пони�
мать, и я пытаюсь на всех встречах с колле�

гами донести, что реформа здравоохране�
ния — это не только и не столько деньги,
которые придут в отрасль. Прежде всего
это внутренняя реорганизация. Это масса
организационных моментов, которые мы
должны решить для того, чтобы положен�
ные так называемые порядки оказания
медицинской помощи были исполнены.

Приведу пример. В Новосибирской об�
ласти нет родильных домов второй группы,
и нет фактически перинатального центра.
Считается перинатальным центром Город�
ской родильный дом №4, но там нет испол�
нения некоторых требований, которые
должны присутствовать. Необходимо соз�
дать все условия для того, чтобы женщины,
относящиеся к группе риска, могли рожать
гораздо безопаснее для своего здоровья,
чем происходит это сейчас. За оставшиеся
полтора года мы должны обеспечить кадра�
ми и оснастить до более высокого уровня
13 родильных домов. Подобные вопросы
можно долго перечислять, в программе их
очень много. Они зависят не столько от де�
нег, они теперь есть, сколько от нашего уме�
ния все организовать, воплотить в жизнь.
Это и создание антикризисных кабинетов,
доведение до определенных порядков он�
кологической службы и так далее.

Отдельный важный момент — это мате�
риально–техническое обеспечение. Не се�
крет, что при существующем законодатель�
стве процедура закупок продолжительна
по времени. Могу сказать, что при прове�
дении реконструкции и капитального ре�
монта лечебно–профилактические учреж�
дения целиком не будут закрываться. Но,
безусловно, будут закрываться какие–то
отделения. Мы должны использовать весь
свой профессионализм в перераспределе�
нии потоков пациентов для того, чтобы до�
ступность и качество медицинской помощи
не страдало. Не только Новосибирская об�
ласть, но и вся Россия оказалась в ситуа�
ции, когда деньги, которые предполага�
лись на год, должны быть освоены за пол�
года. Но я думаю, что нужно стараться, и

все получится. Потому что мы долгое время
ждали, когда на медицину обратят внима�
ние, жаловались и продолжаем жаловать�
ся на нехватку денежных средств. Теперь
деньги есть. Может быть, мы уже разучи�
лись их эффективно тратить. Сейчас насту�
пил такой момент, когда нужно приложить
усилия и реализовать намеченное.

— Как Минздрав планирует взаимо	
действовать с НГМУ по вопросам подго	
товки и переподготовки кадров?

— Я очень рада, что вместе с ректором
НГМУ Игорем Олеговичем Маринкиным
мы не только нашли время для встречи, но
и сразу начали серьезную, конструктивную
работу. Сформированный регистр меди�
цинских работников, с одной стороны, по�
может лечебно–профилактическим учреж�
дениям решать кадровую проблему, с дру�
гой — позволит медуниверситету планиро�
вать количество обучающихся на кафедрах
по различным специальностям. В апреле
этого года Министерство здравоохранения
Новосибирской области совместно с Ново�
сибирским государственным медицинским
университетом организовали первую спе�

циализированную ярмарку врачебных ва�
кансий. Будем надеяться, что она принесет
свои результаты. Одно то, что пятьдесят че�
ловек дали предварительное согласие на
работу в районах, уже замечательно. В
дальнейшем мы рассчитываем, что только
вместе будем справляться с проблемами,
которые перед нами стоят.

Нам предстоит более осмысленная сов�
местная работа по подготовке и перепод�
готовке кадров, обучению наших студен�
тов, которых направляют главы админист�
раций. В связи с программой модерниза�
ции потребуется много узких специали�
стов, к примеру неонатологов, которые бу�
дут работать в новых условиях. На мой
взгляд, это накладывает обязательства на
саму систему обучения. Поэтому мы плани�
руем составить предложения медунивер�
ситету, какими нам хотелось бы видеть вы�
пускников, будущих специалистов, которых
мы «заказываем».

Кроме того, тесное взаимодействие
должно сыграть на повышение престижа
медицинской профессии, который в пос�
леднее время не очень всех нас устраива�
ет. Студенты, выпускники должны иметь
возможность лично общаться с руко�
водством области и города, представителя�
ми Министерства здравоохранения, глав�
ными врачами, что уже сейчас происходит.
На встрече с коллективом НГМУ, которая
состоялась в апреле в рамках ярмарки ва�
кансий, губернатор Новосибирской облас�
ти Василий Алексеевич Юрченко доста�
точно долго и обстоятельно отвечал на во�
просы студентов, интернов, ординаторов и
аспирантов медицинского университета.

Общая программа действий, равно как
и совместный программный продукт, кото�
рый есть сейчас у Минздрава и медунивер�
ситета, я думаю, позволит выявить боле�
вые точки, которые еще не обозначены, и в
конечном итоге решить проблемы. Конеч�
но, наиболее актуальными являются воп�
росы обеспечения медицинскими кадрами
ЛПУ и качества обучения.

— После встречи губернатора и ми	
нистра здравоохранения области с кол	
лективом НГМУ был решен очень важ	
ный для наших выпускников вопрос: ин	
терны, ординаторы и аспиранты НГМУ
получили право на льготный проезд в

городском общественном транспорте.
Мы почувствовали, что есть заинтере	
сованность правительства области и
Министерства здравоохранения в на	
сущных проблемах вуза, что они опера	
тивно решаются. Такое успешное взаи	
модействие добавляет нашим студен	
там и выпускникам уверенности в завт	
рашнем дне и желания не изменять из	
бранной профессии. От лица коллекти	
ва НГМУ говорим Вам «спасибо»!

— Мы постарались сделать все, чтобы
в кратчайшие сроки, не затягивая ни одно�
го дня, подготовить документы для реше�
ния вопроса льготного проезда для интер�
нов, ординаторов и аспирантов НГМУ. Та�
кую задачу поставил сам губернатор Ново�
сибирской области Василий Алексеевич
Юрченко. Надеемся, что эта мера в ка�

кой–то степени поможет выпускникам за�
вершить обучение с финансовой самодос�
таточностью и позитивным настроением.
Потому что, чем больше выпускники будут
чувствовать внимание и заботу к себе, тем
больше шансов, что они останутся работать
непосредственно в медицине и не уйдут в
фармацевтические компании или другие
направления. Поэтому мы тоже счастливы,
что этот вопрос решился так быстро. Спаси�
бо Василию Алексеевичу!

— Ольга Васильевна, Вы — выпуск	
ница Новосибирского государственно	
го медицинского института. Что опреде	
лило Ваш выбор будущей профессии?
Какие яркие воспоминания у Вас оста	
лись о годах обучения в НГМИ?

— В моих планах было поступление в
университет либо технический вуз — я
очень люблю точные науки. Но в итоге на
мой выбор повлиял пример старших двою�
родных братьев, которые окончили Ново�
сибирский мединститут и стали хирургами.
Но, к счастью, я ни одного дня не жалела о
своем решении, никогда не чувствовала
себя чужим человеком в медицинском ву�
зе. Более того, вскоре я поняла, что одна из
составляющих врачевания — это алго�
ритм, и здесь очень помогает склонность к
точным наукам. Я очень люблю медицину и
тоскую по тому периоду, когда работала
врачом. Это было самое счастливое время
в моей жизни.

Я думаю, что для всех нас Новосибир�
ский государственный медицинский уни�
верситет — это родные стены. Что может
быть ближе и дороже, чем учитель и alma
mater? И что может быть лучше студенчес�
кого времени, которое состоит из приобре�
тения опыта, беззаботности, общения со
сверстниками, стройотрядов, в которых я,
как и все молодые люди моего поколения,
участвовала. У меня воспоминания о годах
учебы в НГМИ только в розовых оттенках.

— Ваша работа занимает массу вре	
мени, расскажите, пожалуйста, о том,
как Вы проводите свободное время, о
своих увлечениях, где Вы черпаете си	
лы?

— Люблю экстремальные виды спорта.
Мне нравится водить машину, кататься на
скутерах, снегоходах — нравится все, что
связано со скоростью. Возможно, ког�
да–нибудь появится время для активного
отдыха. Единственное мое желание сейчас
— чаще видеться с семьей.

— Губернатор пригласил Вас на пост
министра здравоохранения Новосибир	
ской области в период масштабных пре	
образований в отрасли. Какими Вы ви	
дите дальнейшие пути развития систе	
мы здравоохранения области в насту	
пившее время перемен?

— Все, по сути, заложено в программе
модернизации. Необходимо провести ком�
плекс мероприятий, направленных на дос�
тупность и качество оказания медицин�
ской помощи. Это перевод медицины в
экономически эффективную сферу дея�
тельности, что очень важно; качественно
новая работа с тарифами обязательного
медицинского страхования; укрепление
материально–технической базы. Понятно,
что даже те деньги, которые есть сейчас, не
решат всех проблем отрасли. Мне хочется
надеяться, что в результате пациент станет
нужен врачу, а у врача все будет получать�
ся, он будет обеспечен всем необходимым
и доволен своей работой, а люди будут сни�
мать перед ним шляпу.

Решение, которое пришлось прини�
мать, когда Василий Алексеевич пригласил
меня на эту работу, было очень тяжелым.
Пожалуй, если говорить о переменах в мо�
ей профессиональной жизни, то этот вы�
бор — самый трудный. Подарком это при�
глашение не является. Это тяжелый труд. Я
очень надеюсь, что не подведу губернато�
ра, и, как всегда было в моей жизни, добь�
юсь результата. Хотелось бы сформиро�
вать команду, которая будет работать на
благо пациента в Новосибирской области. 
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Ольга Васильевна Кравченко: 
«Взаимодействие Минздрава и НГМУ
должно повысить престиж 
медицинской профессии»

Беседовала Екатерина Прямушко.
Фото: Лидия Малкова.

Ольга Васильевна Кравченко возглавила Министерство здравоохране�
ния Новосибирской области в период масштабных преобразований в

отрасли. Сейчас начинается программа модернизации здравоохранения
НСО на 2011–2012 гг., которая затронет всю сеть медицинских учрежде�
ний региона, на очереди — принятие областных программ по охране мате�
ринства и детства, по онкологии. Ольге Васильевне приходится решать
множество накопившихся проблем: обеспеченности кадрами лечеб�
но–профилактических учреждений, укрепления их материально–техниче�
ской базы. Несмотря на занятость, она смогла выкроить время, чтобы
встретиться с корреспондентом «НМГ» и рассказать о приоритетах разви�
тия здравоохранения и перспективах взаимодействия с Новосибирским
государственным медицинским университетом.

Дорогие коллеги!
Искренне поздравляю всех нас с профессиональным праздником! Труд

любого медицинского работника бесценен. Он может сравниться разве
что с работой спасателей и сотрудников экстренных служб. Ежедневно в
руках врачей десятки тысяч жизней. Прежде всего необходимо вспомнить
о тех, кто в праздничный день находится на дежурстве. Крепкого здоро	
вья, терпения и благополучия, чтобы ничего не отвлекало их от тяжелого,
благороднейшего труда!

В медицинской отрасли региона наступил важный этап — мы приступи	
ли к реализации масштабной программы модернизации здравоохране	
ния Новосибирской области на 2011–2012 годы. Ее результат зависит от
усилий всех представителей медицинской общественности. Хотелось бы
пожелать, чтобы в конечном итоге мы реализовали все планы, которые
уже наметили и еще наметим в ближайшее время.

Министр здравоохранения Новосибирской области, 
заслуженный работник здравоохранения Российской Федерации,

кандидат экономических наук, врач высшей 
квалификационной категории Ольга Васильевна Кравченко

ММММ ииии нннн ииии сссс тттт рррр     зззз дддд рррр аааа вввв оооо оооо хххх рррр аааа нннн ееее нннн ииии яяяя     НННН СССС ОООО     ОООО ....     ВВВВ ....     КККК рррр аааа вввв чччч ееее нннн кккк оооо ,,,,     гггг уууу бббб ееее рррр нннн аааа тттт оооо рррр     НННН СССС ОООО     ВВВВ ....     АААА ....     ЮЮЮЮ рррр чччч ееее нннн кккк оооо ,,,,     рррр ееее кккк тттт оооо рррр     НННН ГГГГ ММММ УУУУ
ИИИИ ....     ОООО ....     ММММ аааа рррр ииии нннн кккк ииии нннн     нннн аааа     вввв рррр уууу чччч ееее нннн ииии ииии     дддд ииии пппп лллл оооо мммм оооо вввв     вввв ыыыы пппп уууу сссс кккк нннн ииии кккк аааа мммм     уууу нннн ииии вввв ееее рррр сссс ииии тттт ееее тттт аааа



Начало 80–х годов было периодом
стремительного развития клинической и
фундаментальной иммунологии, которая
внедрялась во все медицинские и биоло�
гические дисциплины, объясняя многие
ранее неизвестные механизмы заболе�
ваний. К тому моменту уже стало ясно,
что аллергия — это иммунологическое
заболевание, а онкология связана с на�
рушением функций иммунной системы,
что необходимым условием транспланта�
ции органов и тканей является подавле�
ние иммунной системы. Пришло время
для создания крупных коллективов для
целенаправленной работы в области им�
мунологии.

Практически одновременно в Совет�
ском Союзе было организовано два на�
учно–исследовательских института им�
мунологического профиля. В 1980 году
один открылся в Москве (сейчас — Госу�
дарственный научный центр «Институт
иммунологии Федерального меди�
ко–биологического агентства России»).
В 1981 году Институт клинической имму�
нологии был организован в Новосибир�
ске на базе отдела иммунологии Институ�
та клинической и экспериментальной
медицины СО РАМН.

Иммунология на тот момент предста�
вляла уже настолько широкий спектр за�
дач, что решать их в рамках одного науч�
но–медицинского учреждения было про�
сто невозможно. Если в Москве занима�
лись в основном фундаментальными, те�
оретическими исследованиями, то в Но�
восибирске изначально приоритетом
была клиническая иммунология. Во мно�
гом это связано с личностью первого ди�
ректора института — Вадима Петрови	
ча Лозового, который был не только уче�
ным, но и, прежде всего, врачом, круп�
нейшим клиническим иммунологом, ве�
дущим ревматологом Советского Союза.

Отдел иммунологии Института клини�
ческой и экспериментальной медицины
СО РАМН с первых дней представлял со�
бой крупный коллектив, которому быстро
удалось выйти на всесоюзную «арену». В
распоряжении отдела было 5 лаборато�
рий, где проводились клинические и тео�
ретические исследования. Логичным
следствием развития отдела иммуноло�
гии стало его выделение в самостоятель�
ный институт.

Директор Института клинической им�
мунологии СО РАМН академик РАМН, ла�
уреат номинации «Золотой фонд НГМУ»,
заведующий кафедрой клинической им�
мунологии НГМУ д. м. н., профессор Вла	
димир Александрович Козлов подчер�

кивает, что предпосылки к созданию уни�
кального научно–медицинского учреж�
дения были заложены именно в Новоси�
бирском медицинском институте:

— Весь коллектив, который был тогда
в отделе, состоял из сотрудников, окон�
чивших наш Новосибирский государст�
венный медицинский институт. Ректор
НГМИ Григорий Денисович Залесский
занимался ревматологией и уже тогда
понимал, что решить проблему ревма�
тизма с помощью одной вирусологии не�
возможно. Когда в Новосибирск приехал
тогда молодой профессор Рэм Викторо	
вич Петров, впоследствии ставший ака�
демиком, героем Социалистического тру�
да, ведущим иммунологом СССР, он вме�
сте с нами лично ездил в Академгородок
слушать его лекции. Я тогда учился в ор�
динатуре, и это оставило неизгладимое
впечатление: мы, мальчишки–ординато�
ры, и ректор вместе сидим на лекциях!
Но главное, что ученый с его именем, уже
в годах, понял значение иммунологии.
Очень важно всем современным про�
фессорам, которые не знают иммуноло�
гию, последовать его примеру.

Личность руководителей института во
многом обусловила формирование им�
мунологии в рамках еще НГМИ. Первый
директор Института иммунологии акаде�
мик В. П. Лозовой был учеником Г. Д. За�
лесского. На посту ректора Григория Де�
нисовича сменил Влаиль Петрович Каз	
начеев, он также ставил перед нами чи�
сто иммунологические задачи, которые
решались на кафедре факультетской те�
рапии, в группе в ЦНИЛе. Тогда был полу�
чен ряд данных, которые мы на тот мо�
мент еще не могли интерпретировать и
которые стали понятны спустя 10 лет, —
рассказывает Владимир Александрович.

Академик Лозовой сравнивал имму�
нологию с физикой в плане темпов раз�
вития и значимости открытий. Далеко не
все они известны широкой аудитории, но
оттого не становятся менее важными. К
примеру, трудно переоценить открытие
цитокина, который влияет на развитие
ревматоидного полиартрита.

Начало формирования клинической
и фундаментальной иммунологии было
положено в конце 50–х — начале 60–х
годов. В 80–е годы она уже получила ши�
рокое развитие. При оценке иммунной
системы стали применять уникальные
методы, которые впоследствии заимст�
вовались в других дисциплинах. Иммуно�
логи первыми начали изучать клетки вне
организма и до сих пор остаются лидера�
ми в области подобных исследований.

«Сейчас в медицине и биологии несо�
мненный приоритет — иммунная систе�
ма, которая многое объясняет, с ее помо�
щью можно и нужно лечить. Практически
нельзя назвать патологию, которая не
была бы связана с нарушениями функ�
ций иммунной системы, хотя многие вра�
чи этого не понимают. Аллергию или ате�
росклероз, к примеру, уже однозначно
называют иммунокомпромитированны�
ми заболеваниями. Но в ряде случаев
приходится доказывать и объяснять
связь. Мне удивительно, что, когда пре�
подают онкологию, ни слова не упомина�
ют о лимфоците, — это просто дикость!
Когда я читаю лекции врачам, всегда го�
ворю, что доктор, не знающий иммуноло�
гию, — преступник. Может, это и звучит
категорично, но в этом много правды», —
говорит академик Владимир Козлов.

В Институте иммунологии СО РАМН
было зафиксировано последнее в Совет�
ском Союзе открытие в области медици�
ны, оно принадлежит группе исследова�
телей во главе с Владимиром Александ�
ровичем Козловым. Удалось доказать,
что иммунными свойствами обладают не
только клетки иммунной системы, но так�
же эритроциты и их предшественники.
На доказательство и официальное при�
знание было потрачено 8 лет — рекорд�
но быстро по меркам советского време�
ни, в то время как коллеги тратили по
15–20 лет.

Институт по–прежнему отличает гиб�
кость и открытость всему новому, тем бо�
лее что сейчас перемены в науке проис�
ходят невероятно быстро. Несмотря на
большой коллектив и разветвленную
структуру, здесь всегда оперативно реа�
гируют на изменения. Как только возни�
кает перспективное направление, где
можно получить свежие оригинальные
данные, в институте стараются тут же пе�
реориентировать на них лаборатории и
сотрудников.

О высоком уровне проводимых ис�
следований свидетельствуют регулярные
международные публикации. За послед�
ние годы на работу за рубеж уехали 20
сотрудников — факт этот довольно пе�
чальный, но в то же время говорит о вос�
требованности специалистов института.

Сейчас в институте активно развива�
ется направление клеточной терапии, в
том числе с помощью широко известных
стволовых клеток. Владимир Александ�
рович Козлов начал их изучение еще в
1965 году одним из первых в стране, и по
сей день продолжает исследования в
этой области. Он считает, что ажиотаж во�

круг стволовых клеток во многом искус�
ственно создан и возник от незнания и
желания заработать. Однако есть и ре�
альные успехи, к примеру, стволовыми
клетками более 40 лет успешно лечат он�
кологические заболевания крови. В Ин�
ституте иммунологии СО РАМН одними из
первых в стране начали эффективно ле�
чить циррозы печени и рассеянный скле�
роз. Однако то, что обывателю кажется
панацеей от всех болезней и старения,
на самом деле лишь одно из направле�
ний клеточной терапии, которое занима�
ет свою определенную нишу.

В НИИ клинической иммунологии СО
РАМН для терапии используют многие
клетки — лимфоциты, дендритные клет�
ки, мезенхимальные, в частности, макро�
фаги, то есть все те, которые участвуют в
иммунной системе, с нарушениями в ко�
торых связаны любые патологии. На се�
годняшний день специалисты уже научи�
лись их выделять, получать и, что немало�
важно, лечить.

С 1995 года при НИИКИ СО РАМН ра�
ботает Клиника иммунопатологии, кото�
рая неизменно удерживает свои пози�
ции одного из лучших лечебных учрежде�
ний Сибири. Здесь разработаны и
внедрены на практике эффективные ме�
тоды диагностики и лечения сложнейших
заболеваний на основе комплексного
иммунологического обследования боль�
ных, использования высоких медицин�
ских технологий, применения междуна�
родных стандартов лечения. Клиника на�
звана именем первого директора Инсти�
тута академика РАМН Вадима Петровича
Лозового, многое сделавшего для ее соз�
дания. Именно при нем началось строи�
тельство, которое затягивалось из–за
различных проволочек и недостатка фи�
нансирования в тяжелый период начала
90–х годов. Возведение клиники про�
должилось уже под руководством Влади�
мира Александровича Козлова.

Авторитет Клиники иммунопатологии
среди коллег и больных неизменно вы�
сок. Прежде всего это является заслугой
специалистов, которые многие годы ра�
ботают в ИКИ. В клинике трудятся 120
сотрудников, из них 3 заслуженных
врача России, 2 доктора медицинских
наук, 14 кандидатов медицинских на	
ук, 21 врач высшей квалификацион	
ной категории.

В настоящее время в стационар гос�
питализируются сложные в диагностиче�
ском и лечебном отношении больные,
для обследования которых используется
высокоинформативная, дорогостоящая,

недоступная многим больницам аппара�
тура, а для лечения применяются слож�
ные комплексные методы. Кроме тера�
пии широко распространенных аллерги�
ческих и аутоиммунных болезней в кли�
нике проводят лечение хронических и ре�
цидивирующих инфекционно–воспали�
тельных заболеваний всех органов и си�
стем, злокачественных новообразова�
ний, болезней крови, кожи, суставов, мо�
чеполовой системы и многих других.

Клиника выполняет федеральный за�
каз по применению высоких технологий
в медицинской практике, работает в сис�
теме добровольного медицинского стра�
хования, предоставляет платные меди�
цинские услуги населению. Для пациен�
тов созданы комфортные условия пребы�
вания в отдельных и маломестных пала�
тах; для лечения применяются методы
психо–, физио–, диетотерапии.

При НИИКИ СО РАМН функционирует
аспирантура и ординатура по специаль�
ности «Аллергология и иммунология»; ас�
пирантура и единственная в Сибири и на
Дальнем Востоке ординатура по ревма�
тологии.

«Сейчас очень важен приток молодых
людей в наш институт. Ни в одной другой
медицинской специальности нельзя сде�
лать столько нового. Иммунология впи�
тывает в себя все передовые методы, за�
имствуя из генетики, биологии, с их по�
мощью уже на качественно ином уровне
происходит изучение клеток, появляются
новые данные о нарушениях в их функци�
ях. При этом они тут же находят практиче�
ское применение в лечении заболева�
ний. Мы ждем у себя выпускников НГМУ,
у нас есть где приложить их талант. Зная
иммунологию, они будут передовыми
людьми в своей специальности», — гово�
рит академик РАМН, заслуженный дея�
тель науки РФ, 18 лет возглавляющий
НИИ клинической иммунологии СО РАМН
Владимир Александрович Козлов.

Сегодня НИИ иммунологии СО
РАМН представляет крупное научное
учреждение со штатом 428 человек
вместе с клиникой, включая 98 канди	
датов наук, 16 докторов наук и 1 ака	
демика.

От лица руководства Новосибир	
ского государственного медицинско	
го университета мы поздравляем с
юбилеем Владимира Александровича
и весь коллектив НИИ клинической
иммунологии СО РАМН. Желаем пло	
дотворной работы во славу отечест	
венной медицинской науки и на благо
пациентов!
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Институт клинической 
иммунологии СО РАМН: 
30 лет в авангарде 
медицинской науки

Текст: Екатерина Прямушко.
Фото: Екатерина Прямушко.

Иммунология — одна из наиболее динамично развивающихся областей
медицинской науки: то, что еще недавно было сенсацией, сегодня ак�

тивно используются на практике. Открытия в иммунологии за несколько
десятилетий перевернули представления о диагностике и лечении забо�
леваний. Мы гордимся, что многие исследования связаны с Новосибир�
ском, где в 1981 году был создан Институт клинической иммунологии СО
РАМН, который является единственным институтом иммунологического
профиля Академии медицинских наук в нашей стране. В июне 2011 года
уникальный научно–исследовательский институт праздновал тридцатиле�
тие со дня основания.



Существуют разные формы профориен�
тационной работы — Дни открытых дверей,
экскурсии на предприятия города и области и
другие. Помочь школьникам сделать выбор
можно, используя возможности районного
сообщества, — уверен глава администрации
Заельцовского района Евгений Анатолье	
вич Шестернин.

Формат районного родительского собра�
ния был опробован в апреле этого года, ког�
да встреча была организована совместно с
Сибирским государственным университетом
телекоммуникаций и информатики и пред�
приятиями связи. Вторую встречу решено бы�
ло посвятить еще одной важнейшей отрасли
— здравоохранения.

О значимости мероприятия говорит со�
став приглашенных гостей: председатель го�
родского Совета депутатов Новосибирска На	
дежда Николаевна Болтенко; заместитель
мэра Новосибирска Александр Петрович
Титков; главный врач МУЗ «Городская клини�
ческая больница №1» Вадим Федорович Ко	
валенко. Новосибирский государственный
медицинский университет и Новосибирский
медицинский колледж представляли ректор
Игорь Олегович Маринкин и директор Свет	
лана Владимировна Домахина.

От имени мэра Новосибирска организа�
торов мероприятия поблагодарил Алек	
сандр Петрович Титков:

— В мэрии города Новосибирска прида�
ют большое значение подобным мероприя�
тиям. Работу по профориентации мы оцени�
ваем как проявление социальной ответст�
венности власти перед молодым поколени�
ем. Еще пять лет назад, будем откровенны, у
родителей была установка — куда бы ни по�
ступил, лишь бы был занят, не болтался, полу�
чил образование. Но жизнь не стоит на мес�
те, сейчас перед нами стоят уже совершенно
иные задачи, мы все больше вынуждены за�
думываться над тем, что будет спустя 5 лет,
когда ребенок окончит учебное заведение.

В подтверждение слов, сказанных замес�
тителем мэра, начальник отдела занятости
населения Заельцовского района Марина
Гавриловна Гладенко привела данные, ко�
торые красноречиво свидетельствуют о дис�
балансе на рынке труда. На сегодняшний
день в районе на учете стоит 904 безработ�
ных, при этом зарегистрировано 1800 вакан�
сий.

— Вы, наверное, обратили внимание, что
вакансий больше, чем претендентов, но мы
не имеем возможности их укомплектовать —
соискатели не соответствуют заявленным
требованиям либо среди ищущих работу во�
обще нет таких специалистов, — отметила
Марина Гладенко. — Напрашивается вывод
— необходимо уделять внимание профори�
ентации именно школьников. Задача проф�
ориентации состоит в помощи гражданину
выбрать профессию по душе и одновременно
востребованную на рынке труда. А хороший
специалист всегда будет получать достойную
заработную плату.

— Сегодняшнее мероприятие — это не
просто обсуждение, как правильно подоб�
рать специальность. Идет предметный разго�
вор о конкретной профессии, которая на
рынке труда чрезвычайно востребована, —
добавил, в свою очередь, Александр Титков.
— Я благодарен ректору НГМУ, директору

медколледжа и главному врачу МУЗ ГКБ №1
за то, что они нашли возможность и время
прийти и встретиться с родителями!

На собрании был показан фильм к
75–летию НГМУ, видеоролики о медицин�
ском колледже и ГКБ №1, перед родителями
с творческим номером выступили студенты
медицинского колледжа. Конечно, сейчас
всю необходимую информацию можно найти
в интернете и специализированных изданиях
для абитуриентов. Однако очень важно лично
встретиться с руководством образователь�
ных учреждений, задать интересующие воп�
росы.

В Новосибирском государственном ме�
дицинском университете обучение осуществ�
ляется по пяти образовательным направле�
ниям на 9 факультетах, 93 кафедрах и семи
курсах, на которых учится более 5 тысяч сту�
дентов, около 200 аспирантов и свыше 600
клинических ординаторов и интернов. Здесь
проводится обучение по 25 специальностям
в интернатуре и по 42 в клинической ордина�
туре. Теоретические кафедры базируются в
учебных корпусах университета, а клиничес�
кие кафедры развернуты в 70 федеральных,
областных и городских ЛПУ. Особой гордо�
стью вуза является научно–педагогический
коллектив: сегодня в университете трудится 7
академиков и членов–корреспондентов
РАМН, 15 академиков Международной ака�
демии высшей школы, 59 академиков разли�
чных российских и международных акаде�
мий. В университете работает 1696 человек,
среди которых 241 доктор и 496 кандидатов
наук. Немаловажно, что на основных руково�
дящих должностях работают состоявшиеся
врачи, активно практикующие в клиниках го�
рода. Новосибирский медуниверситет про�
должает традиции фундаментального обра�
зования, характерного для русской медицин�
ской школы. Следуя своему лозунгу «Во все
времена мы учим лечить людей», НГМУ при
этом не отстает от современных тенденций.

— В отличие от многих вузов Новосибир�
ска, которые готовят по техническим специ�
альностям, в Новосибирском государствен�
ном медицинском университете нет проблем
с абитуриентами. У меня не стоит задача ак�
тивизировать приход выпускников школ в
НГМУ. Главное, чтобы наши абитуриенты бы�
ли хорошо подготовленными, — сказал в
своем выступлении ректор НГМУ Игорь Оле	
гович Маринкин. — Я хотел бы обратить
внимание уважаемых родителей, что формат
медицинского университета изменился. Се�
годня любой выпускник школы может найти
себя в медицинском вузе. Лидер реализует
свои качества на факультете, где мы готовим
экономистов и управленцев для здравоохра�
нения, хоть и не обязательно, что он будет ра�
ботать именно в отрасли. Технари всегда най�
дут себя в анестезиологии–реаниматологии
— на сегодняшний день это высокотехноло�
гичная специальность, у врачей есть возмож�
ность работать на современном дорогостоя�
щем оборудовании. Для химика идеально по�
дойдет фармацевтический факультет. Чистых
гуманитариев мы приглашаем на факультет
клинической психологии и социальной рабо�
ты. Я уже не говорю о традиционных меди�
цинских специальностях — лечебном, педиа�
трическом, стоматологическом факультете.
Хотя сегодня и стоматология — больше тех�
ническое направление, она невозможна без

изучения «сопромата», материаловедения,
3D–моделирования. Для выпускников, кото�
рые видят себя врачами лечебного или педи�
атрического профиля, медуниверситет, как и
75 лет назад, остается тем самым вузом. Но я
еще раз подчеркиваю, что возможность по�
лучить у нас образование есть у ребенка с са�
мыми разными наклонностями, технически�
ми либо гуманитарными. Сегодня НГМУ зна�
чительно вышел за те узконаправленные
рамки, когда мы готовили только врачей.

Вопросы, адресованные Игорю Олегови�
чу, касались выбора факультета в связи с по�
следующей специализацией; целевой конт�
рактной подготовкой, которая, правда, акту�
альна для сельских районов, а не городских.
Поскольку редко молодые люди могут похва�
статься финансовой независимостью и за
обучение платят все–таки родители, то часть
вопросов была связана со стоимостью обу�
чения. Ректор успокоил родителей: сокраще�
ния бюджетных мест в медицинских вузах в
ближайшее время не предвидится. Стои�
мость обучения со следующего учебного года
для первокурсников в соответствии с изме�
нениями на рынке будет увеличена на
10–12% (для продолжающих обучение опла�
та не изменится). Кроме того, у тех ребят, ко�
торые по той или иной причине не смогли по�
ступить на бюджет, всегда есть возможность
перевестись с внебюджетной формы при ус�
ловии хорошей успеваемости.

В Новосибирском медицинском коллед�
же также нет проблем с привлечением абиту�
риентов, заверила директор Светлана Вла	
димировна Домахина. Сегодня НМК гото�
вит по 7 специальностям, здесь обучается
около 2 тысяч студентов. Наиболее высокий
конкурс на специальности «Лечебное дело»
— 3 человека на место, «Акушерское дело» —
2,4 человека на место, а также «Фармация» и
«Ортопедическая стоматология». На «Сест�
ринском деле» конкурс ниже, но он, тем не
менее, есть.

— Рядом с врачом всегда идет медицин�
ская сестра либо другой средний медицин�
ский работник. Это тесно связанные и в то же
время разные профессии, они несут различ�
ную функцию: врач лечит, а медицинская се�
стра выхаживает пациента. Но это не значит,
что в нашу профессию могут прийти те, кто не
очень хорошо учится, — заметила Светлана
Домахина. — Нам на самом деле нужны ус�
пешные студенты, которые в состоянии осво�
ить достаточно сложные программы средне�
го профессионального медицинского обра�
зования. Они направлены не только на полу�
чение знаний и навыков, но и на развитие гу�
манитарных ценностей, добродетелей. И, ко�
нечно, нам приходится много работать рука�
ми. При этом то, что мы используем в своей
работе, с каждым годом становится все инте�
реснее, прогрессивнее.

С директором Новосибирском медицин�
ского колледжа полностью согласен главный
врач МУЗ ГКБ №1 Вадим Федорович Кова	
ленко: «Работа медицинской сестры сегодня
стала несколько иной, более интересной и
интеллектуальной в связи с внедрением но�
вого высокотехнологичного оборудования. И
не только врачи решают судьбу пациентов:
хирург прооперировал, врач сделал назначе�
ние, а уже сестры выхаживают пациента.
Должны быть люди, умеющие подставить
свои руки тяжело больному человеку».

Сегодня перед выпускниками НМК от�
крываются широкие перспективы: 27 про�
грамм додипломной специализации, то есть
дополнительных образовательных программ
(к примеру, массаж и реабилитация, опера�
ционное дело и другие); возможность полу�
чить в перспективе высшее сестринское об�
разование в Новосибирском государствен�
ном медицинском университете и стать руко�
водителем сестринских коллективов.

Выпускников НМК очень ждут в ГКБ №1,
где достаточно остро стоит вопрос с дефици�
том среднего медицинского персонала, не
закрытыми остаются 500 вакансий. То есть,
даже всего выпуска колледжа не хватит, что�
бы укомплектовать только Городскую клини�
ческую больницу №1. Примерно столько же
требуется врачей: всего больнице по штату
полагается около 3 тысяч сотрудников, а ра�
ботают фактически 2 тысячи.

МУЗ ГКБ №1 — крупнейший работода�
тель Заельцовского района и системы здра�
воохранения города Новосибирска. Еже�
дневно в больницу поступает 250 человек,
большинство из которых — больные в тяже�
лом состоянии. Кроме того, ежегодно в ста�
ционары приходят за помощью 95 тысяч че�
ловек, половина из них госпитализируется,
остальные получают консультации и направ�
ления на обследования. В больнице сосредо�
точено 17% коечного фонда стационаров го�
рода Новосибирска. В составе ГКБ №1 6 ам�
булаторно–поликлинических учреждений, в
которые ежегодно обращается более 100 ты�
сяч человек. В год в больнице проводят бо�
лее 18 тысяч операций — это каждая 6–7
операция, выполненная учреждениями му�
ниципального здравоохранения.

В ГКБ №1 располагается 17 кафедр Но�
восибирского государственного медицин�
ского университета. «Наша больница выпол�
няет триединую задачу — лечить, учить и про�
водить научно–исследовательскую работу. В
отделениях работают и дежурят сотрудники
медуниверситета, мы не делим коллектив на
«больницу» и НГМУ, все у нас переплетено», —
заметил главный врач МУЗ ГКБ №1 Вадим
Федорович Коваленко.

Вадим Федорович рассказал о том, какие
специалисты прежде всего необходимы
больнице в связи с областной программой
модернизации здравоохранения и феде�
ральной программой оказания помощи
больным с сосудистой патологией, в которых
принимает участие ГКБ №1.

«Есть такое мнение, что очень сложно по�
пасть в Городскую клиническую больницу
№1. У нас нет такой проблемы, что караул,
некому дежурить, принимать больных. У нас
достаточно спокойная ситуация, несмотря на
то, что больница укомплектована врачами на
70%. Мы все равно выбираем лучших, тех лю�

дей, которых рекомендуют преподаватели,
врачи–хирурги, заведующие отделениями,
волонтеров, которые приходят ухаживать за
больными, участвуют в операциях, осмотре
больных и так далее. Мы берем именно их, а
не людей с улицы», — прокомментировал Ва�
дим Коваленко.

Медицинские работники всегда были
востребованы в обществе, но их труд не все�
гда адекватно оплачивался. К примеру, сей�
час средняя заработная плата в Городской
клинической больнице №1 составляет 20 ты�
сяч рублей для врачей и 14 тысяч рублей для
среднего медицинского персонала. На «Ско�
рой помощи» и в поликлиниках на сегодняш�
ний день получают несколько больше. Но
специалисты со сдержанным оптимизмом от�
мечают, что сейчас общество повернулось в
сторону социально значимых профессий. Од�
нако всем, кто поступает в медицинский уни�
верситет и колледж, стоит отметить, что
прежде, чем получать высокую заработную
плату, необходимо пройти длинный путь до
высококвалифицированного профессиона�
ла, востребованного работодателем, в кото�
ром нуждаются пациенты.

Итоги встречи в своем выступлении под�
вела председатель городского Совета депу�
татов Новосибирска, выпускница педиатри�
ческого факультета НГМИ, лауреат премии
«Золотой Фонд НГМУ» Надежда Николаев	
на Болтенко: «Я хотела бы подчеркнуть важ�
ность всех медицинских профессий. Многие
мои коллеги–доктора подтвердят, что нет ус�
пеха во врачебной деятельности, если рядом
нет надежного товарища, коллеги — меди�
цинской сестры или фельдшера. Поэтому в
системе здравоохранения необходимы меди�
цинские работники и с высшим образовани�
ем, и со средним образованием. Получение
диплома еще не свидетельствует, что это бу�
дет хороший высококвалифицированный
специалист. Когда мы ориентируем своих де�
тей, у них должно быть и желание, и предста�
вление о сложной, ответственной профессии
медицинского работника. Потому что если не
любить, не жить этой профессией, очень
сложно будет стать хорошим специалистом,
высокооплачиваемым работником в систе�
ме здравоохранения. И третье, что хотелось
бы сказать родителям: ваши дети, получив
высшее и среднее медицинское образова�
ние, всегда будут устроены, даже если не пой�
дут работать в стенах медицинского учрежде�
ния. У них всегда все будет надежно, они ос�
танутся востребованы в нашем городском
сообществе. Конечно, важно, чтобы в меди�
цинские учреждения приходили профессио�
налы и настоящие люди, которые любят
жизнь и своих пациентов». 

ИИИИ ....     ОООО ....     ММММ аааа рррр ииии нннн кккк ииии нннн     ииии     ВВВВ ....     ФФФФ ....     КККК оооо вввв аааа лллл ееее нннн кккк оооо

НННН ....     НННН ....     ББББ оооо лллл тттт ееее нннн кккк оооо

АААА ....     ПППП ....     ТТТТииии тттт кккк оооо вввв ЕЕЕЕ ....     АААА ....     ШШШШ ееее сссс тттт ееее рррр нннн ииии нннн

ÍÍÍÍààààóóóóêêêêàààà  èèèè  îîîîááááððððààààççççîîîîââââààààííííèèèèåååå ¹¹¹¹  7777--8888  ((((111166663333--111166664444))))   22220000111111116

Ректор НГМУ: 
«Главное, чтобы абитуриенты
были хорошо подготовленными»
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Выбирая профессию, человек принимает одно из самых важных решений в своей
жизни. Большая ответственность лежит на тех выпускниках, которые планируют

связать свою судьбу со здравоохранением. Учеба в Новосибирском государственном
медицинском университете и Новосибирском медицинском колледже — это не самый
легкий путь к получению высшего и среднего образования. Кроме того, что студенту
предстоит освоить сложную и объемную программу обучения, он должен быть дисцип�
линированным, самоотверженным, заботливым, терпеливым, словом, обладать всеми
качествами, которыми традиционно обладают лучшие представители отечественной
медицины. К такой профессии готов не каждый, даже успешный, выпускник. Не сек�
рет, что на решение молодых людей часто влияют родители и, хоть они всегда желают
для своего ребенка лучшего, это влияние не всегда сказывается положительно. Их за�
дача — не навязывать волю, а заметить способности, помочь их развить, в доступной
форме дать знания о разнообразии профессий. Именно поэтому профориентационная
встреча, которая 20 мая была организована в школе №159 администрацией Заельцов�
ского района, прошла в формате родительского собрания.



Открыл программу круглого стола доклад
профессора кафедры госпитальной терапии
и профессиональных заболеваний педиатри�
ческого факультета НГМУ Сергея Владисла	
вовича Третьякова «Основные принципы
медицинской деонтологии».

Деонтология (от греч. «деон» — должное и
«логос» — учение) — учение о должном в ме�
дицине. Это основа формирования и воспи�
тания медицинского работника в духе гума�
нистических, морально–этических и эстети�
ческих требований. Общий термин «деонто�
логия» введен английским философом Дже	
рами Бентамом (1748–1832), который ис�
следовал теорию права, этики и смежных во�
просов.

Основы медицинской деонтологии были
заложены еще в медицине древнего мира.
Наиболее древним источником, в котором
сформулированы требования к врачу и его
права, считают относящийся к 18 в. до н. э.
свод законов Хаммурапи, принятый в Вави�
лоне. Вопросы деонтологии нашли отраже�
ние и в древнейших памятниках индийской
литературы. В одной из книг Аюрведы (Наука
жизни, 9–3 вв. до н. э.) говорится, каким дол�
жен быть врач, как следует ему себя вести,
как и что говорить больному.

Всем выпускникам медицинских вузов
хорошо известен текст «Клятвы Гиппократа»,
в которой впервые были сформулированы
морально–этические и нравственные нормы
профессии врача. Гиппократ (ок. 460 — ок.
370 г. до н. э.) обратил внимание на вопросы
должного отношения врача к родственникам
больного, к своим учителям, взаимоотноше�
ний между врачами.

«Клятва Гиппократа», написанная еще до
нашей эры, актуальна и по сей день. В 1969 г.
на первом Международном конгрессе по ме�
дицинской этике и деонтологии (г. Париж) со�
чли возможным дополнить ее только одной
фразой: «Клянусь обучаться всю жизнь».

Огромное влияние на развитие деонтоло�
гии оказали врачи Востока, в том числе зна�
менитый таджикский философ и врач Ави	
ценна (980–1037) и сирийский врач и писа�
тель Абуль–Фарадж (1226–1286), который
еще в XIII веке говорил своим пациентам:
«Смотри, нас трое — я, ты и болезнь. Если ты
будешь на моей стороне, нам двоим будет
легче одолеть ее. Но если ты перейдешь на ее
сторону, я один не в состоянии буду одолеть
вас обоих».

В докладе профессор Третьяков подроб�
но остановился на роли российских врачей и
ученых в развитии деонтологии. Золотое пра�
вило, рекомендованное русскими врачами:
мы не можем предложить больному тот или
другой метод лечения, если мы не можем ре�
комендовать применение этого метода само�
му себе или своим близким. Относись к забо�
левшему так, как хотелось бы, чтобы относи�
лись в аналогичном положении к тебе.

Основатель Психоневрологического ин�
ститута в Петербурге Владимир Михайло	
вич Бехтерев (1857–1927) в свое время
произнес цитату на все времена: «Если боль�
ному после беседы с врачом не становится
легче — это не врач».

В выступлении профессора НГМУ были
еще раз обозначены злободневные пробле�
мы нашего общества. Теперь важнейшую
этическую проблему в медицине можно обо�
значить так: пациент не должен рассматри�
ваться в качестве источника и средства из�
влечения прибыли. Ситуацию, как никогда
более актуальную в современной России,
остроумно описал классик мировой литерату�
ры У. Шекспир: «Разбойник требует: кошелек
или жизнь. Врач отнимает и кошелек и
жизнь». Отдельной проблемой являются
принципы взаимодействия врачей и фарма�
цевтических компаний, которые далеко не
всегда идут на благо пациенту.

В связи с развитием здравоохранения
возникает ряд новых вопросов, связанных с
соблюдением врачебной правды и врачеб�
ной тайны. На фоне прогрессирующей специ�
ализации и улучшения технической оснащен�

ности медицины может теряться не только
целостное восприятие больного, но и инте�
рес к нему как к личности. Это явление полу�
чило название дегуманизации, или «ветери�
наризации», медицины.

Стремительное развитие фундаменталь�
ной и клинической медицины с прогрессив�
ными методами диагностики и лечения забо�
леваний вместе с тем привело к возникнове�
нию ряда вопросов, которые зачастую не
имеют готовых решений. Трансплантология,
эвтаназия, клонирование, медико–генетиче�
ские исследования, искусственное оплодо�
творение — вот лишь несколько проблемных
областей.

Во время своего выступления профессор
Сергей Владиславович Третьякова расска�
зал об основных принципах деонтологии в
медицине, о личностях, которые их выраба�
тывали и порой ценой своей жизни отстаива�
ли, а также вспомнил ситуации, когда прин�
ципы деонтологии забывались, и к чему это
приводило.

От детального экскурса в деонтологию
участники круглого стола перешли к реалиям
нашего города Новосибирска. Неслучайно
площадкой для круглого стола была выбрана
Городская клиническая больница №2. Имен�
но по инициативе ее руководства недавно
прошло исследование жалоб и претензий па�
циентов, результаты которого имели широ�
кий резонанс среди медицинской общест�
венности. Впервые полученные аналитичес�
кие данные главный врач ГКБ №2 Любовь
Анатольевна Шпагина представила в сте�
нах НГМУ, после чего была приглашена для
выступления в Областной ассоциации вра�
чей.

«Городская клиническая больница №2
выносит на широкую аудиторию непростой
материал. Понимая всю деликатность вопро�
са, я, тем не менее, попросила начальника
медицинской службы профессора Оксану
Николаевну Герасименко совместно с Уп�
равлением качества, который создан в на�
шем лечебном учреждении, поработать с жа�
лобами, предложениями и анкетами пациен�
тов больницы, чтобы наглядно убедиться, на�
сколько значимы вопросы деонтологии, эти�
ки в практической деятельности врача и
функционировании крупного лечебного учре�
ждения», — обратилась к коллегам главный
врач МБУЗ ГКБ №2, заведующая кафедрой
госпитальной терапии и профессиональных
болезней педиатрического факультета НГМУ
Любовь Анатольевна Шпагина.

На круглом столе Л. А. Шпагина и О. Н. Ге�
расименко совместно представили доклад
«Анализ жалоб пациентов на качество оказа�
ния медицинской помощи на примере МБУЗ
ГКБ №2».

Анализируя статистику по ЛПУ города Но�
восибирска за 2010 год, выяснилось, что бо�
лее 40% жалоб, которые были зарегистриро�
ваны и признаны обоснованными, связаны с
нарушениями в этике и деонтологии. По
сравнению с ними уходят на дальний план да�
же такие злободневные вопросы как меди�
каментозное обеспечение (20%), сервис
(12%) и другие. Стоит обратить внимание, что
претензии, касающиеся собственно диагно�
стики и лечения, составляют лишь около 15%.
При анализе структуры жалоб в ГКБ №2 полу�
чаются схожие показатели с общегородски�
ми, которые остаются практически на одном
уровне в течение трех лет (2008–2010 гг.)

Наиболее любопытные результаты были
получены при оценке стажевых характери�
стик деонтологических жалоб. Выяснилось,
что меньше всего их у врача на первом году
работы (8,2%), максимальное количество — у
докторов со стажем 5–10 лет (39,5%). Коли�
чество жалоб на специалистов, преодолев�
ших десятилетний стаж работы, вновь снижа�
ется.

«В нашем лечебном учреждении создана
система менеджмента качества, есть специ�
альный отдел, где разработан регламент ра�
боты с жалобами и обращениями. В нем есть
алгоритм рассмотрения и регистрации жа�

лоб. У нас функционирует жалобная комис�
сия, которая непосредственно разбирает ка�
ждый случай. Затем проводятся инструктажи,
беседы, следуют дисциплинарные взыска�
ния, а данные передаются в комиссию по сти�
мулирующим выплатам. В ряде случае мате�
риальное стимулирование служит действен�
ной мотивацией. Хотя, если судить по нашему
ЛПУ, несмотря на активную работу комиссии
и выделение достаточно больших денежных
средств на стимулирование, количество жа�
лоб, как вы видите, остается на том же уров�
не», — отметила в своем выступлении Окса�
на Герасименко.

Таким образом, можно сделать вывод о
том, что наказание не всегда играет опреде�
ляющую роль, большое значение должно уде�
ляться профилактике жалоб и недовольства
пациентов.

«Сейчас широко внедряются методы пси�
хореабилитации пациентов, в том числе он�
кобольных, которые частично снимают на�
пряженность. Вопросы деонтологии в нашей
больнице курирует, в частности, этический
комитет. Если мы обратим внимание на сов�
ременные методы профилактики, наряду с
разработкой программ непрерывного меди�
цинского образования, стандартизации ус�
луг, на сегодняшний день очень важно воз�
рождение традиций коллегиальности, рабо�
ты в команде, проведение конкурсов про�
фессионального мастерства, следование
традициям, которые передаются из поколе�
ния в поколение, от наших учителей А. А. Де	
мина, М. И. Лосевой, Т. М. Сухаревской, 
Я. В. Калико молодому поколению — студен�
там, интернам, клиническим ординаторам,
начинающим врачам», — рассказала участ�
никам круглого стола Оксана Николаевна.

Свое видение деонтологии представили
молодые специалисты — аспирант Маргари	
та Рустамовна Бурганова и клинический
интерн Ольга Михайловна Мельникова.

В работе круглого стола была задейство�
вана кафедра лингвистики и межкультурной
коммуникации НГМУ. Старший преподава�
тель, кандидат филологических наук Надеж	
да Николаевна Шпильная представила до�
клад «Образ врача в обыденном медицин�
ском сознании» по результатам анкетирова�
ния студентов 1–3 курсов вузов с немеди�
цинским профилем — КемГУ, НГТУ.

На круглый стол была приглашена заве�
дующая кафедрой медицинского права фа�
культета повышения квалификации и про�
фессиональной переподготовки врачей
НГМУ д. м. н., профессор Людмила Влади	
мировна Канунникова, которая является
одним из немногих специалистов, компетент�
ных как в области здравоохранения, так и
права.

«Ранее аксиомой служило, что вся систе�
ма здравоохранения стоит на трех китах: это
профессиональная подготовка, профессио�
нальная этика и профессиональное законо�
дательство. Но изменившиеся социаль�
но–экономические условия, законодатель�
ные инициативы и программы реформиро�
вания и модернизации здравоохранения по�
ставили в жесточайшую юридическую ответ�
ственность медицинский персонал, расши�
рив права пациента», — отметила Людмила
Владимировна.

Она рассказала о предстоящих измене�
ниях в профессиональной деятельности. В
2017 году, когда выпустится первое поколе�
ние врачей, получивших образование по но�
вым государственным стандартам, вступает
в силу персональная аккредитация специа�
листа. Свидетельство об аккредитации при�
дет на смену сертификату специалиста, кото�
рый выдается сейчас.

«Еще в раннем законодательстве говори�
лось, что сертификат выдается специалисту,
который прошел подготовку по теоретичес�
ким основам клинической специальности,
владеет практическими навыками и знания�
ми по вопросам законодательства охраны
здоровья граждан РФ. К величайшему сожа�
лению, сегодня наблюдается крайне низкая

правовая культура медицинского персонала.
Пока мы не знаем права пациентов, мы не
сможем их выполнить», — продолжила Люд�
мила Канунникова. — У нас действительно
снежным комом идут судебные иски. Если
раньше мы говорили, что история больного
пишется для прокурора, то сейчас больше
гражданских исков, потому что гражданское
законодательство признало моральный
вред. Сегодня, даже не причинив вреда здо�
ровью, выполнив все свои обязанности на
высоком профессиональном уровне, вы не
застрахованы от повестки в суд.

С 1 января 2011 года вступил в силу ФЗ
326 «Об обязательном медицинском страхо�
вании», где в дефекты, по которым можно на
100% выигрывать иски, включено наруше�
ние прав в получении информации. Речь идет
не только о состоянии здоровья, но и обо
всех позициях лечебно–диагностического
процесса. Далее — очень серьезное право
на отказ от медицинского вмешательства.
Кроме того, вы четко должны знать, что вхо�
дит в статью «Конфиденциальность и врачеб�
ная тайна».

К примеру, когда студент приходит на
практику на клиническую базу, заведующий
отделением должен с пациентом согласовать
лечение, получить информированное добро�
вольное согласие, хочет ли он, чтобы студент
занимался с ним, собирал анамнез и так да�
лее. Сегодня все вопросы решаются только
по информированному добровольному сог�
ласию и с констатацией факта медицинской
документации.

Мы должны четко знать право, как раз в
профессиональном законодательстве сей�
час все конкретно закладывается: и по эти�
ческим нормам, деонтологии и нормам про�
фессиональной подготовки. С другой сторо�
ны, мы с нетерпением ждем медицинский ко�
декс, который бы объединил всю законода�
тельную базу. Наше медицинское сообщест�
во должно постоянно учиться. Хотелось бы,
чтобы как можно меньше проявлялось про�
фессиональных недостатков и было как мож�
но больше положительных результатов от на�
шей практической деятельности», — сказала
в завершение Людмила Владимировна Ка�
нунникова.

Итоги круглого стола подвел ректор Ново�
сибирского медицинского университета —
профессор, заведующий кафедрой акушерст�
ва и гинекологии педиатрического факульте�
та и одновременно практикующий врач
Игорь Олегович Маринкин. Он обратил вни�
мание на материалы, которые были предста�
влены ГКБ №2 .

— При разборе жалоб пациентов выяс�
нилось, что у врачей, которые имеют мини�
мальный стаж работы, несмотря на отсутст�
вие опыта, наименьшее количество жалоб. О
чем это говорит? Молодой специалист как
только «оперяется», начинает зазнаваться.
Однако, когда он проработает 10–15 лет, ко�
личество жалоб вновь уменьшается: научен�
ный горьким опытом, врач учится искусству
общения с пациентами. Исследование, кото�
рое было проведено в ГКБ №2, показывает,
что большинство жалоб связано не непо�
средственно с профессиональной деятельно�
стью, а с неумением разговаривать, общать�

ся с пациентом и его родственниками. Анали�
тика жалоб еще раз подчеркивает: конфликт�
ные ситуации связаны с «проколами» в деон�
тологии.

Сегодня в значительной степени увеличи�
вается роль профессионального сообщества.
У нас в регионе оно представлено Новоси�
бирской областной Ассоциацией врачей.
Можно со временем назвать ее Врачебной
палатой, но от этого суть не изменится. В Гер�
мании, к примеру, не возникает вопрос о не�
обходимости вступления во Врачебную пала�
ту. У нас ситуация обратная. В Новосибир�
ской области 20 тысяч врачей, при этом в Ас�
социации состоят лишь 6 тысяч. В условиях
ужесточения правовых принципов работы
медиков становится особенно важным член�
ство в общественной организации. Естест�
венно, и задачи у нее становятся шире —
правовое сопровождение тех или иных ситуа�
ций, разбор ошибок, спорных случаев и так
далее.

Игорь Олегович подчеркнул, что многие
вопросы по деонтологии успешно решаются
в НГМУ:

— Огромнейшая проблема — обучение
студентов медицинских вузов практическим
навыкам. На сегодняшний день мы частично
решили вопрос, используя современные обу�
чающие технологии. Министерство здравоох�
ранения уже озвучило то, что выпускник ме�
дицинского вуза должен иметь набор практи�
ческих навыков, отработанных на фантомах
и муляжах. Сегодня НГМУ и другие вузы вкла�
дывают средства в закупку симуляторов,
фантомов, имитаторов, что позволяет отчас�
ти избежать проблем. Но научить работать
руками не так трудно, сложнее научить обще�
нию с пациентом. Здесь уже никакие фанто�
мы и симуляторы, сколько бы они ни стоили,
не дадут эффекта. Это можно только перенять
у ассистента, доцента, профессора, участвуя
в клинических разборах, обходах.

Если вовремя не сформировать понятие
значимости деонтологии для любой специ�
альности — хирургического или терапевтиче�
ского профиля, это обязательно отрицатель�
но скажется на всей дальнейшей карьере
врача. Могу уверенно заявить, что в основе
большинства судебных дел, жалоб в различ�
ные инстанции лежит незнание или недоста�
точная подготовка наших врачей в деонтоло�
гии. Я знаю блестящих хирургов, которые из
одной конфликтной ситуации с родственни�
ками и больными переходят в другую. Другой,
может быть, оперирует хуже, но никогда не
имеет конфликтов. Все это, в конце концов,
выливается в сложности, которые для неко�
торых талантливых врачей служат причиной
того, что они уходят из профессии. Я искрен�
не уверен, что деонтология является важней�
шей составляющей профессиональной дея�
тельности врача, — отметил в заключение
ректор НГМУ, врач с 27–летним стажем ра�
боты Игорь Олегович Маринкин.

Остается пожелать всем молодым
специалистам, которые начинают свой
профессиональный путь, всегда следо	
вать «Клятве Гиппократа» и принципам,
которые были заложены в них в Новоси	
бирском государственном медицинском
университете.
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Наука сострадания
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Екатерина Прямушко.

Этические нормы и поведение врача при выполнении профессиональных обязанностей являются оп�
ределяющими в качестве оказания медицинской помощи. Поэтому совершенно логично, что Новоси�

бирский государственный медицинский университет уделяет большое внимание вопросам деонтологии.
Круглый стол «Проблемы клинической деонтологии в современном здравоохранении — взгляд профес�
сора и студента», который прошел 25 мая в ГКБ №2, был организован совместно департаментом воспи�
тательной и социальной работы, кафедрой госпитальной терапии и профессиональных заболеваний пе�
диатрического факультета НГМУ и Ассоциацией выпускников НГМИ–НГМА–НГМУ. Уникальный формат
мероприятия позволил собраться на одной площадке и вместе обсудить актуальные вопросы опытным
врачам, профессорам и начинающим специалистам — аспирантам, интернам, клиническим ординато�
рам. Важность вопросов деонтологии в деятельности врача подчеркнуло участие в работе круглого сто�
ла ректора НГМУ профессора И. О. Маринкина, проректора по лечебной работе Е. Л. Потеряевой и про�
ректора по постдипломному образованию Е. Г. Кондюриной.
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Юбилейную десятую Межрегиональ�
ную научно–практическую конференцию
«Актуальные вопросы неврологии» на за�
седании 25 мая в Новосибирске открыл
ректор НГМУ — профессор Игорь Олего	
вич Маринкин.

— Я рад в очередной раз приветство�
вать неврологическую общественность
на традиционной конференции, которая
проходит под руководством заведующего
кафедрой — профессора Бориса Матве	
евича Доронина. От лица руководства
НГМУ хотел бы поблагодарить наших
итальянских гостей. Я считаю, что приезд
профессоров Энрико Граниери и Патри	
ка Фацио поднимает обсуждение вопро�
сов на более высокий уровень. Понятно,
что сегодня и для Новосибирского меду�
ниверситета, города Новосибирска и, на�
верное, для Италии очень важен акаде�
мический обмен. Железный занавес
упал, теперь мы можем общаться, не толь�
ко читая монографии и журнальные ста�
тьи, но и лично обмениваясь мнениями.
Мне очень приятно видеть представителя
науки Киргизии на нашей сибирской зем�
ле. С профессором Яковом Матвееви	
чем Песиным я заочно знаком: в 90–е
годы, когда занимался клинической лим�
фологией в Институте лимфологии, навер�
ное, прочитал все работы, вышедшие
из–под пера Якова Матвеевича. Я вспо�
минаю свои шесть лет учебы в институте:
два предмета были самыми тяжелыми на
экзаменах — это нервные болезни и фар�
макология. С тех пор с особым благогове�
нием и уважением отношусь к этой специ�
альности. Я желаю неврологам, эндокри�
нологам, принимающим участие в сегод�
няшней конференции, успехов в вашей
нелегкой профессии, — обратился к со�
бравшимся Игорь Олегович.

Важная традиция, которой следуют ор�
ганизаторы, — междисциплинарный фор�
мат конференции. «Мы уже давно плани�
ровали провести заседание с эндокрино�
логами. Несколько конференций назад
вы сами изъявили желание пообщаться
именно по смежным вопросам невроло�
гии и эндокринологии. И вот теперь мы
имеем такую возможность», — подчерк�
нул заведующий кафедрой неврологии
НГМУ д. м. н., профессор Борис Матвее�
вич Доронин.

Программу конференции открыл док	
лад Б. М. Доронина «Дизрегуляция нерв�
ной и эндокринной систем при церебро�
воскулярной патологии». Борис Матвее�
вич подчеркнул мысль о том, что невроло�
гия занимает центральное место в важ�
ном комплексе, который состоит из нерв�
ной, эндокринной и иммунной систем.
Единство работы управляющих систем
обеспечивает длительность жизни и ее
качество, меньшую заболеваемость.

Дизрегуляционная патология изучает�
ся ведущими российскими специалиста�
ми: лауреатом Государственной премии
СССР, почетным директором Института об�
щей патологии и патофизиологии РАМН,
академиком РАМН, д. м. н., профессором
Георгием Николаевичем Крыжанов	
ским, главным неврологом России, пред�
седателем Всероссийского общества нев�
рологов, академиком РАМН,

д. м. н., профессором Евгением Ивано	
вичем Гусевым. Подобные исследования
широко проводились и проводятся на ка�
федре неврологии Новосибирского госу�
дарственного медицинского университе�
та. Борис Матвеевич Доронин представил
аудитории их результаты и специалистов,
которые работают над проблемами.

По завершении доклада Борис Матве�
евич передал слово профессору Энрико
Граниери, еще раз поблагодарив зарубе�
жных гостей, собравшихся на конферен�
ции. Заведующий кафедрой неврологии
университета города Феррара в знак при�
знательности передал кафедре невроло�
гии НГМУ копию раритетного манускрип�
та.

Энрико Граниери приехал в Новоси�
бирск с докладом «Эпидемиология и орга�
низация специализированной медицин�
ской помощи больным с инсультом». Он
отметил, что в западных странах инсульт
является третьей по значимости причи�
ной смерти, от него умирают приблизи�
тельно 10–12% людей. При этом заболе�
ваемость оценивается в 1–3 случаев на 1
тысячу жителей. Для России проблема ин�
сультов стоит еще острее.

При этом, по разным оценкам,
70–80% случаев инсультов можно было
избежать — на сегодняшний момент есть
эффективные и безопасные меры по пре�
дотвращению инсультов, часть из которых
были отражены в докладе.

Следующий доклад «Кодирование че�
ловеческого поведения в зоне Брока»
был представлен также итальянским спе�
циалистом — главным исследователем
Центра комы Неврологического института
Беста (г. Милан) профессором Патриком
Фацио. В докладе речь шла об открытии
командой итальянских неврологов зер�
кальной системы нейронов.

«Открытие зеркального механизма
кардинально изменило наши взгляды на
то, как люди понимают действия, намере�
ния и эмоции. Исследование этого меха�
низма имело значительное влияние на
многие дисциплины, от нейронауки до со�
циологии и даже философии. Многомо�
дальное действие, особенно с действием
зеркальных нейронов, говорит об инте�
грации, связи между ощущениями, пони�
манием и действием на нейронном уров�
не, возможно, в форме нейронных сетей,
распределенных по сенсорным и мотор�
ным зонам, и предлагает альтернативу ус�
тоявшемуся представлению о том, что ме�
ханизмы действия и ощущения разделе�
ны», — сказал в своем докладе Патрик
Фацио.

Энрико Граниери: «Такие встречи
дают нам возможность узнать россий	
ских ученых, в том числе в неформаль	
ной обстановке».

Э. Г.: Я получил приглашение от про�
фессора Бориса Доронина в Улан–Удэ в
сентябре прошлого года, когда посещал
другую встречу с российскими невролога�
ми. Честно скажу, что я долго не раздумы�
вал, а сразу принял предложение, — рас�
сказал корреспонденту «Новосибирской
медицинской газеты» Энрико Граниери.
— Вместе со мной приехал доктор Патрик

Фацио, с которым мы в прошлом году на�
ходились вместе в Москве, где обсужда�
лись вопросы, связанные с рассеянным
склерозом.

Корр. «НМГ»: То есть вы активно сот�
рудничаете с российскими, в частности,
сибирскими, коллегами?

Э. Г.: Да, мы сотрудничаем, в основ�
ном по проблемам, связанным с рассеян�
ным склерозом. У меня старые связи с
президентом Российского неврологичес�
кого общества профессором Евгением Гу�
севым. Но сейчас мы сотрудничаем, в ча�
стности, с неврологами Сибири. Хотелось
бы упомянуть, что четыре года назад кол�
лега из Омска приезжала к нам в Универ�
ситет города Феррара для обмена опы�
том. Я встретил ее на конференции в Но�
восибирске, после лекции нам удалось
немного пообщаться.

Корр. «НМГ»: Планируется совместная
работа кафедр неврологии НГМУ и Уни�
верситета г. Феррара, чего будет касаться
сотрудничество?

Э. Г.: Я ожидаю, что наше сотрудниче�
ство будет в области рассеянного склеро�
за и конкретно факторов риска. Дело в
том, что многие из них обусловлены сре�
дой проживания, и поэтому у нас будет
возможность сравнить факторы риска и
их влияние на развитие заболевания в
Новосибирске, городе Феррара, а также
в других регионах Италии и Европы.

Корр. «НМГ»: Как вы оцениваете пер�
спективы взаимодействия Неврологичес�
кого института Беста с научно–исследо�
вательскими институтами новосибирско�
го Академгородка?

— Основная проблема заключается в
том, что пока мы плохо знакомы с иссле�
дованиями, которые проходят в институ�
тах. Для того, чтобы наладить сотрудниче�
ство, нам нужно иметь больше информа�
ции, — заметил главный исследователь
Центра комы Неврологического института
Беста (г. Милан) Патрик Фацио. — Мы мо�
жем выступать с какими–то предложени�
ями по тематикам, над которыми работа�
ем сами, но нам нужно больше узнать о
тех областях, которые активно здесь раз�
виваются. Многое узнали из лекции про�
фессора Доронина сегодня, но потребует�
ся значительно больше времени и разли�
чных материалов для того, чтобы узнать
больше.

Э. Г.: Поэтому такие встречи, как сего�
дняшняя, очень важны, они дают нам воз�
можность не только послушать лекции и
доклады, но и узнать российских ученых, в
том числе в неформальной обстановке.
Это позволит в будущем развивать сот�
рудничество.

Корр. «НМГ»: Сейчас проходит год Ита�
лии в России, ваш визит доказывает, что
вы укрепляете связи наших стран еще и в
области медицины.

Э. Г.: В этом году в «Российском невро�
логическом журнале» вышла статья, напи�
санная мной совместно с коллегой, кото�
рую перевели на русский язык. В этой ста�
тье, в частности, был приведен один инте�
ресный пример гражданина нашего горо�
да Феррара, жившего в 19 веке, который

был потомком очень известной семьи. В
старых книгах было описание его поведе�
ния, симптомов заболевания. Мы смогли
сегодня по этой симптоматике прийти к
выводу, что у него на самом деле был рас�
сеянный склероз, о чем было подробно
описано в этой статье.

Корр. «НМГ»: Расскажите, пожалуй�
ста, о подарке, который вы преподнесли
кафедре неврологии НГМУ.

Э. Г.: Эти бумаги — копия старого пер�
гамента, подписанного в 1391 году Папой
Римским, который разрешил создание в
городе Феррара университета. Мануск�
рипт был получен в ответ на запрос герцо�
га, который управлял этим регионом. В
2011 году университету исполняется 620
лет, это старейший университет Италии.
Медицинскому факультету примерно че�
тыре или пять веков, трудно точно ска�
зать. Дело в том, что тот период был насы�
щен событиями, и на некоторые периоды
времени медицинское отделение закры�
валось и затем вновь открывалось. Один
из известных врачей, который получил
степень доктора медицины в университе�
те Феррара — Теофраст Парацельс. Так�

же окончил наш университет Николай
Коперник.

Если визит итальянских коллег стал
шагом к сотрудничеству, то профессоров
из Минска и Бишкека с Новосибирском
связывает многое.

Я. М. Песин: «Новосибирску я обя	
зан всем, что имею в научном плане».

Д. м. н., профессор Кыргызско–Рос�
сийского славянского университета (г.
Бишкек) Яков Матвеевич Песин предста�
вил на конференции доклад «Клиничес�
кая лимфология в неврологической прак�
тике».

— Новосибирску я многим обязан:
все, что я имею в научном плане, связано
с ним. У меня здесь прошла защита и кан�
дидатской, и докторской диссертаций. За
все эти годы появилось много друзей и
коллег, с которыми встречаюсь и перепи�
сываюсь. Я с удовольствием высылаю сю�
да свои статьи, работы, отправляю своих
учеников. Для меня Новосибирск — вто�
рой родной город. По возможности всегда
участвую в конференциях, проходящих
здесь.
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Неврология на стыке наук
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Лидия Малкова, Екатерина Прямушко.

X Межрегиональная научно–практическая конференция с международным участием «Актуальные
вопросы неврологии» с обсуждением смежных вопросов неврологии и эндокринологии прошла в

Сибири. 25 мая участники форума провели заседания в Новосибирске, а 26 ноября продолжили работу
в Томске. Благодаря высокому статусу Новосибирского государственного медицинского университета
и широкой известности кафедры неврологии НГМУ в профессиональном сообществе на приглашение
откликнулись ведущие российские и зарубежные специалисты. В работе форума приняли участие про�
фессора из Кыргызской республики, республики Беларусь, Италии — старейшего в Европе Университе�
та города Феррара и Неврологического института Беста (г. Милан). С момента проведения первой кон�
ференции соорганизатором ее выступает Сибирский государственный медицинский университет 
(г. Томск). Две сильнейшие профильные кафедры вновь объединились, чтобы собрать коллег и предста�
вить передовые исследования, которые продвигают медицинскую науку и работают на благо пациента.
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Занимаясь одним направлением, ус�
ледить за всем невозможно. Когда ты
присутствуешь на конференциях на стыке
наук, узнаешь всегда много нового, это
дает почву для размышлений. Я приез�
жаю в Новосибирск как в родной город, к
близким друзьям. Для меня это всегда ра�
дость, — отметил в интервью «НМГ» Яков
Матвеевич.

В. В. Пономарев: «Посетив Новоси	
бирск спустя 30 лет, я могу говорить с
коллегами на одном языке».

— Я — бывший студент НГМИ, родил�
ся и вырос в Новосибирске. Но судьба
распорядилась так, что наша семья пере�
ехала, и институт я оканчивал уже в Мин�
ске. Я посетил Новосибирск спустя 30 лет.
Могу сказать, что совершенно не узнал
Новосибирск, это новый современный го�
род. Я учился в школе №6, рядом с цир�
ком, в здании бывшего военного госпита�
ля. Здание это сохранилось, но все вокруг
перестроено, не узнать совершенно, —
поделился своими впечатлениями заве�
дующий кафедрой неврологии и нейрохи�
рургии Белорусской медицинской акаде�
мии последипломного образования (г.
Минск) Владимир Владимирович Понома�
рев.

Собралось воедино очень много фак�
торов, которые меня подвигли на участие
в конференции. В первую очередь, вы�
брана очень интересная междисципли�
нарная проблема, где обсуждаются воп�
росы неврологии и эндокринологии. За�
частую мы лечим одних и тех же больных,
поэтому важно, чтобы мы разговаривали
на одном языке.

Другая важная миссия — приветство�
вать российских неврологов от имени
коллег из Беларуси. Отдельный привет от
Екатерины Николаевны Пономаревой,
моей мамы, которая долгое время рабо�
тала доцентом кафедры НГМИ, была глав�
ным неврологом города Новосибирска.

Кроме того, тема, которая сегодня об�
суждается, очень актуальна для нашей
страны. Я постарался раскрыть ее в сво�
ем докладе «Неврологические осложне�
ния гипотиреоза». Гипотиреоз как заболе�
вание распространен в ряде стран мира
по ряду причин. В нашей стране это, пре�
жде всего, последствия аварии на Черно�
быльской АЭС. Проблема не только в рос�
те заболеваемости, но и в том, что оно
имеет множество неврологических ма�
сок, уводя от правильного диагноза. В
свою очередь, от правильной и своевре�
менной диагностики зависит эффектив�
ность лечения. Моя задача — познако�
мить российских неврологов с нашим
опытом в диагностике и лечении больных,
у нас есть ряд ноу–хау в этом направле�
нии. Мне очень приятно, что, посетив Но�
восибирск спустя 30 лет, я могу говорить с
коллегами на одном языке.

Рамки конференции не ограничива�
ются представительством СФО, обычной
практикой является приглашение веду�
щих специалистов из Москвы и
Санкт–Петербурга. На этот раз в работе
конференции участвовали: д. м. н., про�
фессор кафедры нервных болезней ММА
им. И. М. Сеченова (г. Москва) Валерий
Владимирович Алексеев, д. м. н., про�
фессор кафедры неотложной медицины
СПбМАПО, ведущий научный сотрудник
Центра ангионеврологии Института серд�
ца, крови и эндокринологии им. В. А. Ал�
мазова, член токсилогической группы
ВОЗ, действительный член Американской
академии клинической токсикологии Ва	
силий Владимирович Афанасьев (г.
Санкт–Петербург), д. м. н., профессор ка�
федры неврологии и нейрохирургии МО�
НИКИ (г. Москва) Елена Валентиновна
Исакова, д. м. н., профессор кафедры
неврологии и нейрохирургии РГМУ (г. Мо�
сква) Павел Рудольфович Камчатнов,
к. м. н., доцент кафедры неврологии 1–го
Московского медицинсого университета
им. И. М. Сеченова (г. Москва) Игорь Але�
ксеевич Строков.

Е. В. Исакова: «Обмениваться опы	
том, достижениями всегда очень важ	
но».

Д. м. н., профессор кафедры невроло�
гии и нейрохирургии МОНИКИ (г. Москва)
Елена Валентиновна Исакова представи�
ла на конференции доклад «Особенности
церебрального инсульта у пациентов с на�
рушением углеводного обмена».

— Эта тема очень актуальная — взаи�
мосвязь эндокринных и неврологических
заболеваний. Проблема, по которой я вы�
ступаю, имеет колоссальное значение —
инсульт у пациентов с сахарным диабе�
том. Инсульт чрезвычайно широко рас�
пространен, заболеваемость, к сожале�
нию, только увеличивается, несмотря на
все проводимые превентивные меры. Мы

недавно выпустили монографию, которую
я специально привезла в подарок Борису
Матвеевичу Доронину. Здесь есть главы,
написанные мной. Эта проблема для нас
близка, интересна, мы хотели поделиться
своими наработками. Обмениваться опы�
том, достижениями всегда очень важно.
Поэтому я со вниманием слушала выступ�
ления коллег, к примеру, доклад по ин�
сульту итальянского профессора.

И. А. Строков: «Мы с огромным ува	
жением относимся к сибирским невро	
логам».

К. м. н., доцент кафедры неврологии
1–го Московского медицинского универ�
ситета им. И. М. Сеченова (г. Москва)
Игорь Алексеевич Строков выступил на
конференции с докладом «Диабетическая
полинейропатия: патогенетическая и сим�
птоматическая терапия».

— Я очень люблю Новосибирск — хо�
роший город, хорошие люди. Я считаю, ко�
гда ты занимаешься достаточно узкой
проблемой, которая недостаточно хорошо
известна, должен об этом людям расска�
зывать, что я и стараюсь делать. Нет эндо�
кринных заболеваний, при которых не
было бы поражения нервной системы, но
известно об этом мало. Вот, казалось бы,
сахарный диабет — колоссальная меди�
цинская и социальная проблема, эпиде�
мия неинфекционного заболевания. В
скором времени основными пациентами,
которые приходят на прием врача, будут
пожилые люди с сахарным диабетом. По�
этому это очень важно и нужно, я этим
специально занимаюсь много лет.

Борис Матвеевич Доронин — извест�
нейший российский невролог. Есть такое
понятие как «элита российской невроло�
гии», в которую входит не так уж много
специалистов, и далеко не только из Мос�
квы и Санкт–Петербурга. Есть такие руко�
водители центров, к примеру, в Казани,
Новосибирске.

Я сейчас с удовольствием встретился
с Борисом Матвеевичем, мы поприветст�
вовали друг друга, очень симпатичный и
знающий человек, который печется о сво�
ей кафедре. Я с удовольствием был по его
приглашению в гостях на кафедре невро�
логии НГМУ и убедился, насколько там
все продумано и организовано.

У нас в Первом МГМУ им. Сеченова
кафедре неврологии в прошлом году ис�
полнилось 120 лет. Старше ее разве что
клиники Шарко в Париже. Нам есть чем
гордиться, но при этом мы с огромным
уважением относимся к сибирским нев�
рологам.

Всего на заседании в Новосибирске
25 мая было заслушано 34 доклада, под�

готовленных в том числе ведущими спе�
циалистами Новосибирского государст�
венного медицинского университета, Си�
бирского государственного медицинско�
го университета (г. Томск), Красноярского
государственного медицинского универ�
ситета имени В. Ф. Войно–Ясенецкого,
Алтайского государственного медицин�
ского университета (г. Барнаул), Омской
государственной медицинской академии,
Пермской государственной медицинской
академии имени академика Е. И. Вагне�
ра, Городского неврологического центра
«Сибнейромед» (г. Новосибирск), Государ�
ственного Новосибирского областного
клинико–диагностического центра, НИИ
патологии кровообращения им. Е. Н. Ме�
шалкина Росмедтехнологии, ФГУ «Ново�
сибирский научно–исследовательский
институт туберкулеза Минздравсоцразви�
тия», Института клинической и экспери�
ментальной лимфологии СО РАМН (г. Но�
восибирск), НИИ терапии СО РАМН, НИИ
МББ СО РАМН, Новосибирской Област�
ной клинической больницы, МУЗ ГКБ №1,
Научно–исследовательского института
комплексных проблем сердечно–сосуди�
стых заболеваний СО РАМН (г. Кемерово),
ГОУ ДПО «Новокузнецкий ГИДУВ».

В. Г. Постнов: «Конференция на сты	
ке неврологии с эндокринологией —
одна из самых ожидаемых».

Д. м. н., ведущий научный сотрудник,
руководитель группы нейрореаниматоло�
гии, главный штатный невролог «НИИ па�
тологии кровообращения им. Е. Н. Ме�
шалкина» Росмедтехнологии (г. Новоси�
бирск) Вадим Георгиевич Постнов пред�
ставил на конференции доклад «Клиниче�
ские варианты острых гипоксических эн�
цефалопатий в кардиохирургии и алгорит�
мы их интенсивной фармакологической
коррекции».

— Конференция на стыке неврологии
с эндокринологией — одна из самых ожи�
даемых. Специально вопросами эндокри�
нологии я не занимаюсь, но как клини�
цист постоянно с ними сталкиваюсь. Я мо�
гу сказать, что это трудная и неприятная
проблема, потому что приходится решать
вопрос, чья же это больше прерогатива,
возникают ситуации, когда пациента при�
ходится проводить через определенный
пул исследований неврологических и эн�
докринологических. Эта грань самая сло�
жная и затрудняет трактовку. Есть про�
стые вещи, скажем, поражение нервной
системы при сахарном диабете, а сущест�
вуют состояния, которые очень сложно
развести дифференциально и диагности�
чески. Соответственно, возникают труд�
ности в плане адекватного подбора тера�
пии.

На конференции несколько докладов,
посвященных проблеме инсульта и раз�
ным его аспектам — это вечная тема, она
всегда интересна. Мне показался интере�
сным доклад итальянского профессора
Патрика Фацио по программированию
поведения пациента, а в Томске у него бу�
дет доклад по неврологическому сопрово�
ждению коматозных больных. Здесь у ме�
ня узконаправленный интерес. Итальян�
ским коллегам, конечно, было интересно
побывать в нашем Институте Мешалкина,
потому что нам постоянно приходится ра�
ботать с такого класса больными, о кото�
рых они ведут речь.

Ю. Т. Куряченко: «Конференция убе	
ждает в правильности нашего курса».

Д. м. н., профессор кафедры невроло�
гии НГМУ (г. Новосибирск) Юрий Трофи�
мович Куряченко выступил с докладом
«Конституциональные и психосоматичес�
кие аспекты туберкулезного спондилита
(параплегии Потта)».

— Я думаю, что количество конферен�
ций, проведенное нашей кафедрой, пере�
ходит в качество: приезд специалистов из
других городов, международное участие
свидетельствуют о статусе. Я думаю, наша
очередная конференция прошла на высо�
ком уровне. Когда мы здесь параллельно
проводим сообщения, работаем вместе

на конференциях, слушаем доклады зару�
бежных коллег, это поднимает интерес
как наших молодых неврологов, так и нас,
опытных неврологов, убеждает в пра�
вильности курса, уровне нашей работы.

И. Н. Кухарева: «Каждый раз узнаю
что–то новое».

Научный сотрудник Научно–исследо�
вательского института комплексных проб�
лем сердечно–сосудистых заболеваний
СО РАМН (г. Кемерово) Ирина Николаев�
на Кухарева представила доклад «Возрас�
тной эстрогенодефицит как фактор риска
ишемического инсульта у женщин».

— Нам удалось наладить контакты ме�
жду НГМУ и нашим научно–исследова�
тельским институтом. С 2008 года я два
раза в год стабильно приезжаю на конфе�
ренции в Новосибирск. Здесь организа�
торы предусматривают все до мелочей.
Это такая изюминка — соединение не�
скольких специальностей. Естественно,
что человека нужно рассматривать в со�
вокупности, в противном случае это за�
ужает мышление врача. Мне понрави�
лась майская конференция, которая про�
водилась год назад со стоматологами,
осенняя совместно с акушерами–гинеко�
логами и вот сейчас — на стыке невроло�
гии и эндокринологии. Каждый раз я уз�
наю что–то новое.

В работе конференции под руково	
дством ведущих ученых ГОУ ВПО НГМУ
Минздравсоцразвития РФ приняло
участие 300 врачей, научных работни	
ков, аспирантов и студентов. По ре	
зультатам работы конференции издан
сборник «Актуальные вопросы невро	
логии»: материалы X Межрегиональ	
ной с международным участием науч	
но–практической конференции «Акту	
альные вопросы неврологии» с обсуж	
дением смежных вопросов невроло	
гии и эндокринологии, общим объе	
мом 188 страниц, с которым можно оз	
накомиться в библиотеке ГОУ ВПО
НГМУ Росздрава.

Итоги X Межрегиональной с междуна�
родным участием научно–практической
конференции «Актуальные вопросы нев�
рологии» с обсуждением смежных вопро�
сов неврологии и эндокринологии в ин�
тервью корреспонденту «Новосибирской
медицинской газеты» подвела к. м. н., до�
цент кафедры неврологии НГМУ Ольга
Борисовна Доронина:

— Юбилейный статус мы отметили
большим количеством международных
гостей: из Италии, Беларуси, Киргизии.
Профессор Яков Матвеевич Песин, ко�
торый занимается лимфотропными бло�
кадами, — человек, благодаря которому
медицина продвинулась еще на один дос�
таточно значительный шаг: это и помощь
пациентам с внутричерепной гипертензи�
ей, остеохондрозом поясничным, голов�
ными болями, большим количеством дру�
гих неврологических проблем. Очень ин�
тересный доклад профессора Владими	
ра Владимировича Пономарева из
Минска, который занимается проблема�
ми эндокринной патологии и инсульта.

Очень хорошо, что тема конференции
так удачно совпала, потому что в совре�
менном мире проблема раннего старения
населения, о чем я говорю и в своих док�
ладах, связана с ранними гиперэстроге�
нией у женщин и снижением уровня тесто�

стерона у мужчин. То есть мы наблюдаем
общую соматическую полипатологию, ко�
гда человек болеет несколькими достато�
чно серьезными заболеваниями, зачас�
тую на фоне возрастном, когда эстроген и
тестостерон в крови снижается у женщин
и мужчин, соответственно. Это снижение
сопровождается рядом негативных мо�
ментов. Во–первых, это нарушение адап�
тационных процессов, о которых говорил
Борис Матвеевич Доронин в своем док�
ладе. Адаптация — процесс приспособле�
ния организма к преодолению сложно�
стей, да и к обычной повседневной жиз�
ни, которая тоже является преодолением.
Адаптация как раз характерна для долго�
жителей, это адаптивные люди, у которых
четко размерен режим дня, есть время
подумать о себе, заняться ежедневными
делами, и в то же время они пишут книги,
занимаются воспитанием подрастающе�
го поколения, своих детей. Если присутст�
вует ранее старение, в процесс вмешива�
ется снижение гормонального фона. Ког�
да снижается эстроген у женщин в мено�
паузе, это сопровождается яркостью и
эмоциональной окраской болевых син�
дромов. Трудно лечить женщин, у которых
есть климактерическое и предклимакте�
рическое расстройство. У пациентов с ти�
реотоксикозом или, наоборот, гипотирео�
зом тоже ряд нарушений в нервной систе�
ме, это не только боль, но и додементные
легкие когнитивные нарушения, которые
могут перейти в деменцию, а значит, со�
старить человека раньше. Такой человек
не сможет не только работать, но и в бы�
товом плане себя обслуживать. Поэтому
это очень актуальная тема. Я надеюсь, что
неврологи и эндокринологи, которые при�
сутствуют в зале, после обсуждения этих
вопросов будут работать в еще более тес�
ном сотрудничестве, что поможет нашим
пациентам.

— Насколько сложно было органи	
заторам собрать столь представитель	
ную конференцию с международным
участием?

— Специалисты из Италии откликну�
лись на приглашение профессора Бориса
Матвеевича Доронина. Они действитель�
но интересуются, из докладов это было
видно, вопросами здравоохранения, за�
болеваемости и смертности в России, в
том числе в Сибири, и очень быстро откли�
кнулись на нашу просьбу. А состоялось
все благодаря тому, что наша кафедра
неврологии и наш медицинский универ�
ситет достаточно известны. При всем при
том, что мы достаточно скромны, у нас
есть международные публикации и рабо�
ты, которые проводились и проводятся
совместно с научными лабораториями
нашего Академгородка, и Новосибирск за
рубежом знают.

Следующей темой конференции
станет обсуждение смежных вопросов
неврологии и лучевой диагностики. XI
Межрегиональная научно–практичес	
кая конференция «Актуальные вопро	
сы неврологии» пройдет 23–24 ноября
2011 года в Новосибирске и Томске.
Организаторы предлагают всем заин	
тересованным специалистам регист	
рироваться на сайте Городского невро	
логического центра «Сибнейромед»
http://neiromed.ru/XIconf/.

X Межрегиональная с между	
народным участием научно–практиче	
ская конференция «Актуальные вопро	
сы неврологии» организована Всерос	
сийским обществом неврологов, Все	
российским обществом эндокриноло	
гов, Новосибирским государственным
медицинским университетом, Сибир	
ским государственным медицинским
университетом, Министерством здраво	
охранения Новосибирской области, де	
партаментом здравоохранения Том	

ской области.
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Символично, что открылась конференция
7 апреля, во Всемирный день здоровья. Ведь
не секрет, что правильное питание является
важнейшей составляющей здорового об�
раза жизни. К участникам конференции об�
ратился ректор НГМУ профессор Игорь Оле	
гович Маринкин:

— Я рад приветствовать участников Все�
российской научно–практической конферен�
ции «Здоровое питание» в стенах Новосибир�
ского государственного медицинского уни�
верситета. Это очень важно, что в последние
годы руководство нашей страны осознало,
что здоровье начинается не с профильных
лечебных отделений, а со здорового образа
жизни. Очень важно обратить внимание на
то, каким воздухом мы дышим, какую воду
пьем, какими продуктами питаемся, чтобы
именно сохранить здоровье, а не восстанав�
ливать в дальнейшем, привлекая современ�
ные дорогостоящие технологии, — отметил
Игорь Олегович Маринкин в своем выступле�
нии. — Для моего поколения было понятно,
что такое лечебное питание, а вот здоровому
питанию ни в институтские годы, ни на по�
стдипломном этапе подготовки врачей не
уделяли достаточного внимания. Поэтому
мне хотелось бы, чтобы результаты научных и
практических исследований в вопросах здо�
рового питания стали важнейшей составляю�
щей подготовки студентов медицинских ву�
зов и являлись разделом в постдипломном
обучении врачей всех специальностей.

Новосибирская область на протяжении
нескольких лет является лидером в вопросах
здорового образа жизни. У нас реализуется
губернаторская программа по чистой воде,
что положительно отразилось на показателях
здоровья жителей города Новосибирска.
Очень важно, чтобы медики первыми подня�
ли вопросы воспитания здорового образа
жизни, а вузы, научно–исследовательские
институты участвовали в подготовке специа�
листов, технологов общественного питания.
Чтобы четко проводилась линия: от того, на�
сколько правильно мы будем питаться, во
многом зависит здоровье нации и уменьше�
ние проблем специалистов здравоохране�
ния, которые занимаются нарушениями об�
мена веществ, сосудистыми патологиями.
Поэтому я от всей души желаю участникам
конференции успеха. Необходимо поставить
во главу угла в подготовке и переподготовке
врачей именно вопросы здорового образа
жизни, экологии, здорового питания для под�
держания здоровья нашей нации.

Конференция собрала около 300 участ�
ников — врачей–диетологов, врачей восста�
новительной медицины, терапевтов, гастро�
энтерологов, профпатологов, педагогов об�
щеобразовательных учреждений, препода�
вателей смежных кафедр педагогических и
технологических вузов, а также других специ�
алистов из Новосибирска и Новосибирской
области, Москвы, Санкт–Петербурга, Тольят�
ти, Красноярска, Кемерова, Томска, Барнау�
ла, Бийска. Программа конференции вклю�
чала два пленарных заседания, четыре тема�
тических симпозиума и один мастер–класс.

Тематика основных пленарных выступле�
ний касалась историко–философских аспек�
тов проблем здоровья, современного состоя�
ния и перспектив здорового питания в Рос�

сии и Новосибирской области, организации
питания работающих в неблагоприятных ус�
ловиях труда, методологии формирования
кабинетов здорового питания. Актовая речь
профессора кафедры Московского универ�
ситета пищевых производств, руководителя
научной группы «Пробиотики и функциональ�
ное питание» Московского НИИ эпидемиоло�
гии и микробиологии им. Г. Н. Габричевского
Бориса Аркадьевича Шендерова была по�
священа перспективам натрициологии и ин�
новационным возможностям их внедрения в
пищевые рационы населения РФ.

Тематические симпозиумы рассматрива�
ли вопросы клинической нутрициологии дет�

ской диетологии, профилактики алиментарно
зависимых заболеваний, коррекции пище�
вых рационов различных категорий населе�
ния продуктами функционального питания и
биологически активными добавками.

Мастер–класс показал возможности ап�
паратно–программных комплексов по оцен�
ке пищевого рациона, составлению про�
грамм двигательной активности, оценке рис�
ков развития алиментарно зависимых забо�
леваний.

На конференции выступили ведущие уче�
ные из регионов России, директора науч�
но–исследовательских институтов, главные
специалисты субъектов РФ и заведующие
профильными кафедрами вузов, руководите�
ли ассоциаций врачей, представители Мини�
стерства здравоохранения Новосибирской
области и Главного управления здравоохра�
нения мэрии города Новосибирска: профес�
сора Б. А Шендеров (г. Москва), Е. И. Пра	
хин (г. Красноярск), Е. Л. Потеряева (г. Ново�
сибирск), И. А. Несина (г. Новосибирск), Л. А.
Шпагина (г.Новосибирск), Л. Ф. Казначеева
(г. Новосибирск), А. Я. Поляков (г. Новоси�
бирск), М. К. Шуева (г. Новосибиоск), О. Н.
Герасименко ( г. Новосибирск) и многие дру�
гие.

Конференцию сопровождала выставка
биокорректоров, продуктов функционально�
го и лечебного питания, которая проходила
на базе одного из партнеров оргкомитета —
Общероссийского общественного Движения
«За сбережение народа». В торжественной
церемонии открытия выставки приняла уча�
стие проректор по лечебной работе ГОУ ВПО
НГМУ Минздравсоцразвития РФ д. м. н., про�
фессор, заведующая кафедрой профпатоло�
гии и восстановительной медицины, руково�
дитель отдела медицины труда ФГУН «Ново�
сибирский науно–исследовательский инсти�
тут гигиены» Роспотребнадзора Елена Лео	
нидовна Потеряева:

— Конференция «Здоровое питание» кро�
ме информационно–познавательного, со�
держательного уровня, имеет еще одну отли�
чительную особенность. В рамках нашего фо�
рума общаются специалисты совершенно
разных профилей: ученые, педагоги, произ�
водители продукции, практические врачи,
которые совместно реализуют программы
здорового образа жизни, здорового питания.
Взаимодействие в рамках социального парт�
нерства в решении одной большой задачи —
это главное содержание конференции, пер�
спектива профилактического направления,

которая нам сегодня представляется. Мне
приятно от имени администрации нашего
университета приветствовать собравшихся и
участвовать в церемонии перерезания лен�
точки. Открытие выставки символизирует
единение, социальное партнерство компа�
ний–производителей, ученых и врачей, кото�
рое сложилось в нашем городе.

Итоги конференции в интервью коррес�
понденту «НМГ» подвела д. м. н., профессор
кафедры профпатологии и восстановитель�
ной медицины НГМУ, старший научный сот�
рудник отдела медицины труда «Новосибир�
ского научно–исследовательского института
гигиены» Роспотребнадзора, председатель
Регионального отделения Российского обще�
ства врачей восстановительной медицины
Новосибирской области Ирина Алексеевна
Несина:

— Задачей конференции было обозна�
чить, какие сложности существуют в питании
населения Сибирского региона, и, конечно
же, обсудить возможности коррекции: это и
использование аппаратных программных
комплексов, продуктов функционального пи�
тания, биокорректоров, создание специали�
зированных структур. Один из моих докладов
был посвящен организации кабинетов здо�
рового питания, которые будут способство�
вать внедрению пищевых рационов, особен�
но для детей, беременных женщин, которым
необходимо восполнить дефициты. На кон�
ференции было достаточное количество док�
ладов, связанных проблемой питания школь�
ников и студентов, в обсуждении активно
участвовал Новосибирский педагогический
университет, который представил, увы, без�
радостный анализ того, как питаются студен�
ты НГПУ. Отдельные гимназии занимаются
проблемой питания школьников, просвеща�
ют учащихся, которые знают о здоровом пи�
тании, возможно, даже больше, чем студенты
вузов. Но все–таки во многих школах доста�

точно плохо обстоят дела с организацией пи�
тания.

Часть докладов была посвящена вопро�
сам функционального питания и биокоррек�
торов, продукция была представлена на вы�
ставке. Тема на самом деле достаточно акту�
альная. У наших студентов неправильное
представление о биокорректорах — ими не
лечат, а корригируют рацион питания. На
рынке работают несколько крупных произво�
дителей: к примеру, «Диа–Веста» представля�
ет большой ассортимент для школьного пита�
ния; томская компания «Фермент» по произ�
водству биомороженого, которая поставляет
продукцию в санаторно–курортные учрежде�
ния. На конференции были представлены
данные, которые мы получаем при проведе�
нии клинических исследований по различной
продукции, к примеру, для спортсменов —
«Кедровая сила». Мы попытались опреде�
литься со специалистами, какие все–таки
продукты функционального питания, биокор�
ректоры нужно включать в рационы.

Необходимо просвещать центры здоро�
вья, чтобы они давали грамотные рекомен�
дации. У нас по статистике 20% здоровых лю�
дей, 20% больных, все остальные относятся
либо к группам риска, либо к лицам с малой
адаптацией. Правильное питание позволяет
снизить риски развития многих заболева�
ний, начиная с онкологических и завершая
сердечно–сосудистой патологией.

Сейчас мы совместно с территориальны�
ми органами здравоохранения, специали�
стами МИАЦа разрабатываем комплексную
программу, в которой отражены разделы по
детскому и взрослому питанию, лечебному
питанию. Кроме того, намечаем программу
следующего мероприятия, чтобы уже на по�
стоянной основе проводить конференции с
привлечением производителей, различных
смежных специалистов, медиков, гигиени�
стов.

Организаторами конференции
выступили ГОУ ВПО «Новосибирский
государственный медицинский универ	
ситет Министерства здравоохранения
и социального развития РФ», Общерос	
сийская общественная организация
«Российское общество врачей восста	
новительной медицины», г. Москва, Об	
щероссийское общественное движе	
ние «За сбережение народа», Регио	
нальное отделение Российского обще	
ства врачей восстановительной меди	
цины Новосибирской области, Мини	
стерство здравоохранения Новосибир	
ской области, Главное управление
здравоохранения мэрии г. Новосибир	
ска, ФГУН «Новосибирский научно–ис	
следовательский институт гигиены Ро	

спотребнадзора», г. Новосибирск.
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Здоровое питание —
залог здоровья нации

Текст: Екатерина Прямушко.Фото: Лидия Малкова.

В апреле 2011 года в Новосибирске прошла Всероссийская научно–практическая
конференция «Здоровое питание», которая стала первым масштабным представи�

тельным форумом в Сибири, где обсуждались актуальные проблемы организации пи�
тания, детской диетологии, продуктов функционального питания и биокорректоров,
были освещены вопросы лечебного питания.
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VI Научно–практическая конференция
«Гигиея–2011» для студентов педиатрическо�
го факультета прошла в НГМУ 26 мая. На ней
было представлено 24 доклада — 12 стендо�
вых и 12 устных, большинство участников ра�
ботали в паре.

Председателем жюри конференции вы�
ступила Н. Г. Никифорова, профессор, зав.
кафедрой гигиены и экологии НГМУ, декан
экологического факультета. В состав кон�
курсной комиссии вошли: А. П. Надев, про�
фессор, руководитель Студенческого научно�
го общества НГМУ; Г. И. Крашенинина, про�
фессор кафедры гигиены и экологии; В. Г. Ря	
бухин, доцент кафедры гигиены и экологии;
В. Н. Семенова, доцент кафедры гигиены и
экологии; Н. А. Галузо, доцент кафедры гиги�
ены и экологии, руководитель СНО кафедры;

С. В. Мишина, старший преподаватель кафе�
дры гигиены и экологии; В. А. Погодина,
старший преподаватель кафедры гигиены и
экологии; Н. С. Федянина, преподаватель
кафедры гигиены и экологии.

Участие в конференции студентов педиа�
трического факультета определило основную
тематику — большинство докладов были свя�
заны с оценкой состояния здоровья детей и
изучением факторов, влияющих на него. К
примеру, «Сравнительная характеристика
здоровья дошкольников города и сельской
местности», «Закаливание детей дошкольно�
го возраста», «Распространенность плоско�
стопия среди детей старшего дошкольного
возраста», «Гигиеническая характеристика
шоколада, значение в питании школьников»,
«Распространенность плоскостопия среди де�

тей старшего дошкольного возраста» и дру�
гие.

Кроме того, на конференции было пред�
ставлено несколько докладов, в которых уча�
щиеся оценивали состояние здоровья своих
коллег–студентов.

«Сейчас в гигиене появился новый раз�
дел — университетская медицина. Мы много
говорим о здоровье школьников и дошколь�
ников, а студенты учатся в вузах по 5–6 лет,
на них также влияют негативные факторы,
существуют гигиенические требования к про�
цессу обучения. К примеру, на конференциях
«Гигиея» были доклады, в которых проведено
сравнение питания учащиеся новосибирских
вузов. Студенты НГМУ уже выступали с док�
ладами на специализированной междуна�
родной конференции в Москве по универси�

тетской медицине. То есть, наши студенты
вносят весомый вклад в развитие нового на�
правления», — рассказала в интервью кор�
респонденту «НМГ» профессор кафедры гиги�
ены и экологии Галина Ивановна Крашени�
нина.

Доклад учащихся 4–го курса педиатриче�
ского факультета Марии Колмогоровой и
Евгении Шишкиной «Современные гигиени�
ческие проблемы производства и примене�
ния посуды» не относится непосредственно к
университетской медицине, но связан с од�
ним из аспектов образа жизни современно�
го студента.

«Наибольшее распространение одноразо�
вой посуды все–таки у студентов, нам это бли�
зко, поэтому мы решили эту тему более широ�
ко изучить и осветить в докладе. Мы постоян�
но пьем кофе и чай в буфете, разогреваем
еду в пластиковой посуде. Зачастую студенты
просто не обращают внимания на маркиров�
ку пластиковых стаканчиков, на которых на�
писано не «полипропилен», а «полистирол»,
который не предназначен для горячего и, ког�
да в него наливают кипяток, он начинает вы�
делять токсические вещества. Впоследствии
все это сказывается на репродуктивном здо�
ровье. Даже студенты–медики не всегда за�
думываются над этими проблемами. Спирт�
ное, к примеру, лучше пить из стекла. Самой
гигиенически чистой посудой считается бума�
жная, но так как она дорогостоящая, ее редко

можно встретить. Отдельная проблема с ути�
лизацией пластиковой посуды и бутылок, ко�
торые нельзя сжигать. Нам было интересно
заниматься этой темой, мы много нового от�
крыли для себя. Спасибо нашим преподава�
телям В. Н. Семеновой и Н. С. Федяниной,
которые оказали помощь в нашем исследо�
вании, указывали нам верное направление»,
— рассказали Мария Колмогорова и Евгения
Шишкина.

«Организуя конференции под эгидой Сту�
денческого научного общества кафедры ги�
гиены и экологии НГМУ, мы хотим добиться,
чтобы они умели выполнять комплексные на�
учные исследования, применять знания на
практике. Они учатся самому главному —
профилактике. Хорошо, конечно, когда врач
умеет правильно поставить диагноз и лечить
больного, но важно предупредить заболева�
ния. В последние годы у нас отмечается рост
как детской заболеваемости, так и взрослой,
потому что ни первичной, ни вторичной про�
филактике практически никакого внимания
не уделяется. Гигиеническая безграмотность
повсеместно распространена. Так можно вы�
делять огромные средства на лечение боль�
ного, пока мы не задумаемся, что нужно
вкладывать их и в профилактику», — отмети�
ла профессор кафедры гигиены и экологии
Галина Ивановна Крашенинина.

«Гигиея–2011»
Текст: Екатерина Прямушко.

ВНовосибирском государственном медицинском университете по традиции два
раза в год проходит научно–практическая конференция «Гигиея»: зимой — для сту�

дентов лечебного, весной — педиатрического факультета. Конференция подводит
итог обучения дисциплине, которая преподается на кафедре гигиены и экологии.



Гранты 
молодым ученым

В. А. Толоконский: «Хорошее базовое
образование должно стать залогом успе	
ха».

Руководитель ЦНИЛ НГМУ профессор
Мария Геннадьевна Пустоветова и асси	
стент кафедры терапии, гематологии и
трансфузиологии НГМУ Наталия Валерь	
евна Скворцова в этом году были удосто	
ены грантов Президента РФ.

27 июня полномочный представитель
Президента Российской Федерации в Сибир�
ском федеральном округе Виктор Александ	
рович Толоконский вручил молодым уче�
ным Новосибирской области свидетельства
на получение гранта Президента РФ. Пол�
пред поздравил ученых, подчеркнув, что та�
кая награда — это весомая оценка их труда,
а также пожелал им дальнейших успехов и
новых научных открытий.

Конкурс на получение грантов главы го�
сударства проводится в рамках государст�
венной поддержки молодых российских уче�
ных в различных областях знаний. Он был уч�
режден Указом Президента России от 9 фев�
раля 2009 года. Гранты выделяются на
2–летний срок для проведения научных ис�

следований. Ежегодно присуждается 400
грантов молодым (до 35 лет) ученым — кан�
дидатам наук и 60 грантов молодым (до 40
лет) ученым — докторам наук.

Всего в этом году в Сибирском федераль�
ном округе грантов Президента России удо�
стоены 51 кандидат наук и 8 докторов наук.
Среди них 27 человек из Новосибирской об�
ласти. В числе грантополучателей представи�
тели различных институтов Сибирского отде�
ления Российской академии наук и высших
учебных заведений. На торжественной цере�
монии вручения сертификатов победителей
поздравил полномочный представитель Пре�
зидента Российской Федерации в Сибирском
федеральном округе Виктор Александро	
вич Толоконский, председатель СО РАН ака�
демик Александр Леонидович Асеев и
председатель Совета ректоров высших учеб�
ных заведений Новосибирской области рек�
тор НГТУ профессор Николай Васильевич
Пустовой.

«Я рад, что наш классический универси�
тет, технический и медицинский университет
всегда представлены в научной работе. Это
имеет принципиальное значение, потому что
нам нужно многое изменить в качестве обра�
зования, повысив его престиж. Сегодня еще
остался стереотип, который идет из 90–х го�
дов, когда было неважно, какой диплом —
все зависело от случайных обстоятельств, ве�

зения. Сейчас все изменилось. Хорошее ба�
зовое образование должно стать залогом ус�
пеха», — отметил на вручении сертификатов
Виктор Александрович.

Он подчеркнул, что реализация гранто�
вых программ является одним из главных на�
правлений государственной поддержки нау�
ки: «Система грантов сегодня призвана раз�
вивать творческий потенциал студентов и
молодых ученых. И нам очень важно, чтобы в
учебных заведениях и научных лабораториях
они получали навыки исследовательской,
изобретательской работы».

В этом году грантов президента РФ удо�
стоены двое сотрудников Новосибирского
государственного медицинского университе�
та —  д. м. н., профессор кафедры патофизи�
ологии с курсом клинической патофизиоло�
гии, заведующая Центральной научно–ис�
следовательской лабораторией Мария Ген	
надьевна Пустоветова и ассистент кафед�
ры терапии, гематологии и трансфузиологии
к. м. н. Наталия Валерьевна Скворцова.

«Награда вселяет уверенность, что мы за�
нимаемся правильным делом, которое оце�
нено на уровне руководства страны. Очень
важно, что в подобного рода конкурсах участ�
вуют представители образовательных учреж�
дений. Мы можем дать студентам современ�
ные научные знания. Естественно, что на
рынке труда будут более востребованы спе�

циалисты с широким научным кругозором.
Специалист, который умеет мыслить клиниче�
ски, всегда интересуется современными на�
учными разработками», — отметила Мария
Геннадьевна Пустоветова.

«Победа в подобных конкурсах имеет
большое значение для преподавателей, сот�
рудников университета. Не секрет, что в науч�
но–исследовательских институтах на науку
выделяется больше средств, это их основное
занятие, у них больше возможностей выиг�
рывать гранты. Для представителей образо�
вательных учреждений победа в конкурсе да�
ет возможность продолжить научную работу,
развить научные интересы, чтобы затем, ко�
нечно, донести их до студентов», — продолжи�
ла тему Наталия Валерьевна Скворцова.

М. Г. Пустоветовой была представлена
научно–исследовательская работа «Метабо�
лические и генетические особенности разви�
тия сердечно–сосудистой патологии». Это од�

на из актуальных на сегодняшний день проб�
лем в России: по статистике Всемирной орга�
низации здравоохранения, каждый четвер�
тый пациент работоспособного возраста
страдает от сердечно–сосудистой патологии.
К сожалению, смертность от нее достаточно
высока. Разработки, которые будут получены
в ходе данной работы, позволят создать до�
полнительные алгоритмы диагностики сер�
дечно–сосудистой патологии.

Работа Н. В. Скворцовой посвящена мо�
лекулярно–генетическим маркерам пред�
расположенности к развитию и дальнейшей
прогрессии злокачественных лимфопроли�
феративных онкогематологических заболе�
ваний.

«Две этих темы — не просто наука ради
науки, собственной самореализации. Они
имеют большое прикладное значение в об�
щероссийском масштабе», — уверены моло�
дые ученые НГМУ. 
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«Новосибирская медицинская газета» открывает новую рубрику, в ко�
торой рассказывает о студентах и молодых ученых НГМУ, которым

удалось добиться успехов в научной, спортивной и общественной жизни
университета.

Ими гордится
университет

Текст: Екатерина Прямушко.Фото: Лидия Малкова, Екатерина Прямушко.

Екатерина Кухарева
Екатерина Кухарева, аспирант кафед	

ры госпитальной терапии с курсом профбо	
лезней педиатрического факультета, капи	
тан команды НГМУ на международной
олимпиаде для молодых ученых «ТЕРАПИЯ
XXI ВЕК: UPGRADE» (г. Москва) завоевала
«Золотой стетоскоп», победив в самой по	
четной номинации — «Лучший врач».

Первая международная олимпиада для
молодых ученых по терапии «ТЕРАПИЯ XXI ВЕК:
UPGRADE» проходила 11–13 апреля в Мос�
ковском государственном медико–стоматоло�
гическом университете. В ней участвовало 10
команд, которые представляли терапевтичес�
кие школы своего вуза, разрабатываемые на�
учные направления и их практическое значе�
ние.

В составе команды НГМУ на олимпиаду
ездили пять человек: ассистент кафедры тера�
пии, гематологии и трансфузиологии Наталия
Валерьевна Скворцова, клинический орди�
натор кафедры терапии, гематологии и транс�
фузиологии Радион Валерьевич Тарнов	
ский, аспирант кафедры внутренних болезней
Вера Григорьевна Каширских, ассистент ка�
федры поликлинической терапии и общей вра�
чебной практики (семейной медицины) Ната	
лья Фаритовна Яковлева и капитан коман�
ды — аспирант кафедры госпитальной тера�
пии с курсом профболезней педиатрического
факультета Екатерина Александровна Куха	
рева. Сопровождала команду проректор по
лечебной работе НГМУ д. м. н., профессор Еле	
на Леонидовна Потеряева.

Представителям нашего университета уда�
лось хорошо проявить себя в непосредственно
медицинских конкурсах (интерактивный и кли�
нический разборы в реанимационном отделе�
нии, конкурс в патологоанатомическом отде�
лении и т. д.). А Екатерина Кухарева среди 55
участников стала лучшим врачом, победив в
соответствующей номинации. К примеру, она
набрала больше всех баллов в конкурсе, в ко�
тором капитаны демонстрировали навыки
оказания неотложной помощи. Екатерина
вспоминает, что все навыки сердечно–легоч�
ной реанимации были до мелочей отработаны
ей с доцентом кафедры анестезиологии и реа�
ниматологии ФПК и ППВ Владой Арнольдов	
ной Валеевой при помощи тренажера anna
rescue, который недавно был приобретен ву�
зом, и в реанимационных отделениях Област�
ной клинической больницы и ГКБ №2. Одна�

ко пришлось действовать и в непредвиденной,
неотработанной ситуации.

«Я решаю задачу, проходит сзади меня че�
ловек, падает и кричит. В то время, как я начи�
наю оказывать ему помощь, заходят еще два
человека, которые также падают, за ними еще
один, кричащий: «Доктор, доктор, помогите вот
этому человеку!». Я, честно говоря, не знала,
как реагировать на такую ситуацию: во–пер�
вых, волнуешься, решаешь задачу, тут возле
тебя падают трое, но была мысль — если я уже
начала оказывать помощь одному человеку,
несерьезно перекидываться на другого. Под�
ставной человек, видя, что я делаю все пра�
вильно (наверное, у него была установка спро�
воцировать на ошибку), начал хватать меня за
рукав. В ответ я крикнула ему: «Отстань!». В
лекционном зале, где велась прямая видео�
трансляция из комнаты, где проходил конкурс,
раздался хохот. Другие участники «повелись»
на провокацию и ходили за мужчиной от одно�
го «пострадавшего» к другому. Когда оглашали
результаты, оказалось, что я единственная из
участников верно выбрала человека, которо�
му была нужна помощь, правильно скоордини�
ровала работу, не поддавшись истерике так
называемого «прохожего». Несколько участни�
ков стояли как вкопанные, когда перед ними
падали люди, терялись. Оказывается, в обуче�
нии студентов в медицинском вузе очень мало
часов выделяется на отработку навыков реа�
нимации, и сейчас идет пересмотр програм�
мы. Организаторы олимпиады специально
ввели этот конкурс, чтобы показать недостат�
ки образовательной системы.

Когда уже возвращались с конкурса, мне
жали руку и спрашивали: «Сколько лет вы ра�
ботаете анестезиологом?». На самом деле я
работаю в терапевтическом отделении, куда
поступают плановые пациенты, и в реальной
жизни сердечно–легочную реанимацию нико�
гда не проводила. Когда я узнала, что буду уча�
ствовать в олимпиаде, решила, что даже если
меня не выберут капитаном, все равно буду

тренироваться. Потому что врач должен быть
готов ко всему», — рассуждает Екатерина.

Екатерина Кухарева перфекционист во
всем: несмотря на то, что совсем недавно с
красным дипломом окончила НГМУ, она не
стесняется признаваться в пробелах в образо�
вании, осваивая новые навыки, ведь даже за
небольшой отрезок серьезно изменились про�
граммы обучения и стандарты оказания меди�
цинской помощи. Подготовку к олимпиаде, ко�
торая длилась два месяца, она восприняла
как возможность повысить профессиональ�
ный уровень, ведь с участниками все это вре�
мя индивидуально занимались профессора, в
том числе кафедры патологической анатомии
— Татьяна Августовна Агеева и Александр
Петрович Надеев.

Екатерина учится в очной аспирантуре и,
чтобы не быть «книжным человеком, оторван�
ным от практической деятельности», работает
в отделении профпатологии МБУЗ ГКБ №2.

— Олимпиада в Москве проводилась, в
том числе, для повышения престижа терапев�
тической специальности. Не секрет, что тера�
певтом давно быть не модно. Когда я училась
на первом курсе, мечтала стать хирургом, не
понимая специфики, затем — кардиологом,
акушером–гинекологом, но к последнему кур�
су решила пойти в терапевты. Всех на опера�
ционный стол не положишь, хирургическое
вмешательство — вынужденная мера. Только
терапевт умеет думать, не в обиду будет сказа�
но другим специальностям. Просто у терапев�
тов нет другого выбора, для нас особенно важ�
но иметь клиническое мышление, которое и
закладывают в нас еще в годы учебы в Ново�
сибирском медицинском университете. При�
мер того — мой кумир, идеальный терапевт,
заслуженный врач РФ, д. м. н., профессор ка�
федры госпитальной терапии и профболезней
педиатрического факультета Лариса Юрьев	
на Зюбина, которая также трудится в МБУЗ
ГКБ №2 .

Татьяна Мурзина
Аспирантка кафедры факультетской

терапии Татьяна Мурзина была награж	
дена дипломом первой степени за рабо	
ту, представленную на VI Международ	
ной (XV Всероссийской) Пироговской на	
учной медицинской конференции сту	
дентов и молодых ученых.

Татьяна Александровна Мурзина окон�
чила в 2007 году Читинскую государствен�
ную медицинскую академию, в Чите прошла
интернатуру по специальности «Терапия».
Еще учась в медицинской академии, она с
3–го курса работала медсестрой в отделе�
нии кардиологической реанимации.

В 2008 году перспективная выпускница
переехала в Новосибирск, где окончила ор�
динатуру по кардиологии на кафедре фа�
культетской терапии НГМУ под руко�
водством профессора Андрея Дмитриеви	
ча Куимова. Сейчас она учится в аспиран�
туре и работает старшим лаборантом на ка�
федре.

На VI Международной (XV Всероссий�
ской) Пироговской научной медицинской
конференции студентов и молодых ученых,
которая 24 марта проходила в стенах Рос�
сийского государственного медицинского
университета, было 16 секций. Аспирант ка�
федры факультетской терапии Татьяна Мур�
зина представляла Новосибирский государ�
ственный медицинский университет в сек�
ции «Терапевтическая кардиология» с рабо�
той «Маркеры воспаления и белок, связы�
вающий жирные кислоты, в оценке ближай�
шего и отдаленного прогноза при остром
коронарном синдроме».

Научно–исследовательскую работу
Татьяна Мурзина проводит в составе науч�
ной группы под руководством профессора
Андрея Дмитриевича Куимова и ассистента
кафедры Натальи Геннадьевны Ложки	
ной.

«Предметом нашего исследования явля�
ются белки организма человека, которые
могут помочь в диагностике инфарктов ми�
окарда. Как раз на конференции я узнала,
что по поводу белка, связывающего жир�
ные кислоты, будет проводиться масштаб�

ное всероссийское исследование с участи�
ем центров по всей стране, и нас уже при�
гласили присоединиться. Мы проводим ис�
следование на базе отделения неотложной
кардиологии Городской клинической боль�
ницы №1, где достаточно большой контин�
гент больных с острым коронарным синдро�
мом. Материал, на базе которого строился
доклад, был собран буквально за полгода,
то есть больных много, и есть необходи�
мость в продолжении работы над этой тема�
тикой. Конференция показала — то, чем мы
занимаемся, интересно, мы не одни, суще�
ствует здоровая конкуренция. Представлен�
ная работа — это наш небольшой вклад в
общее дело», — говорит Татьяна Мурзина.

«Устный доклад — это, прежде всего, ре�
петиция перед тем, как представить свою
выпускную работу. Конечно, участие в кон�
ференциях помогает, чувствуешь себя бо�
лее уверенно, выступая перед аудиторией.
Это очень важно для научного работника,
который в дальнейшем, возможно, будет
читать лекции или проводить семинары.

То, как члены жюри приняли нашу рабо�
ту, говорит о том, что наш университет, моих
научных руководителей знают, репутация у
вуза хорошая», — отметила аспирант ка�
федры факультетской терапии НГМУ Татья�
на Мурзина.
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14 апреля 2011 года в лабораторном
корпусе впервые состоялась олимпиада
по Отечественной истории, посвященная
Великой Отечественной войне под об�
щим названием «Победная весна». Вы�
бор факультетов, принявших участие в
олимпиаде, был не случаен. Если будущие
врачи имеют возможность состязаться в
области медицинских наук, то для студен�
тов непрофильных факультетов медицин�
ского университета появилась возмож�
ность объединиться и более глубоко изу�
чить и продемонстрировать свои знания
по отечественной истории, в частности,
знания событий Великой Отечественной
войны. В олимпиаде приняли участие ко�
манды факультета социальной работы
(1–й курс), экологического факультета
(1–й курс), факультета клинической пси�
хологии (3–й курс), фармацевтического
факультета (1–й курс), факультета эконо�
мики и управления в здравоохранении
(1–й курс). При подготовке к олимпиаде
участники применяли свои умения и на�
выки в работе с исторической учебной,
научной, публицистической и справочной
литературой, вспоминали даты, события и
имена героев Великой Отечественной
войны.

Инициатором и организатором олим�
пиады стала кафедра социально–истори�
ческих наук, заведующая ею доцент Ири	
на Ивановна Николаева, а также стар�
ший преподаватель Людмила Геннадь	
евна Федотова, преподаватели Ольга
Юрьевна Кузьмина и Наталья Влади	
мировна Пинтилей. В жюри вошли 
к. и. н., доцент, ст. н. с. Института археоло�
гии и этнографии СО РАН А. В. Новиков,
д. философ. н., профессор, заведующая
кафедрой философии НГМУ Э. В. Барба	
шина, заведующая музеем истории
НГМУ С. Г. Шамовская–Островская, на�
чальник Центра профориентации и со�

действия трудоустройству выпускников
НГМУ Е. С. Баннова, старший преподава�
тель кафедры социально–исторических
наук НГМУ, преподаватель культурологии
Л. Г. Федотова.

С приветственным словом к участни�
ка олимпиады обратились проректор по
воспитательной и социальной работе
К. А. Бакулин, начальник отдела воспита�
тельной работы С. В. Бобров и его заме�
ститель А. Ф. Ганин. В олимпиаде приня�
ла участие декан факультета социальной
работы Н. В. Гуляевская, отметившая хо�
роший уровень подготовки этого знако�
вого мероприятия. По состоянию здоро�
вья не смогла присутствовать на олимпи�
аде ветеран НГМУ, участница Великой
Отечественной войны, доцент бывшей
кафедры истории КПСС и политэкономии
Раиса Семеновна Базаркина, передав�
шая всем участникам слова благодарно�
сти за то, что на олимпиаде была поднята
такая важная и значимая для нашей стра�
ны тема. Она считает, что работа, начатая
еще в конце 70–х годов группой «Поиск»,
у истоков которой стояли преподаватели
ее кафедры и она лично, не прошла да�
ром, что вечера «Никто не забыт и ничто
не забыто!» и политбои, традиционно про�
водимые в те годы, нашли свое продол�
жение в первой в НГМУ олимпиаде по
отечественной истории в 2011 г. Как от�
метила Раиса Семеновна, для наших ве�
теранов–участников той страшной вой�
ны, конечно, приятно, что нынешнее мо�
лодое поколение подошло к олимпиаде с
девизом «Помним, скорбим, гордимся!».

Помимо конкурса «визиток» ко�
манд–участниц, в программу олимпиады
вошли: конкурс плакатов на тему олимпи�
ады, конкурс–викторина с использова�
нием аудио– и видеовопросов на знание
дат, основных сражений, исторических
событий, имен участников; конкурс–ре�

шение исторической задачи на знания и
практические навыки и умения работы с
историческим текстом, описание и объяс�
нение исторических событий. Кон�
курс–викторина для болельщиков на
знание дат и событий Великой Отечест�
венной войны с вручением призов за
правильные ответы проводился во время
решения командами исторических задач.

Большой интерес не только команд,
но и болельщиков, а также всех гостей
олимпиады вызвал конкурс «Викторина»,
в который были включены вопросы на
знание героев войны, чьи имена носят
улицы Новосибирска, о роли НГМИ в го�
ды войны, о выпускниках, погибших на ее
фронтах, о преподавателях–участниках
войны, внесших большой вклад в общую
Победу.

Все команды показали хорошие зна�
ния по истории Великой Отечественной
войны, но соревнования есть соревнова�
ния, а значит, должен быть победитель.
Несмотря на то, что в начале олимпиады
одна из команд предположила, что побе�
дит дружба, призовые места все–таки
были распределены между участниками.
При определении победителей предпоч�
тение отдавалось командам, в ответах ко�
торых проявились наиболее полные зна�
ния истории, оригинальность мышления,
творческий подход, и в полной мере рас�
крылись знания и умения, приобретен�
ные за время обучения в вузе. Жюри от�
метило, что все участники подготовились
к олимпиаде достойно и постарались в
выступлениях отразить тему Великой Оте�
чественной войны в своем понимании,
используя для этого различные совре�
менные формы подачи материала (пре�
зентации, фильмы, песни, стихи и танцы).
Проникновенно до слез прочитала стихо�
творение Муссы Джалиля студентка фа�
культета социальной работы Ксения Ко	

сачева, студентка факультета клиничес�
кой психологии Екатерина Заика душев�
но и почти профессионально исполнила
песню «Жди меня», а Ольга Растрепаева
(студентка фармацевтического факульте�
та) песней «Солдатка» затронула сердца
всех присутствующих. Яркое впечатление
произвела танцевальная композиция
«Снегири» в исполнении студенток эколо�
гического факультета.

Итоги олимпиады таковы: первое
место заняла команда факультета
экономики и управления в здравоох	
ранении (Евгений Астапчик, Станис	
лав Косухин, Евгений Нежинский, Ека	
терина Кашкина, Ирина Хохлова), вто	
рое место — команда фармацевтичес	
кого факультета (Дарья Павличенко,
Наталья Швец, Ирина Пархоменко,
Анастасия Иванова, Надежда Ткаче	
ва), третье место у команды факульте	
та клинической психологии (Ксения
Коробкова, Екатерина Заика, Николай
Бурнашов, Антонина Козырева, Евге	
ний Хафизов). Призерам были вруче	
ны Дипломы I, II и III степени и памят	
ные книги, а торты и сертификаты по	
лучили участники всех команд.

Прошедшая олимпиада — это не толь�
ко соревнование студентов, изучающих
отечественную историю. Как отметила за�
ведующая кафедрой социально–истори�
ческих наук доцент И. И. Николаева, это

мероприятие фактически явилось меж�
факультетским семинарским занятием
по теме «Великая Отечественная война»,
цель которого — помочь студентам про�
явить историческое мышление и собст�
венную гражданскую позицию, уметь ве�
сти политическую дискуссию, работать с
историческими источниками.

Привлечение внимания студентов к
историческим событиям страны — это
один из важных шагов к формированию у
них чувства патриотизма, любви к Родине
и уважения к вузу. Не случайно на олим�
пиаде прозвучало стихотворение «Побе�
да», которое было написано бывшим
председателем Совета ветеранов НГМУ,
19 лет заведовавшим кафедрой социаль�
но–исторических наук доцентом Петром
Сергеевичем Науменко. Он пережил
войну, войдя в поколение, которое сегод�
ня называют «дети войны». В 2011 г. ему
исполнилось бы 75 лет. Память о П. С. На�
уменко до сих пор живет в вузе, а его сти�
хотворение «Победа» стало своеобраз�
ным символом благодарности всем тем,
кто ее завоевал.

Поздравляем победителей и всех сту�
дентов, принимавших участие в первой
олимпиаде по отечественной истории!
Надеемся, что начало положено, и прове�
дение олимпиад по истории станет доб�
рой традицией вуза!

Обучение элементарным навыкам и
приемам оказания помощи очень акту�
ально, так как зачастую возникают ситу�
ации, когда раненые умирают не от
травм, а оттого, что запоздала или была
неправильно оказана первая помощь.
Часть смертей на совести тех, кто, ока�
завшись рядом, промедлил либо не знал,
что делать.

Главное — научиться правильно дей�
ствовать в первые секунды после обна�
ружения пострадавшего, чтобы сохра�
нить ему жизнь до прибытия врачей.

В курс обучения вошли такие темы
как остановка кровотечения, сердеч�
но–легочная реанимация, помощь при
ожогах, обморожениях, травмах и отрав�
лениях.

Так или иначе каждый сталкивался с
ситуацией, когда требовалось оказать
помощь. Это мог быть банальный солне�
чный ожог или автокатастрофа. Факт ос�
тается фактом: с необходимостью оказа�
ния первой помощи может столкнуться
каждый!

Может показаться, что школьникам

эта информация не нужна, неважна и не�
интересна, но после первого же выступ�
ления стало понятно, что ребятам понра�
вилось. Они внимательно слушали, зада�
вали вопросы и отвечали на наши. Со�
держание обучающего курса постоянно
корректируется в зависимости от поже�
ланий и вопросов ребят.

Да, вы можете сказать, что в каждой
современной школе есть урок ОБЖ. Но, к
сожалению, этот предмет мало кто вос�
принимает всерьез, а если и восприни�
мает, то сталкивается с тем, что невозмо�

жность реализации практических навы�
ков приводит к тому, что теоретические
знания оказываются бесполезными.

Как показывает практика, даже сту�
денты медицинского университета не
всегда способны адекватно оценить си�
туацию и оказать помощь. Это можно
объяснить как реакцией человека на
стресс, так и недостатком знаний и прак�
тики в этой области.

Именно поэтому обучение элемен�
тарным навыкам оказания помощи и по�
ведению в экстремальных ситуациях яв�
ляется главной целью проекта «Life for
life». Проект только зарождается, проис�

ходит постоянный отбор наиболее акту�
альной информации, доработка про�
граммы выступления и адаптация текста
для людей, далеких от медицины. В пер�
спективе предполагается создать муль�
тимедийное обеспечение проекта.

Благодаря поддержке НГМУ и партии
«Единая Россия» проект получил право на
существование и дальнейшее развитие.
Особую благодарность коллектив проек�
та выражает проректору НГМУ по соци�
альной работе К. А. Бакулину.

Если вы захотите научиться или нау�
чить... мы будем только рады! 
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«ПОБЕДНАЯ ВЕСНА»
Текст: Ирина Николаева.

Ставшая уже традиционной в НГМУ Медуниверсиада «Созвездие Гиппо�
крата» не знает границ — это и научная конференция, и тематические

олимпиады, и музыкальные фестивали. В этом году к программе Универ�
сиады присоединился и гуманитарный блок нашего университета. Форма�
том участия была выбрана олимпиада по Отечественной истории, а темой
стало одно из главных исторических событий в нашей стране — праздно�
вание годовщины Победы в Великой Отечественной войне.

Проект «Life for life»
Текст: Ирина Дагаева, 4–й курс леч. ф., Владимир Барашкин, 2–й курс леч. ф.

22апреля 2011 года состоялось первое выступление студентов НГМУ
перед учениками старших классов школы №159 в рамках социаль�

ного проекта «Life for Life». Инициативная группа студентов лечебного фа�
культета НГМУ, в которую вошли Рамин Агададаев (5–й курс), Владимир
Барашкин (2–й курс), Павел Жердий (5–й курс), Ирина Дагаева (4–й курс),
Юлия Мелешко (5–й курс), провела краткий курс по оказанию первой
доврачебной помощи.

ПППП ....     СССС ....     НННН аааа уууу мммм ееее нннн кккк оооо РРРР....     СССС ....     ББББ аааа зззз аааа рррр кккк ииии нннн аааа



«Здорово, что у нас есть такая традиция
проведения фестиваля, посвященного само�
му светлому и любимому празднику нашего
народа — Дню Победы. Я почувствовал атмо�
сферу праздника, как только вошел в зал —
команды подготовились просто замечатель�
но, у ребят горят глаза. Я думаю, фестиваль
получится одним из лучших», — напутствовал
участников проректор по воспитательной и
социальной работе НГМУ Константин Алек	
сандрович Бакулин, который был одним из
инициаторов фестиваля.

Программа фестиваля состояла из пяти
конкурсов: студенты соревновались в сбор�
ке–разборке автомата, наматывании портя�
нок, подшивании подворотничка, наложении
повязки на раненого. Кроме того, жюри оце�
нило знание истории и подготовленные ребя�
тами творческие номера на военно–патрио�
тическую тематику.

В состав жюри вошли помощник прорек�
тора по воспитательной работе, лауреат но�
минации «Золотой Фонд НГМУ» Анатолий
Федорович Ганин, подполковник медицин�
ской службы, член правления Новосибирско�
го отделения Российского Союза ветеранов
Афганистана, кавалер ордена Красной Звез�
ды, выпускник НГМИ 1984 года Александр
Владимирович Сурначев, заведующая ка�
федрой социально–исторических наук до�
цент Ирина Ивановна Николаева, ведущий
специалист отдела молодежи администрации
Центрального района Сергей Сергеевич
Шевкунов и руководитель Студенческого
клуба НГМУ Елена Зеленовская. Почетным
гостем фестиваля была выпускница НГМИ
1941 года, участница Великой Отечествен�
ной войны, автор книги «Женщина на войне»,
организатор клуба фронтовых встреч «Сиби�
рячка» Вера Васильевна Клепикова.

Прикладные конкурсы оценивали под�
полковник запаса Рашид Владимирович
Насибулин, начальник гаража НГМУ, и асси�
стент кафедры госпитальной хирургии НГМУ
Антон Александрович Лукьянов.

Первым испытанием для участников бы�
ла сборка–разборка автомата. Абсолютной
победительницей этого конкурса стала сту�
дентка первого курса педиатрического фа�
культета Екатерина Хуторная, которой по�
требовалось всего 20 секунд. Ее успех сов�
сем неслучаен — Екатерина три года несла

Вахту Памяти на Посту №1, неоднократно вы�
игрывала областные и всероссийские сорев�
нования.

В конкурсе наматывания портянок на но�
гу быстрее всех оказался студент фармацев�
тического факультета. Представительница
стоматологического факультета доказала,
что красиво можно выглядеть и в портянках.
По признанию победительницы, она впер�
вые в жизни тренировалась в наматывании
портянок за день до фестиваля.

Студент стоматологического факультета
праздновал победу в следующем конкурсе,
оперативнее конкурентов справившись с
подшиванием подворотничка.

В наложении повязки на раненого ко�
манду представляли одновременно два уча�
стника: один выступал в качестве пострадав�
шего, другой накладывал повязку. Победу бе�
зоговорочно одержал дуэт фармацевтичес�
кого факультета, за короткое время наложив
повязку по всем правилам; вторым с зада�
чей справился лечебный факультет, но не все
члены жюри признали легитимность так на�
зываемой шапочки Гиппократа, что отодвину�
ло команду на третье место, пропустив впе�
ред педиатрический факультет.

В целом студенты–медики продемонст�
рировали достойные результаты, которые по�
зволяют надеяться, что в экстремальной си�
туации они не растеряются, и смогут и в мир�
ное, и в военное время оказать помощь по�
страдавшим. Но хочется верить, что отрабо�
танные во время подготовки к конкурсу на�
выки им не придется применять в реальной
практике.

Еще одним испытанием на пути к победе
стал конкурс на знание истории родного уни�
верситета. Успешнее всего с ним справились
студенты, которые готовились к апрельской
олимпиаде по истории, которая была посвя�
щена НГМИ в годы Великой Отечественной
войны.

Военно–патриотический фестиваль, ко�
торый в прошлом году проводился в «поле�
вых» условиях, на этот раз решено было орга�
низовать в Большом зале НГМУ, чтобы у уча�
стников было больше возможностей про�
явить себя в творческом конкурсе. Все ко�
манды основательно подготовились к нему
— продумали костюмы, отсняли небольшие

видеофильмы. Команда новых факультетов
делегировала на конкурс, пожалуй, самого
знаменитого своего студента — лауреата
конкурсов авторской песни Андрея Ануфри	
ева, который в этом году, к огорчению по�
клонников, окончил университет.

В танцевальных номерах, постановках,
исполняя всеми любимые фронтовые песни,
ребятам удалось рассказать подлинные исто�
рии любви и смерти на войне, которые не ос�
тавили равнодушными зрителей. Победу в
творческом конкурсе жюри присудило ко�
манде лечебного факультета.

На протяжении всего фестиваля не было
явного лидера — победу в конкурсах одержи�
вала то одна, то другая команда, поэтому ин�
трига сохранялась до конца вечера. Ведущий
вечера, начальник отдела воспитательной
работы Сергей Викторович Бобров, объя�
вил победителя — им стала команда стома�
тологического факультета.

Итоги фестиваля:
1–е место — стоматологический факуль�

тет;
2–е место — педиатрический и фарма�

цевтический факультеты;
3–е место — лечебный факультет;
4–е место — новые факультеты. 

В оргкомитет олимпиады 20011 года вхо�
дили: М. Ф. Некрасова, зав. кафедрой об�
щей и биоорганической химии, Н. Е. Ким, до�
цент кафедры; готовила команду к выступле�
нию ассистент кафедры Е. Э. Тюрина.

В команду НГМУ входили студенты 1–го
курса лечебного факультета Евгения Поле	
жаева, 12–я гр., Владислав Лисняк, 9–я
гр., Семен Дрантусов, 24–я гр., Татьяна Ду	
бинина, 24–я гр., Марина Черепанова,
12–я гр., Николай Кихтенко, 9–я гр.

Всего в олимпиаде участвовало 30 сту�
дентов.

На торжественном открытии олимпиады
выступили проректор по учебной работе
НГМУ А. И. Бромбин и проректор по воспита�
тельной работе К. А. Бакулин.

Работу студенты писали 2,5 часа. Выпол�
нить надо было по 4 задания по четырем раз�
ным темам. Всего 16 заданий.

Проверка работ осуществлялась руково�
дителями команд всех вузов. В состав жюри
олимпиады входили:

1. И. В. Васильцова — доцент кафедры
химии НГАУ;

2. А. И. Апарнев — доцент кафедры хи�
мии НГТУ;

3. И. А. Паули — доцент кафедры химии
СГУПС;

4. Т. Н. Черемисина — ст. преподаватель
кафедры химии НГАСУ;

5. Е. Э. Тюрина — ассистент кафедры об�
щей и биоорганической химии НГМУ;

6. Н. Е. Ким — доцент кафедры общей и
биоорганической химии НГМУ.

Командное первенство определялось по
5 работам основных участников. Результаты
творческого задания не учитывались в ко�
мандном и личном первенстве.

В командном первенстве I место заня	
ла команда НГМУ; II место заняла коман	
да СГУПС; III место решили отдать коман	
дам НГАУ, НГТУ, НГАСУ, у которых разрыв в
сумме баллов разнился на единицы.

В личном первенстве I место занял
Владислав Воронцов (НГТУ); II место —
Виктор Дудин (СГУПС); III место — Владис	
лав Лисняк (НГМУ).

Лучшими работами по отдельным темам
признаны:

а) «Окислительно–восстановительные
реакции» — Андрей Казаков (НГАСУ);

б) «Кинетика» — Максим Гуляев (СГУПС),
Черепанова Марина (НГМУ);

в) «Термодинамика» — Денис Лентяев
(НГТУ), Татьяна Егорова (НГАСУ);

г) «Растворы» — Антон Малаев (НГАУ),
Николай Кихтенко (НГМУ);

д) «Творческое задание» — Евгения По	
лежаева (НГМУ).

Творческое задание было сформулирова�
но так: гидролиз играет важную роль в при�
родных и технологических процессах. Напри�
мер, расщепление пищи в желудочно–кише�
чном тракте идет по реакции гидролиза ее
компонентов. Гидролиз используется в техни�
ке при получении ценных продуктов из дре�
весины, жиров и других веществ. Представь�
те, как бы описание процесса гидролиза вы�
глядело в изложении детского писателя или
поэта в познавательной книге для детей
школьного возраста ...

Студентка НГМУ Евгения Полежаева на�
писала стихотворение в стиле Маяковского,
за что и была удостоена награды.

Надо отметить, что участники олимпиады
проявили себя не только как знатоки химии,
но и как настоящие лирики, умеющие в дос�
тупной форме объяснять сложный химичес�
кий материал.
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Нужна одна победа!
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Екатерина Прямушко.

В мае в университете прошел ставший уже традиционным военно–патриотический
фестиваль, приуроченный к празднованию Дня Победы. Студентам НГМУ предсто�

яло проявить одновременно знания, талант, ловкость и мастерство, с чем ребята ус�
пешно справились. Но победил, как всегда, сильнейший.

КККК оооо мммм аааа нннн дддд аааа –––– пппп оооо бббб ееее дддд ииии тттт ееее лллл ьььь нннн ииии цццц аааа ::::     сссс тттт уууу дддд ееее нннн тттт ыыыы     1111 –––– гггг оооо     кккк уууу рррр сссс аааа     лллл ееее чччч ееее бббб нннн оооо гггг оооо     фффф аааа кккк уууулллл ььььтттт ееее тттт аааа
НННН ГГГГ ММММ УУУУ     ММММ аааа рррр ииии нннн аааа     ЧЧЧЧ ееее рррр ееее пппп аааа нннн оооо вввв аааа ,,,,     ЕЕЕЕ вввв гггг ееее нннн ииии яяяя     ПППП оооо лллл ееее жжжж аааа ееее вввв аааа ,,,,     СССС ееее мммм ееее нннн     ДДДД рррр аааа нннн тттт уууу сссс оооо вввв ,,,,     
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Межвузовская олимпиада по химии — 2011
Текст: доцент кафедры общей и биоорганической химии Н. Е. Ким.

26апреля 2011 года на кафедре общей и биоорганической химии Новосибирского государственного
медицинского университета проводилась ежегодная межвузовская олимпиада по химии в рамках

национальной системы «Интеграция» по развитию научной, творческой и инновационной деятельности
молодежи России. В олимпиаде принимали участие команды пяти вузов города: Новосибирского госу�
дарственного аграрного университета (НГАУ), Новосибирского государственного технического универси�
тета (НГТУ), Сибирского государственного университета путей сообщения (СГУПС), Новосибирского госу�
дарственного архитектурно–строительного университета (НГАСУ), Новосибирского государственного ме�
дицинского университета (НГМУ), для которых химия является непрофильным предметом.

ВВВВ ....     ВВВВ ....     КККК лллл ееее пппп ииии кккк оооо вввв аааа



«Цель такой олимпиады, безусловно, за�
ключается в усилении знаний по философии,
— рассказывает о мероприятии Эвелина
Владимировна Барбашина, заведующая
кафедрой философии НГМУ. — И команды
действительно к олимпиаде готовились допо�
лнительно, помимо основных занятий. Но,
кроме того, олимпиада по философии в том
формате, в каком она была проведена, это
возможность проверить умение работать в
команде, слушать и слышать других, причем в
условиях достаточно жестких временных ог�
раничений. Одна из целей изучения курса
философии — умение мыслить, вербализи�
ровать свои рассуждения, аргументированно
и логически правильно выстраивать методо�
логию поиска ответа. А олимпиада — это воз�
можность проверить то, насколько получает�
ся делать это успешно».

Правда, само выражение «олимпиада по
философии» у кого–то может вызвать недоу�
мение. Как же проводить такую олимпиаду?
Соревноваться в создании наиболее строй�
ных логических силлогизмов? Или в цитиро�
вании учений великих мыслителей? Тем бо�
лее что «философская наука» включает в себя
множество разделов и школ, поэтому подхо�
дов к ней может быть множество. По словам
главного организатора и ведущего — Алек	
сандра Валерьевича Хлебалина, доцента
кафедры философии НГМУ, у них тоже возни�
кал вопрос, как проводить такую олимпиаду.
Они решили вспомнить, что же им самим бы�
ло интересно в студенчестве, и остановились
на идее стилизовать олимпиаду под всемир�
но известную интеллектуальную игру «Quiz»,
которая чаще на русский язык переводится
как «Викторина», но, по мнению организато�
ров, наиболее точным переводом будет
«Срез». Организаторы ориентировались
именно на последнюю интерпретацию фор�
мата олимпиады: именно «произвольный»

срез философии позволяет, с одной стороны,
выявить общефилософскую подготовку сту�
дентов и «ранжировать» команды, а с другой
стороны, позволяет продемонстрировать ма�
ксимальную широту и разнообразие фило�
софских проблем, лишив саму дисциплину
учебной схоластичности. Такой формат поз�
волил объединить в единую игру разные по
своей теме вопросы, что, конечно, усложняло
подготовку, но зато делало игру более разно�
образной. Студентов спрашивали о крупней�
ших философах, их трудах, фактах из биогра�
фии, друзьях, учениках и даже деталях экспе�
риментов. Специализацию вуза, конечно, не
оставили без внимания, поэтому в игре при�
сутствовало множество вопросов, которые
касались трудов крупных медиков, биологов.
Кстати, сами участники отметили, что боль�
шинство вопросов так или иначе затрагива�
лись на лекционных и семинарских занятиях,
поэтому такая олимпиада стала для студен�
тов еще и неплохой подготовкой к предстоя�
щей сессии. Организаторы пообещали, что
все вопросы и ответы будут распространены
среди студентов, поэтому даже те, кто не по�
казал высоких результатов в этой олимпиа�
де, смогут «подтянуть» свои знания по фило�
софии.

Была разработана весьма замысловатая
структура олимпиады. Она включала в себя
несколько туров — конкурс визиток команд,
конкурс стенгазет, тур «Имена» и тур «Видео�
вопросы», в рамках которого студенты смогли
даже увидеть отрывок из последней серии
популярного и любимого многими сериала
«Теория большого взрыва». Также и болель�
щики могли поучаствовать в конкурсах, побе�
да в которых давала дополнительные баллы
командам. Среди таких возможностей — ли�
тературный конкурс, который оценивали спе�
циальные гости с факультета журналистики
Новосибирского государственного универси�
тета, и конкурс портретов.

«Олимпиады по самым различным дисци�
плинам в медицинском университете — уже
традиция», — рассказала Наталья Вениами	
новна Гуляевская, кандидат социологичес�
ких наук, декан факультета социальной рабо�
ты НГМУ. Среди большого ряда мероприятий
университета олимпиада по философии, ко�
торая проводится здесь в таком формате
впервые, все же выделяется. «Здесь дело в
позиционировании, — объясняет Наталья
Вениаминовна. — Обычное, бытовое отно�
шение к философии сейчас даже у аспиран�
тов и кандидатов наук — это часто неуваже�
ние». «Ох, философия, как много мы настра�
дались», — говорят такие студенты. Но кафед�
ра философии в нашем университете смыва�
ет границы между философией и, так скажем,
простым студентом. Результат виден уже сей�
час — студенты стали, как мне кажется, боль�
ше читать. И количество пришедших студен�
тов сегодня только подтверждает, что фило�
софия наконец стала интересна студентам».

Наталья Вениаминовна как специалист
по социальной работе обратила наше внима�
ние на особенность восприятия философии у
студентов младших курсов.

«Есть понятие первичной социализации,
которая происходит в семье, когда ребенок
усваивает культурные нормы. Я думаю, пер�
вые курсы вуза — это тоже первичная социа�
лизация. И здесь курс по философии может
оказать существенное влияние. В первую
очередь философия, конечно, помогает сфор�
мировать мировоззрение, принятие мира, а
также расширяет границы понимания. А так�
же студенты учатся на занятиях по философии
говорить на научном языке. Появляется науч�
ный тезаурус, который потом пригождается
им на всех последующих годах обучения».

Интересно, как же сами студенты–меди�
ки воспринимают философию, что им инте�

реснее всего на лекциях? На этот вопрос от�
ветила Ксения, студентка второго курса ле�
чебного факультета. «Интересно задумывать�
ся об особенностях характера, психологии,
мышления человека. Это помогает понять,
как правильно найти подход к нему, чтобы
вылечить. А еще тема смысла жизни, жизни и
смерти, на мой взгляд, очень актуальна для
медиков».

Сложно было на этой олимпиаде найти
человека, который бы считал, что философия
не нужна в программе высшего образова�
ния. К счастью, это признает и Министерство
науки и образования. В своем выступлении
перед участниками олимпиады Александр
Иванович Новиков, заместитель декана ле�
чебного факультета НГМУ, рассказывает о
новой образовательной программе. «Студен�
ты лечебного факультета сейчас по оконча�
нию будут иметь в дипломе около 36 оценок.
Есть новый план, по которому с сентября это�
го года у лечебного факультета будет всего
24 экзамена. Без экзамена остаются многие
предметы, например английский язык, кото�
рый изучается два года, но не будет иметь
итоговой экзаменационной оценки. Но раду�
ет, что философия сохранила свои позиции —
она по–прежнему останется полноценным
предметом с годичным преподаванием, с за�
вершающей оценкой, которая выносится в
диплом».

Итоги олимпиады, как того предполагают
правила, выявили победителей, но менее
удачливым участникам организаторы сове�
товали не расстраиваться и помнить, что это
только лишь игра. И у них обязательно будет
шанс проявить себя. Тех же, кто уже проявил
себя на олимпиаде, поощрили призами. Все
победители олимпиады были награждены
памятными подарками, а все команды, участ�
вовавшие в олимпиаде — тортами. 

В дополнительных номинациях «Лучшая
визитка» и «Лучшая стенгазета» по количест�
ву набранных баллов вперед вышли коман�
ды «Табулетта» (М. Музырин, Т. Егорова, 
Е. Клиновская, А. Визер, Н. Нечаева; фар�
мацевтический факультет, 2–й курс, ведущий
преподаватель — В. В. Сопов) и «Укротив�
шие мысли» (Р. Дашенцев, Е. Дружинина,
Ю. Стрельникова, Е. Заседателева, В. Лео	
нов; факультет социальной работы, 2–й курс,
ведущие преподаватели — Э. В. Барбаши	
на, Е. В. Глебов).

Из 12 команд, участвовавших в олимпиа�
де по философии, 3–е место заняла команда
с оригинальным названием «Мудрость
блондинки» в составе: Е. Мезенцев, Д. Зай	
цев, А. Мальцев, Н. Мазоловский, Е. По	
ротникова (педиатрический факультет, 2–й
курс, ведущий преподаватель — М. Б. Софи	
енко).

2–е место разделили команды «Табулет	
та» и «Стагириты» (Е. Павлова, М. Иванова,
А. Левенко, К. Сташенко, Д. Миронов, ле�
чебный факультет, 2–й курс, ведущий препо�
даватель — А. В. Хлебалин).

Ну, а победителем олимпиады стала ко�
манда «На грани знаний...» в составе: 
Я. Яковлева, О. Дубрановская, А. Шпи	
тальная, Д. Севрюгин, С. Симеренко (педи�
атрический факультет, 2–й курс, ведущий
преподаватель — М. Б. Софиенко).

Председателем жюри олимпиады был
специальный гость Никита Владимирович
Головко, доктор философских наук, зам. де�
кана факультета философии НГУ. После меро�
приятия он отметил, что проведение подоб�

ных олимпиад очень важно, что оно демонст�
рирует понимание важности философской
проблематики. Никита Владимирович отме�
тил и особое настроение олимпиады — атмо�
сферу студенческих конкурсов и творчества.
На вопрос, не рано ли проводить подобные
философские викторины для студентов млад�
ших курсов, которым еще только 17–18 лет,
Никита Владимирович уверенно ответил: «Я
бы сказал, что даже поздно. Сейчас идут раз�
говоры о том, чтобы ввести преподавание
философии в старших классах школы, затра�
гивать на этих занятиях аспекты этики, эсте�
тики. Философская наука очень важна для
формирования человека как личности. На
первом–втором курсе студенты уже выросли
из детского возраста, оторвались от семьи,
пришло время, когда начинает формировать�
ся их мировоззрение, и философия здесь мо�
жет очень помочь».

Говоря об особенностях преподавания
философии в медицинском образовании,
речь зашла о разнице в подходах к философ�
ской науке представителями разных облас�
тей знания: «Не существует таких отдельных
наук, как «философия медицины», «филосо�
фия истории», «философия математики», —
замечает Никита Владимирович. — Фило�
софская наука едина, она задается общими
мировоззренческими вопросами, а любая
отдельная область знаний так или иначе к
ним обращается. Поэтому, говоря о филосо�
фии конкретных дисциплин, мы имеем в виду
не отдельные науки, а, скорее, подход специ�
алистов той или иной дисциплины к интер�
претации философских вопросов».

Отвечая на вечный вопрос многих студен�
тов «Зачем нас учат философии?», Никита
Владимирович предлагает уйти от чисто ути�
литарного подхода к знанию. «Всегда сложно
ответить на вопрос «Как это мне пригодится в
жизни?». Ответ здесь очень неоднозначен.
Надо понимать, что философия формирует
определенный базис, на котором строится
аналитическое мышление. Для медиков
очень важно иметь рациональное мышле�
ние, ведь в медицинской практике не место
мистическим переживаниям. Например,
врач должен знать — пациент заболел из–за
определенных вирусов или бактерий, а не по�
тому, что он не сходил в церковь. Философия
учит рациональности мышления, и это необ�
ходимо каждому».

В заключение интервью Никита Влади�
мирович отметил, что преподавание филосо�
фии в разных вузах во многом зависит от тех
людей, которые работают на гуманитарных
кафедрах. Чаще всего это люди–гуманита�
рии по своему образованию, у которых инте�
ресы как–то пересекаются с профилем вуза.
«Нельзя не отметить инициативу кафедры
философии медицинского университета.
Смотрите, сколько студентов собралось. Ну�
жен большой труд и желание, чтобы органи�
зовать такое мероприятие. Давайте вместе
поблагодарим организаторов за этот фило�
софский праздник, а студентам пожелаем по�
мнить о том, чему их учит философия и, конеч�
но, удачно сдать сессию».

О перспективах олимпиады судить пока
рано, но, судя по огромному интересу и энту�
зиазму студентов и преподавателей, а также
сложившейся в университете традиции,
олимпиада по философии обязательно пов�
торится. 
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Олимпиада по философии
«Врач — философ, ведь нет большой разницы между мудростью и медициной»

Гиппократ
Текст: Маргарита Забродина. Фото: Евгения Самсонова.

23 апреля в Новосибирском государственном медицинском университете состоя�
лась студенческая олимпиада по философии, которая собрала 12 студенческих

команд, желающих посоревноваться в знаниях философии, а также болельщиков — в
большинстве своем студентов первых и вторых курсов.

Новосибирский государственный медицинский университет объявляет

Прием заявления и документов от претендентов проводится по адресу: 
630091, г. Новосибирск, ул. Красный проспект, д. 52, ком. 204 (2 этаж). 

Телефон для справок: 202–02–44, e–mail: med204@yandex.ru. 
С Положениями «О порядке замещения должностей научно–педагогических работников ГОУ ВПО НГМУ Росздрава», 

«О выборах заведующего кафедрой ГОУ ВПО НГМУ Росздрава» и «О процедуре выборов декана факультета ГОУ ВПО НГМУ Росздрава»  можно
ознакомиться на сайте университета http://ngmu.ru/ в разделе «Ученый совет».

1. Выборы по должностям:
ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ:
— госпитальной терапии и профболез�
ней педиатрического факультета;
— госпитальной хирургии лечебного фа�
культета;
— педиатрии ФПК и ППВ;
— пропедевтики внутренних болез�
ней лечебного факультета.
2. Конкурс по должностям:
ПРОФЕССОРА:
— кафедры анатомии человека педиат�
рического факультета;
— кафедры гигиены и экологии меди�
ко–профилактического факультета;
— кафедры гистологии, эмбриоло�
гии и цитологии педиатрического фа�
культета;
— кафедры мобилизационной подготов�
ки здравоохранения и медицины катаст�
роф медико–профилактического фа�
культета;
— кафедры профпатологии и восстано�
вительной медицины ФПК и ППВ;
— кафедры теории и технологии соци�
альной работы факультета социаль�
ной работы;
— кафедры терапии, гематологии и тран�
сфузиологии ФПК и ППВ.
ДОЦЕНТА:
— кафедры акушерства и гинеколо�
гии лечебного факультета;
— кафедры анатомии человека педиат�
рического факультета;
— кафедры гигиены и экологии меди�
ко–профилактического факультета;
— кафедры госпитальной педиатрии пе�
диатрического факультета;
— кафедры инфекционных болезней ле�
чебного факультета;
— кафедры лингвистики и межкультур�
ной коммуникации факультета социаль�
ной работы;
— кафедры мобилизационной подготов�
ки здравоохранения и медицины катаст�
роф медико–профилактического фа�
культета;
— кафедры нормальной физиологии ле�
чебного факультета;
— кафедры оперативной хирургии и то�

пографической анатомии лечебного фа�
культета;
— кафедры организации здравоохране�
ния и общественного здоро�
вья ФПК и ППВ;
— кафедры офтальмологии педиатриче�
ского факультета;
— кафедры поликлинической педиат�
рии педиатрического факультета;
— кафедры профпатологии и восстано�
вительной медицины ФПК и ППВ;
— кафедры психиатрии, нарколо�
гии и психотерапии факультета клиничес�
кой психологии;
— кафедры теории и технологии соци�
альной работы факультета социаль�
ной работы;
— кафедры терапевтической стоматоло�
гии стоматологического факультета;
— кафедры травматологии, ортопе�
дии и медицины катастроф лечебно�
го факультета;
— кафедры туберкулеза ФПК и ППВ;
— кафедры фармакологии фармацевти�
ческого факультета;
— кафедры философии факультета соци�
альной работы.
СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:
— кафедры клинической психологии фа�
культета клинической психологии;
— кафедры лингвистики и межкультур�
ной коммуникации факультета социаль�
ной работы;
— кафедры социально–историчес�
ких наук факультета социальной работы;
— кафедры физики и информатики ме�
дико–профилактического факультета.
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:
— кафедры гигиены и экологии меди�
ко–профилактического факультета;
— кафедры клинической психологии фа�
культета клинической психологии;
— кафедры лингвистики и межкультур�
ной коммуникации факультета социаль�
ной работы;
— кафедры математики факультета эко�
номики и управления в здравоохране�
нии;
— кафедры мобилизационной подготов�
ки здравоохранения и медицины катаст�

роф медико–профилактического фа�
культета;
— кафедры теории и технологии соци�
альной работы факультета социаль�
ной работы;
— кафедры общественного здоро�
вья и здравоохранения факультета эко�
номики и управления в здравоохране�
нии;
— кафедры управления и экономи�
ки фармации, медицинского и фарма�
цевтического товароведения фармацев�
тического факультета;
— кафедры физики и информатики ме�
дико–профилактического факультета;
— кафедры физического воспитания фа�
культета клинической психологии. 
АССИСТЕНТА:
— кафедры акушерства и гинеколо�
гии лечебного факультета;
— кафедры акушерства и гинеколо�
гии стоматологического факультета;
— кафедры внутренних болезней лечеб�
ного факультета;
— кафедры госпитальной терапии и про�
фессиональных болезней педиатричес�
кого факультета;
— кафедры микробиологии лечебно�
го факультета;
— кафедры мобилизационной подготов�
ки здравоохранения и медицины катаст�
роф медико–профилактического фа�
культета;
— кафедры организации здравоохране�
ния и общественного здоро�
вья ФПК и ППВ;
— кафедры ортопедической стоматоло�
гии стоматологического факультета;
— кафедры офтальмологии педиатриче�
ского факультета;
— кафедры педиатрии ФПК и ППВ;
— кафедры поликлинической тера�
пии и общей врачебной практики (семей�
ной медицины) лечебного факультета;
— кафедры психиатрии, нарколо�
гии и психотерапии факультета клиничес�
кой психологии;
— кафедры терапевтической стоматоло�
гии стоматологического факультета;
— кафедры травматологии, ортопе�

дии и медицины катастроф лечебно�
го факультета;
— кафедры факультетской педиат�
рии и неонатологии педиатрического фа�
культета;
— кафедры хирургических болезней пе�
диатрического факультета;
— кафедры эндокринологии лечебно�
го факультета.
— научного сотрудника группы 3 «Имму�
нология» ЦНИЛ.
3. Требования, предъявляемые к пре	
тендентам.
В конкурсе на должность профессора у
кандидатов на замещаемую должность
необходимо наличие ученой степени док�
тора наук или ученого звания профессо�
ра или доцента, на должность доцента —
наличие ученого звания доцента или уче�
ной степени кандидата наук. В конкурсе
на должность старшего преподавателя
предпочтение конкурсной комиссии бу�
дет отдаваться претендентам, имеющим
ученую степень кандидата наук.
Срок подачи заявления для участия в
конкурсе (выборах) — один месяц со дня
опубликования объявления.
Заявление с резолюцией ректора пере�
дается на заседание кафедры (структур�
ного подразделения). После заседания
кафедры (структурного подразделения)
претенденту необходимо представить
следующие документы: 
* для работающих в университете — мо�
тивированное заключение кафедры
(структурного подразделения), выписку
из протокола заседания кафедры (струк�
турного подразделения), отчет о работе
за истекший период, список учебно–ме�
тодических работ по форме №16;
* для неработающих в университете —
личный листок по учету кадров, автобио�
графию, список учебно–методических
работ по форме №16, заверенные копии
документов об образовании, ученой сте�
пени, ученого звания и квалификации;
* дополнительные документы по усмот�
рению претендента.
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А. П. Иерусалимский родился 5 июня
1926 года в городке Макарьеве Костром�
ской области в семье учительницы русско�
го языка и литературы и врача, заведовав�
шего тогда районной больницей. Вскоре
семья переехала на Урал, в город Пермь,
где прошли школьные и студенческие годы
Алексея Павловича.

В шестнадцать лет, сдав экстерном эк�
замены за два старших класса школы, он
поступил в 1942 году на лечебный факуль�
тет Пермского медицинского института, ко�
торый и окончил в 1947 году с красным ди�
пломом, определившись со специализаци�
ей — его увлекла неврология. Отличная
учеба и работа в студенческом научном
кружке при кафедре позволили ему остать�
ся в клинической трехгодичной ординатуре
по нервным болезням.

Кафедрой руководил выдающийся нев�
ролог, ученик московско–казанской шко�
лы Всеволод Прокопьевич Первушин —
великолепный ученый и клиницист. «Свет�
лой памяти Учителя моего» — так начинает�
ся книга «Пермская неврологическая шко�
ла», которую много лет спустя Алексей Пав�
лович посвятил своему наставнику, орга�
низовавшему кафедру и клинику нервных
болезней в Перми. Именно Всеволод Про�
копьевич одобрил тему кандидатской дис�
сертации Алексея Иерусалимского «Пора�
жение нервной системы при гипертоничес�
кой болезни», уже тогда почувствовав, как
много для медицинской науки может сде�
лать его ученик.

Кандидатскую диссертацию Алексей
Павлович успешно защитил спустя полтора
года после окончания ординатуры, уже ра�
ботая в городе Прокопьевске. В шахтер�
ский центр Кузбасса А. П. Иерусалимский
был направлен в 1950 году приказом МЗ
РСФСР. Здесь он заведовал отделением
нервных болезней горбольницы, где вплот�
ную работал с поражениями нервной сис�
темы при нередких тогда шахтерских трав�
мах, а также с крупными эндемическими
вспышками клещевого энцефалита, кото�
рые случались в Кемеровской области. На�
пряженная ответственная работа в Про�
копьевской городской больнице способст�
вовала быстрому становлению Алексея
Павловича как грамотного невролога, уме�
ющего и не боящегося принимать ответст�
венные врачебные решения.

«В это лечебное учреждение обраща�
лись в основном шахтеры. Работа тяжелая,
как и профессиональные заболевания и
травмы. Помню, что для того, чтобы быст�
рее понять происхождение того или иного
вида травм, я спустился в шахту и воочию
увидел условия труда моих пациентов», —
вспоминает Алексей Павлович.

В январе 1953 года А. П. Иерусалим�
ского по рекомендации заведующего ка�
федрой профессора Дмитрия Тарасовича
Куимова избрали ассистентом кафедры
неврологии Новосибирского медицинско�

го института (ныне — университета), и он с
семьей переехал в Новосибирск. Были не�
избежные бытовые трудности — приходи�
лось жить в маленьких комнатах без
удобств в частном секторе, в общежитии
сотрудников. Первую кооперативную квар�
тиру удалось приобрести только через две�
надцать лет. Но молодость, увлеченность
работой, моральная поддержка коллекти�
ва помогали справляться со сложными
жизненными реалиями тех лет.

Алексей Павлович рассказывает, что
ему посчастливилось трудиться по пригла�
шению и под руководством известного
профессора Дмитрия Тарасовича Куимова
— человека, увлеченного своим делом,
преданного медицинской науке. «Это был
великолепный клиницист, образованный и
интеллигентный человек. Для меня он стал
образцом отношения к больным и умения
работать. Он меня буквально «заразил» ин�
тересом к преподаванию и к некоторым
научным изысканиям», — вспоминает
Алексей Павлович.

С 1959 года А. П. Иерусалимского в ка�
честве руководителя клинико–вирусологи�
ческой группы регулярно призывают в про�
тивоэнцефалитный эпидотряд Минздрава
РСФСР, созданный на базе Омского НИИ
природноочаговых инфекций для изучения
и борьбы с клещевым энцефалитом, забо�
леваемость которым в те годы резко воз�
росла почти по всей России, а особенно в
Сибири, на Урале и на Дальнем Востоке. К
работе в своей группе А. П. Иерусалимский
привлекает молодых врачей Б. М. Дорони	
на, Я. Ф. Заломаева, Б. М. Глухова —
своих первых учеников, позднее ставших
известными специалистами.

Комплексный состав отряда позволял
ставить и решать ряд важных и практичес�
ки значимых научных задач по клещевому
энцефалиту, результаты которых затем лег�
ли в основу докторской диссертации А. П.
Иерусалимского «Некоторые вопросы па�
тогенеза и клиники клещевого энцефали�
та».

Однако завершение диссертации и за�
щиту пришлось отложить на несколько лет.
Минздрав СССР командировал его на
1963–1964 гг. в состав группы советских
врачей, работавших в госпитале города Хо�
дейда Йеменской Арабской республики.
Такой короткий срок был обусловлен особо
тяжелыми климатическими условиями Йе�
мена (влажные тропики). Страна не имела
своих врачей, уровень жизни там был
очень низким, много инфекционной, пара�
зитарной и иных патологий, которые нуж�
дались в специализированной медицин�
ской помощи.

По возвращении из Йемена А. П. Иеру�
салимский приступил к работе в Новоси�
бирском медицинском институте уже в
должности доцента, а после успешной за�
щиты в 1967 году докторской диссертации
ему было присвоено звание профессора
(1968 год).

В те годы в стране была создана систе�
ма факультетов повышения квалификации
преподавателей институтов. Один из шести
таких медицинских факультетов был от�
крыт при Новосибирском мединституте и
деканом его был назначен Алексей Павло�
вич. Это было совершенно новое и ответст�
венное дело, которому профессор Иеруса�
лимский посвятил 17 лет (1968–1985 гг.).

«К нам для повышения квалификации
приезжали со всего Сибирского региона.
Это была важная и нужная работа, ведь
особенность медицинского вуза в том, что
здесь доктор должен быть преподавате�
лем, и наоборот», — говорит профессор. К
сожалению, эта система ФПКП в том виде,
в каком она была задумана, в период пе�
рестройки и затем распада Советского Со�
юза существовать перестала.

Все это время Алексей Павлович про�
должал работать на кафедре, а после смер�
ти своего второго учителя, профессора Д. Т.
Куимова (1971 год), и руководить ею. Науч�
ная проблематика кафедры расширяется.
С одной стороны, продолжается изучение
клещевого энцефалита: А. П. Иерусалим�
ский совместно с профессором Р. И. Сал	
гаником (ИЦИГ СО РАН) и аспирантом
Б. М. Глуховым проводит цикл работ по ис�
пользованию рибонуклеазы для лечения
клещевого энцефалита, которые успешно
заканчиваются утверждением ее Фарма�
кологическим Комитетом МЗ СССР как ле�
чебного препарата против клещевого эн�
цефалита (№1415 от 27.10.1972 г.). С дру�
гой стороны, начинаются работы по цереб�
роваскулярным заболеваниям головного
мозга в контакте с Институтом неврологии
РАМН и его директором — академиком 
Е. В. Шмидтом. Изучается эпидемиология
сосудистых заболеваний головного мозга
в Сибири и на Дальнем Востоке. При стан�
ции «Скорой помощи» с участием сотрудни�
ков клиники создаются специализирован�
ные неврологические («противоинсульт�
ные») бригады, а в клинике — палата ин�
тенсивной терапии для больных с инсульта�
ми, разрабатываются методы компьютер�
ной дифференциальной диагностики хара�
ктера инсульта, в которых участвуют Б. М.
Доронин, Е. Н. Пономарева, В. Л. Фейгин
и др. Цереброваскулярная патология, ин�
сульты и по сей день остаются в центре
внимания коллектива клиники. По ним вы�
полнен ряд кандидатских и докторских дис�
сертаций.

В 1980 году Центральной методичес�
кой комиссией МЗ СССР кафедре поруча�
ется организовать исследования эпидеми�
ологии и клиники рассеянного склероза в
Сибири и на Дальнем Востоке в коопера�
ции с мединститутами этих регионов. Для
этого при кафедре создается Центр демие�
линизирующих заболеваний под руково�
дством проф. А. П. Иерусалимского, кото�
рый в 1985 году на совместной конферен�

ции с Институтом неврологии РАМН подвел
итоги первого в стране масштабного ис�
следования по эпидемиологии рассеянно�
го склероза. С тех пор проблема рассеян�
ного склероза также в центре внимания
Алексея Павловича и новосибирских нев�
рологов.

Врачебную династию продолжила дочь
Алексея Павловича — доктор медицинских
наук, доцент кафедры клинической невро�
логии и алгологии НГМУ Н. А. Малкова, ко�
торая сейчас руководит Сибирским феде�
ральным окружным центром рассеянного
склероза. На его базе регулярно проводят�
ся Сибирские межрегиональные конфе�
ренции по рассеянному склерозу. А. П. Ие�
русалимский в соавторстве с Н. А. Мал�
ковой опубликовал монографию «Рассеян�
ный склероз: современные тенденции эпи�
демиологии и клиники» (2006 г.). В центре
ведется регистр больных рассеянным
склерозом, им проводятся все методы сов�
ременного лечения этой болезни.

В 1995 году окончился пятый пятилет�
ний срок заведования А. П. Иерусалимским
кафедрой. Ему шел семидесятый год. По
действующим в то время положениям он
оставил заведование, и перешел на ставку
профессора кафедры, как и другие профес�
сора–ровесники. Алексей Павлович сосре�
доточился на руководстве аспирантами, за�
нятиях с клиническими ординаторами, про�
должал организовывать и проводить циклы
усовершенствования врачей–неврологов,
которые ввел на кафедре еще в 1992 году,
когда в связи с распадом Советского Сою�
за по сути невозможными стали поездки
врачей на усовершенствования в столич�
ные институты (ГИДУВы).

В 1997 году в Новосибирском медин�
ституте была организована своя кафедра
клинической неврологии и нейрохирургии
на вновь созданном факультете усовер�
шенствования врачей. Ее возглавил уче�
ник А. П. Иерусалимского — профессор 
П. И. Пилипенко. Алексей Павлович пере�
шел работать на эту кафедру, и с удовольст�
вием все последующие годы читал лекци�
онные курсы врачам–неврологам. Появи�

лось время для научной работы. Большин�
ство своих монографических работ он на�
писал и издал именно в этот период.

Сегодня А. П. Иерусалимский является
автором семи монографий, более двухсот
статей по различным проблемам невроло�
гии, четырех изобретений. Награжден ме�
далями «За доблестный труд в ознаменова�
нии 100–летия В. И. Ленина», «Ветеран тру�
да», бронзовой медалью ВДНХ, почетным
знаком «Отличник здравоохранения». Но
самой дорогой наградой для ученого стало
присвоение в 2003 году звания «Заслужен�
ный деятель науки РФ», что является при�
знанием заслуг перед Отечеством.

«Но сегодня я больше всего радуюсь,
глядя, сколько у меня выросло учеников и
последователей, которые стали профессо�
рами и высококлассными специалистами.
Мои ученики сегодня успешно работают не
только на нашей кафедре, но в системе
неврологической помощи Сибири в це�
лом», — говорит Алексей Павлович.

Естественно, что успешная продуктив�
ная работа невозможна без надежного ты�
ла. Его вот уже 37 лет обеспечивает жена
— Янифия Арслановна Башмакова. Она
коллега — невролог–профпатолог, стар�
ший научный сотрудник клинического отде�
ла Новосибирского НИИ гигиены. О ней
Алексей Павлович очень тепло пишет в
своих мемуарах «Записки старого профес�
сора медицины».

На вопрос корреспондента «НМГ» «До�
вольны ли Вы тем, как сложились Ваша
жизнь, карьера?» профессор Иерусалим�
ский отвечает: «Да, я вполне доволен. Мне
довелось заниматься любимым делом —
лечением больных людей, обучением вра�
чей, научными исследованиями в невроло�
гии — 63 года! Это очень большой период
времени. Не каждому он отпущен судьбой.
Доволен я и результатами. Думается, что я
достойно продолжал и развивал одну из
старейших и авторитетных российских нев�
рологических школ — моих учителей Все�
волода Прокопьевича Первушина и Дмит�
рия Тарасовича Куимова».
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А. П. Иерусалимский: 
«Больше всего радуюсь, глядя,

сколько у меня выросло 
учеников и последователей»

В июне 2011 года свой юбилей отметил выдающийся невролог, талантливый уче�
ный и самоотверженный доктор. 85–летие Алексея Павловича Иерусалимского

стало значимым событием для всей медицинской общественности города, а особенно
— для профессионального сообщества неврологов. Шестьдесят три года А. П. Иеруса�
лимский лечит людей с заболеваниями нервной системы, обучает студентов и врачей,
занимается научными исследованиями. Из них пятьдесят восемь лет — в стенах НГМУ.
Доктор медицинских наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ А. П. Иеруса�
лимский — автор семи монографий, в числе которых широко известное руководство
для врачей «Клещевой энцефалит», более 200 статей по различным проблемам невро�
логии, четырех изобретений, редактор ряда научных сборников. Среди его учеников
— 14 докторов медицинских наук и 26 кандидатов. Уйдя в отставку с января этого го�
да, Алексей Павлович продолжает заниматься любимой неврологией — публикует на�
учные статьи, рецензирует диссертационные работы, общается с учениками и колле�
гами. Когда–то выбрав медицинскую науку своей профессией, он не ошибся, ведь она
стала не просто специальностью, а настоящим призванием.
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Несмотря на то, что конкурс проходил 1
апреля, в День смеха, борьба между участни�
цами развернулась нешуточная. Девушкам
предстояло за небольшое время, отведенное
для выхода, обратить на себя внимание жю�
ри и завоевать симпатию зала. Зрители при�
шли поболеть за своих одногруппниц или
просто поддержать смелых девушек, которые
рискнули показать себя перед широкой ауди�
торией — в Большом зале НГМ У, где прово�
дился конкурс, в этот день был аншлаг.

В конкурсе «Мисс НГМУ» приняли участие
14 участниц:

Айман Абдикарим — лечебный факуль�
тет, 1–й курс;

Ксения Астракова — лечебный факуль�
тет, 4–й курс;

Татьяна Батлук — лечебный факультет,
2–й курс;

Татьяна Благодарова — стоматологиче�
ский факультет, 1–й курс;

Ксения Виноградова — лечебный фа�
культет, 2–й курс;

Екатерина Ермоленко — лечебный фа�
культет, 1–й курс;

Аделина Ким — лечебный факультет,
1–й курс;

Юлия Лесных — лечебный факультет,
1–й курс;

Надежда Литвинец — стоматологичес�
кий факультет, 2–й курс;

Лилия Парфенова — лечебный факуль�
тет, 1–й курс;

Виолетта Рева — лечебный факультет,
2–й курс;

Ольга Сухачева — педиатрический фа�
культет, 1–й курс;

Дарья Ткаченко (Рудченко) — лечебный
факультет, 4–й курс;

Надежда Чистеева — лечебный факуль�
тет, 1–й курс.

После первого появления на сцене участ�
ниц с приветственным словом выступил рек�

тор НГМУ Игорь Олегович Маринкин, кото�
рый представил остальных членов жюри.
Оценивать конкурсанток было доверено
Олегу Ивановичу Иванинскому — выпуск�
нику Новосибирского медицинского институ�
та, известному политическому деятелю, пред�
седателю комитета по социальной политике,
здравоохранению, охране труда и занятости
населения Законодательного собрания Но�
восибирской области, кандидату медицин�
ских наук, заслуженному врачу РФ, лауреату
номинации «Золотой Фонд НГМУ»; Александ	
ру Борисовичу Большакову — выпускнику
НГМИ, генеральному директору ООО «НИКО�
МЕД СИБИРЬ». Отметим, что компания
NYCOMED является учредителем стипенди�
альной программы «Золотые кадры медици�
ны» для студентов медицинских и фармацев�
тических вузов России. Председателем жюри
был избран Юрий Иосифович Бравве —
выпускник Новосибирского медицинского
института главный врач ГБУЗ НСО «Государст�
венный Новосибирский областной клиничес�
кий диагностический центр», доктор меди�
цинских наук, доцент кафедры госпитальной
хирургии НГМУ, лауреат номинации «Золотой
Фонд НГМУ». Мужскую компанию в жюри
«разбавила» директор модельного агентства
Global Russian Models Любовь Ухалова.

Постановкой мероприятия занималась
режиссер концертных программ Студенчес�
кого клуба НГМУ, руководитель танцевально�
го коллектива «Кобра» Светлана Москвина.
Девушки дефилировали по сцене не только в
купальниках и вечерних платьях, но и в са�
мом актуальном для студенток медицинского
университета наряде — белом халате.

В конкурсе «Презентация» претендент�
кам на корону предстояло рассказать о своих
уникальных талантах и достижениях. Трудно
поверить, но одна из конкурсанток, студентка
4–го курса лечебного факультета Дарья Тка	
ченко, лишь два месяца назад стала мамой,
что не мешает ей оставаться стройной и при�
влекательной, активно участвовать в вузов�
ских мероприятиях. Надежда Чистеева кро�

ме общеобразовательной школы окончила
хореографическую и музыкальную, сейчас
она студентка второго курса лечебного фа�
культета, староста, по ее признанию, самой
дружной и веселой группы. Буквально нака�
нуне был подписан приказ о переводе ее на
бюджетную форму обучения. Радостную но�
вость Надежде во время конкурса сообщил
заместитель декана лечебного факультета
Александр Николаевич Новиков, который
пришел на конкурс поддержать своих студен�
ток.

Пятерым финалисткам, которым по ито�
гам первых конкурсов посчастливилось
пройти в следующий тур, предстояло про�
явить смекалку, творческое мышление, быст�
ро и креативно ответив на неожиданные во�
просы. В завершение девушки показали
свои творческие номера. Ксения Астракова
и Юлия Лесных исполнили хореографичес�
кий номер; Екатерина Еромоленко и Вио	
летта Рева продемонстрировали свои во�
кальные данные. Завершило творческий
конкурс выступление Аделины Ким с песней
«Мисс совершенство», как нельзя более точ�
но характеризующей участниц конкурса —
«Кто ангины и простуды лечит лучше, чем мик�
стуры, лишь улыбкою одной?».

Наступил самый волнительный момент.
Право объявить имена победительниц было
предоставлено председателю жюри Юрию
Бравве. «Это был прекрасный вечер. Правда,
мы немного повздорили, распределяя места,
потому что все девушки красивые, умные и
талантливые. Выбирая мисс, вице–мисс и
победительниц в отдельных номинациях,
оценивали не только внешнюю красоту, но и
ум, свободу речи, движения, умение владеть
собой. Выступать перед большой аудиторией
очень сложно. При таком аншлаге даже я,
лектор с 10–летним стажем, волнуюсь», —
отметил Юрий Бравве.

Обладательницами титулов стали сту	
дентки первого курса лечебного факуль	
тета Екатерина Ермоленко («Мисс зри	
тельских симпатий») и Юлия Лесных

(«Мисс талант»). Девушки получили специ�
альные призы от фитнес–центра «Железный
Самсон» и модельного агентства Global
Russian Models.

Спецприз победительницам вручил гене�
ральный директор ООО «НИКОМЕД СИБИРЬ»
Александр Большаков. «Ирония состоит в
том, что мы, члены жюри, глядя в зал, пони�
мали, что сцена слишком мала, чтобы вме�
стить всех красавиц вуза. Сейчас вы пережи�
ваете лучшие моменты в жизни, ведь студен�
ческое время — самое счастливое», — доба�
вил Александр Борисович.

Титул второй вице–мисс достался сту	
дентке первого курса лечебного факуль	
тета Аделине Ким. Войти в тройку победи�
тельниц ей помогли восточная внешность, та�
лант к пению и танцам, десять лет учебы в му�
зыкальной школе на корейском отделении, а
также чувство юмора и оптимизм.

Первой вице–мисс была названа сту	
дентка четвертого курса лечебного фа	
культета Ксения Астракова — отличница и
староста, двукратная стипендиатка губерна�
тора Новосибирской области, автор более
десятка научных публикаций, талантливая
девушка с музыкальным и хореографичес�
ким образованием и просто красавица.

Мисс НГМУ — 2011 стала студентка
второго курса лечебного факультета Вио	
летта Рева. По ее признанию, она с детства
мечтала стать врачом. В свободное от учебы
время увлекается игрой на фортепиано, тан�
цами, модой, фотографией, путешествиями и
общением с интересными людьми. Корону
победительнице надел ректор Игорь Олего�
вич Маринкин — целый год Виолетта Рева
будет носить титул самой красивой девушки
Новосибирского государственного медицин�
ского университета.
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Мисс НГМУ — 2011
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Мария Решетова.

Самые красивые и обаятельные девушки Новосибирска учатся в медицинском уни�
верситете, что в очередной раз подтвердил конкурс «Мисс НГМУ — 2011». Кроме

внешних данных, претендентки на корону блистали талантами и достижениями: у мно�
гих из них есть хореографическое и музыкальное образование, они занимаются спор�
том и активно участвуют в общественной жизни вуза.

С Днем медицинского работника поздравляю коллектив Окружного медицинского центра:
Людмилу Валентиновну Проскуру, Людмилу Николаевну Сухоруких, 

Татьяну Александровну Лейтан и руководителя центра Любовь Павловну Радченко! 
Желаю вашему дружному коллективу здоровья, радости, успехов. Спасибо за доброту, 

за состраданье, за возвращение здоровья, за ваш нелегкий труд!
Участник Великой Отечественной войны и труженик тыла Н. М. Мельцер. 


